
Директор Эрмитажа 
Михаил Пиотровский: 
как спасти памятники 
культуры Кавказа 
после войны в Карабахе

ИНТЕРНЕТ Пользователи смогут требовать удалять данные 
о себе безо всяких условий

Видимо-невидимо

Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный 

по правам человека в РФ

Л
юбой памятный день — 
это, с одной стороны, 
веха времени, с другой — 

импульс для того, чтобы осмы-
слить, что достигнуто, и понять, 
каким путем нам двигаться 
дальше. День прав человека,  ко-
торый в 70-й раз отмечает все 
мировое сообщество, был учре-
жден  Генеральной ассамблеей 
ООН в 1950 году. Большое зна-
чение он имеет и для России. За 
эти годы нашим обществом 
пройден огромный путь по со-
зданию системы реальной, а не 
декларативной защиты прав и 
свобод человека и гражданина. 
Весомым шагом на этом пути 
стали поправки в Конституцию 
Российской Федерации, поддер-
жанные российским населени-
ем в 2020 году и  направленные 
главным образом на укрепле-

ние социальных прав россий-
ских граждан.  

Значительное место в этой 
системе отводится и институту 
Уполномоченного по правам че-
ловека в РФ,  впервые получив-
шему закрепление в Конститу-
ции Российской Федерации 
1993 года, а также уполномо-
ченным по правам человека в 
субъектах РФ. Цель их деятель-
ности четко определена феде-
ральным законодательством и 
заключается в  обеспечении до-
полнительных гарантий госу-

дарственной защиты прав и сво-
бод человека и гражданина на 
территории соответствующего 
субъекта Российской Федера-
ции. Работа уполномоченных по 
правам человека сегодня как 
никогда востребована и получи-
ла признание среди граждан, о 
чем свидетельствуют и опросы 
общественного мнения. 

К сожалению, в мире еще 
много несправедливости и без-
закония, чиновники нередко 
действуют  по принципу «тот 
прав, у кого больше прав», а 

корпоративный интерес порой 
не позволяет им признать 
ошибки, допущенные органами 
власти в отношении человека, и 
наказать виновного в наруше-
нии прав человека. Только за по-
следние без малого пять лет —  за 
тот период, в который мне вы-
пала честь быть Уполномочен-
ным по правам человека — ко 
мне поступило более 170 тысяч 
обращений индивидуальных и 
коллективных. 19 тысяч гра-
ждан пришли в аппарат уполно-
моченного на личный прием.  

За каждым из них судьбы лю-
дей, горе и страдания. Вместе с   
сотрудниками рабочего аппара-
та, командой профессионалов и 
сподвижников, и благодаря до-
статочно обширному инстру-
ментарию, предоставленному 
Уполномоченному федераль-
ным конституционным зако-
ном, по ним проводи-
лась большая кропот-
ливая работа. 

Ирина Алпатова

Г
раждане смогут требо-
вать от сайтов удалить 
данные о себе безо вся-
ких объяснений, запре-
щать использовать «не 
по назначению» инфор-
мацию из своих профи-
лей (например, из анке-
ты на сайте по поиску 

работы или аккаунта в соцсети) 
и самостоятельно определять, 
какие именно сведения, остав-
ленные на каком-либо ресурсе, 
будут считаться общедоступны-
ми.   

Законопроект, призванный 
дать гражданам возможность са-
мостоятельно распоряжаться 
своими персональными данны-
ми, принят Госдумой в первом 
чтении. Отзывать согласие и тре-
бовать удаления данных можно 
будет с помощью специально со-
зданной системы Роскомнадзо-
ра. 

Имя, телефон, личные фотог-
рафии, интересы — все эти персо-
нальные данные доступны вла-
дельцам социальных сетей, ин-
тернет-магазинов, агрегаторов и 
других интернет-ресурсов. Они 
могут, например, передавать их 
для таргетированной рекламы, 
которая настраивается по полу, 
месту проживания, интересам, 
кругу друзей и месту работы. 
Многие люди не догадываются 
об этом, оставляя о себе «цифро-
вые следы» в Сети. При желании 
по ним о человеке можно соста-
вить целое досье. Если законо-
проект будет принят, замести 
лишние следы будет гораздо 
проще, чем сейчас. 

Для регистрации на многих 
сайтах и в соцсетях человек ста-
вит галочку в пользовательском 
соглашении, обычно даже не чи-
тая эти малопонятные тексты. 
Хотя одним кликом дает право 
собирать, обрабатывать и рас-
пространять информацию о 
себе. Кого-то не сильно беспоко-
ит, что его личная жизнь может 
стать предметом чьих-то интере-
сов, но есть люди, для которых 
это неприемлемо, обращает вни-
мание автор законопроекта де-
путат Антон Горелкин. Разрабо-

танные им поправки дают воз-
можность пользователям запре-
щать сайтам как-либо использо-
вать информацию, оставленную 
при идентификации человека.

Возможность выбирать, ка-
кие персональные данные вы го-
товы делать общедоступными, а 
какие нет, позволит, например, 
не допускать третьих лиц к сво-
им фотографиям. В то же время 
пользователь может быть совер-
шенно не против, если алгорит-
мы сетей учтут его имя и место 
работы. Иначе говоря, можно бу-
дет ставить не одну галочку и со-
глашаться на все сразу, а подпи-
сать пользовательское соглаше-
ние и отдельно — соглашение о 
том, какими данными может 
распоряжаться сайт.  

Наконец, сейчас, чтобы уда-
лить свои персональные данные 
(например, фейковую страницу 
в соцсети), надо доказывать, что 
они используются неправомер-
но. Законопроект вводит совсем 

другой порядок — при обраще-
нии к оператору персональных 
данных с требованием удалить 
информацию о себе доказывать 
ничего не нужно. А если сайт не 
сделает этого в течение трех ра-
бочих дней, то оператор персо-
н а л ь н ы х  да н н ы х  п ол у ч и т 
штраф. 

С 2016 года действует закон 
о праве на забвение — любой че-
ловек может потребовать уда-
лить в интернете недостовер-
ную или устаревшую информа-
цию о себе. Однако это касается 
только поисковой выдачи, поя-
сняет Горелкин. Законопроект 
вводит обязанность удалять 
персональные данные у всех 
операторов персональных дан-
ных.

Сейчас идет разработка тех-
нического задания на создание 
специальной системы Роском-
надзора, чтобы эти нормы мо-
гли заработать. По словам Го-
релкина, она может быть запу-
щена в течение полугода.

Используя эту систему, гра-
жданин сможет давать согласие 
на обработку своих персональ-
ных данных конкрет-
ным оператором и ото-
звать согласие.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Россияне смогут накладывать вето на использование своих персональных данных.

А К Ц Е Н Т

Если сайт не удалит данные о человеке 
в течение трех дней, то это сделает 
Роскомнадзор, а оператор 
персональных данных получит штраф

Австралийский доллар 54,6421
Азербайджанский манат 43,1464
Армянский драм** 14,2549
Белорусский рубль 28,7654
Болгарский лев 45,4694
Бразильский реал 14,3158

Венгерский форинт** 24,8696
Вон Республики Корея*** 67,5510
Гонконгский доллар* 94,5624
Датская крона 11,9470
Доллар США 73,3057
Евро 88,9418

Индийская рупия** 99,6685
Казахстанский тенге** 17,4521
Канадский доллар 57,3238
Киргизский сом** 86,4177
Китайский юань 11,2126
Молдавский лей* 42,3121

Новый туркменский манат 20,9744
Норвежская крона* 84,1125
Польский злотый 20,0196
Румынский лей 18,2589
СДР 105,2391
Сингапурский доллар 54,8695

Таджикский сомони* 64,8723
Турецкая лира* 93,7173
Узбекский сум**** 70,1955
Украинская гривна* 26,1479
Фунт стерлингов 98,3689
Чешская крона* 33,8861

Шведская крона* 86,7934
Швейцарский франк 82,5701
Южноафриканский рэнд* 49,0097
Японская иена** 70,3341

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.12.20

Сергей Нарышкин 
о создании 
Мемориала 
жертвам геноцида 
народов СССР 

«Большая книга» 
сегодня назовет 
победителей — 
15 претендентов 
на пьедестал почета

Подарок зрителям — фильм 
«Серебряные 
коньки»: 
любовь, экшн 
и киноцитаты

Проверка слуха: 
костры 
на дачах могут 
оказаться 
вне закона?
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ШКОЛА Минпросвещения 
опровергло мифы о 
дистанционном обучении

Осторожно, 
фейк!

Ксения Колесникова

Чем отличается Цифровая образовательная среда от 
дистанционного обучения? Ждет ли школы тотальное 
погружение в онлайн? Почему аргумент «мы и без 
компьютеров учились хорошо» — уже не работает? В 
минпросвещения опровергли 8 самых популярных ми-
фов о дистанционном обучении, которые ходят в со-
цсетях и родительских чатах.

МИФ 1: «Есть документы, которые на законода-
тельном уровне закрепляют дистанционный формат, а 
традиционная система образования будет ликвидиро-
вана».

Это неправда! Есть федеральный проект «Цифровая 
образовательная среда» нацпроекта «Образование», 
который предусматривает техническое оснащение 
всех школ, обеспечение их широкополосным интерне-
том и качественными учебными материалами. Он не 
предполагает всеобщего перехода на дистант.

— Не существует и не может существовать никаких 
официальных документов о тотальном переходе на 
удаленную форму получения знаний. Ни один закон не 
сможет перевести очное образование, гарантирован-
ное государством, в дистанционное или заоч-
ное. Это не пропустит ни один законодатель-
ный орган, — подчеркнули в минпросвещения.

ПОМОЩЬ Студенты-медики 
получат выплаты
за практику в пандемию

Награда
за заботу

Елена Манукиян

Студентов медицинских вузов и колледжей поощрят за 
практику в медицинских стационарах в ноябре и декаб-
ре 2020 года. Постановление правительства об этом 
вступает в силу 10 декабря.  

Специальные социальные выплаты обучающимся 
установят за прохождение «практической подготовки в 
условиях распространения новой коронавирусной ин-
фекции», говорится в документе. Выплаты в размере 10 
тысяч рублей утверждены для учащихся высших учеб-
ных заведений, ординаторов, аспирантов и адъюнктов.

По семь тысяч рублей начислят тем студентам, кото-
рые получают среднее профессиональное образование 
по очной форме. В постановлении отмечается, что де-
нежное поощрение полагается нетрудоустроенным сту-
дентам, работающим в медучреждениях, труд которых 
напрямую не связан с лечением пациентов с COVID-19. 
Как пояснили в минздраве, они помогают врачам стаци-
онаров: «Это студенты, которые готовы подставить пле-
чо коллегам-медикам, оказывающим помощь больным 
коронавирусом». При этом средства за ноябрь 
им должны быть начислены в декабре, а за де-
кабрь — не позднее 31 декабря.

МНЕНИЕ Борис Титов: 
Реформа оставила малые 
и средние города без 
стройки

Жилье со всеми 
неудобствами

Борис Титов, 
Уполномоченный при президенте РФ по защите прав 

предпринимателей

Цены на жилье в новостройках растут как на дрожжах. 
Заметнее всего — в Москве (+16,5%), Московской обла-
сти (+16,4%), Санкт-Петербурге (+13,1%). Все, и Цен-
тробанк в первую очередь, бросились обвинять в пере-
греве рынка программу льготной ипотеки. Дескать, 
слишком резко нарастили спрос. 

Да, конечно, спрос реально вырос. Но разве не для 
этого начинали программу, не этого добивались? Про-
блема в том, что спрос-то разогрели, а о предложении 
забыли. Чтобы цены не росли, надо было работать над 
увеличением количества строящихся квадратных ме-
тров. А у нас рынок не только не увеличили, а ввергли 
его в глубокую стагнацию и даже снижение. В 2019 
году, по Росстату, было сдано в эксплуатацию 79,4 млн 
кв. м жилья, в этом году правительство ожидает макси-
мум 77 млн. Просто напомню, что в нацпроекте «Жи-
лье и городская среда» значится цель к 2024 г. довести 
показатель до 120 млн. 

И главная причина всего этого — реформа регулиро-
вания строительства. Переход на эскроу-счета, другие 
серьезные ограничения. Реформа, в целом пра-
вильная, натолкнулась на множество нерешен-
ных деталей, в которых и оказался дьявол. 
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А К Ц Е Н Т

За последние без малого пять лет ко мне 
поступило более 170 тысяч обращений, 
19 тысяч граждан пришли на личный 
прием

Как пандемия 
повлияла на сферу 
общепита 
в России 
и Беларуси

В НОМЕРЕ
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Что такое персональные данные

По сути, это любая информация о человеке, в пер-

вую очередь ФИО, адрес регистрации, номер теле-

фона, место работы, электронная почта. Такие дан-

ные могут быть известны широкому кругу лиц и опу-

бликованы в общедоступных источниках, например, 

в соцсетях.

Есть более специализированные персональные 

данные, которые обычно находятся в закрытом до-

ступе и охраняются законом — например, серия и 

номер паспорта, информация о состоянии здоро-

вья или о судимости. К персональным могут отно-

ситься и данные, которые есть у работодателя (зар-

платы, отпуска, стаж работы и так далее) или же ис-

пользуются для биометрической идентификации 

(отпечатки пальцев, группа крови, генетическая ин-

формация и даже фотографии). Исчерпывающе-

го списка персональных данных нет. Операто-

рами персональных данных называют компании, 

которые собирают, хранят, обрабатывают и рас-

пространяют эту информацию. Под это определе-

ние попадает любая компания, которая, например, 

собирает данные о клиентах
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ЦИК Началась подготовка 
к выборам в Госдуму

Все по плану

Галина Мисливская

Центризбирком на заседании в среду утвердил план 
работы на следующий год, главным событием станут 
выборы в Госдуму, которые должны пройти в Единый 
день голосования — 19 сентября 2021 года.

«Следующий год — это год большой федеральной 
кампании. Уже сейчас мы начали подготовку, практи-
чески сразу после завершения Единого дня голосова-
ния в сентябре, и мы последовательно, системно к это-
му идем, наращивая обратную связь с избирателями, с 
нашими комиссиями», — сказала председатель ЦИК 
Элла Памфилова. «Организация подготовки и проведе-
ния выборов депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации» — первый 
пункт плана работы ЦИК на следующий год. В августе 
комиссия намерена обсудить итоги выдвижения и ре-
гистрации кандидатов, а в сентябре — рассмотреть во-
прос о готовности избирательных комиссий к проведе-
нию голосования.

Большое место в 
работе ЦИК по под-
готовке к думским 
выборам займет об-
учение. С прошлых 
думских выборов в 
законодательстве 
появилось немало 
изменений, необхо-
димо донести ин-
формацию о новых 
процедурах до каж-
дого члена всех 
участковых избир-
комов в доступной и понятной форме, подчеркнула 
Памфилова. Порядок применения одного из таких но-
вовведений глава ЦИК разъяснила на заседании: элек-
тронный сбор подписей будет использоваться только 
на региональном уровне. Эта норма была принята в 
мае, она позволяет собрать через портал госуслуг до 
50% подписей, необходимых для регистрации канди-
дата или партийного списка. В сентябре такой возмож-
ностью уже воспользовались в Чувашии, Пермском 
крае и Челябинской области. Там было собрано более 
семи тысяч электронных подписей, все они признаны 
действительными.

«На федеральном уровне мы не планируем пока та-
кие эксперименты, поскольку у нас нет законодатель-
ного обоснования», — заявила Памфилова. При этом в 
субъектах ЦИК намерен «продолжать эксперимент, 
расширяя количество пилотных проектов по возмож-
ности электронного сбора части подписей через пор-
тал госуслуг». По словам секретаря ЦИК Майи Гриши-
ной, в Единый день голосования 19 сентября 2021 года 
в восьми регионах России пройдут выборы губернато-
ров, еще в 39 — депутатов заксобраний.

Памфилова заверила, что комиссия готова органи-
зовать международное наблюдение на основе взаим-
ных договоров с ОБСЕ и другими организациями. «Мы 
в отличие от «светочей демократии» никому этого не 
запрещаем», — сказала она, добавив, что в США поряд-
ка 18 штатов «вообще не пускают никаких наблюдате-
лей, не говоря уже о международных». Она добавила, 
что комиссия также продолжит развивать обществен-
ное наблюдение внутри страны, заключит соглашения 
с Общественной палатой РФ и другими организация-
ми, которые будут обучать и направлять своих пред-
ставителей на избирательные участки.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В России появятся продукты 
с улучшенными экологическими 
характеристиками

Дали «зеленым» свет
Татьяна Карабут

П
родовольствие с улуч-
шенными характеристи-
ками может появиться на 

полках российских магазинов 
уже в 2021 году. Это будет «про-
межуточная» продукция между 
обычной и органической. При 
ее производстве будут приме-
няться более жесткие требова-
ния к использованию минераль-
ных удобрений, пестицидов и 
антибиотиков.

Как рассказала вице-премьер 
Виктория Абрамченко, законо-
проект о продуктах с улучшен-
ными характеристиками внесен 
в правительство. По ее словам, 
при производстве такой продук-
ции, в частности, нельзя будет 
использовать генно-инженерно-
модифицированные организмы 
и ионизирующее излучение. 
Также будут добавлены требова-
ния по снижению применения 
пестицидов (существенно ниже, 
чем у большинства стран — эк-
спортеров сельхозпродукции) и 
содержанию тяжелых металлов 
в минудобрениях (в российских 
фосфорных удобрениях содер-
жание следов токсичных ве-
ществ близко к нулю). Кроме 
того, предполагается установить 
более жесткие требования к ис-
пользованию пищевых добавок, 
ферментных препаратов, анти-
биотиков, стимуляторов роста и 
откорма животных, гормональ-
ных препаратов, которые будут 
устанавливаться национальны-
ми стандартами. Первые шесть 
стандартов уже утверждены.

«Выделение такой продук-
ции в отдельный сегмент позво-
лит российскому потребителю 
осознанно выбирать «зеленые» 
продукты, с другой стороны — 
повысить ее конкурентные пре-
имущества за рубежом, сфор-
мировать на внешнем рынке по-
ложительный имидж страны 
как поставщика сельскохозяй-

ственной продукции и продо-
вольствия с особыми характе-
ристиками», — подчеркнула ви-
це-премьер. По ее мнению, по-
скольку экспорт российской 
продукции активно растет, кон-
куренция усиливается. А созда-
ние бренда «зеленой» продук-
ции позволит монетизировать 
преимущества нашей «чистой» 
агропродукции и увеличить 
объемы экспорта. Доля россий-
ской «зеленой» продукции в 
структуре экспорта может со-
ставить 10—15%.

Внесенный в правительство 
законопроект устанавливает 
нормы для производства, хра-
нения, транспортировки, мар-
кировки и реализации агропро-
дукции, сырья и продовольст-

вия с улучшенными характери-
стиками. Документ вводит «зе-
леный стандарт» производства 
продуктов растениеводства, 
животноводства, водных био-
логических ресурсов, рыбной 
продукции и аквакультуры, се-
мян, частей растений, приме-
няемых для воспроизводства 
сортов сельскохозяйственных 

растений, пестицидов, агрохи-
микатов, минудобрений, кор-
мов и кормовых добавок, а так-
же продуктов питания и пище-
вых добавок. Также предполага-
ется ввести и экологические 
требования — чтобы при произ-
водстве снизить негативное 
воздействие на окружающую 
среду. 

Чтобы подтвердить соответ-
ствие всем этим требованием, 
такая продукция будет прохо-
дить процедуру добровольной 
сертификации. Только после 
этого производители смогут 
маркировать свою продукцию 
особым знаком. Потребители 
смогут узнать о производите-
лях такой продукции и ее видах 
из общедоступного реестра.    

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал не допустить нехватки у людей денег 
на продукты

Цены в зоне доступа
Кира Латухина

П
резидент преду-
предил о недопу-
стимости нехватки 
средств у граждан 
на определенные 
продукты — по тем 
ценам,  которые 
есть на рынке. На 
это нужно обра-

тить особое внимание, заявил 
Владимир Путин на совещании 
с членами правительства в ре-
жиме видеоконференции.

Главной темой стало разви-
тие отдельных высокотехноло-
гичных направлений. Но прежде 
чем участники к ней перешли, 
Владимир Путин попросил ви-
це-премьера Александра Новака 
доложить, как прошла работа в 
рамках ОПЕК+.  Новак на прош-
лой неделе принял участие в 
саммите 22 стран. Ключевой во-
прос — скоординированные дей-
ствия стран ОПЕК с 1 января 
2021 года. С мая по декабрь об-
щее сокращение добычи соста-
вило 7,7 млн баррелей в сутки. С 
2021 года объем сокращений 
должен уменьшиться — до 5,7 
млн баррелей. «Дискуссия была 
сложная», — рассказал вице-пре-
мьер. В результате удалось дого-
вориться о следующем. Во-пер-
вых, подтвердили действие со-
глашения и необходимость по-
степенного возврата 2 млн бар-
релей на рынок. При этом темпы 
восстановления должны регули-
роваться состоянием рынка. Во-
вторых, были внесены коррек-
тировки в соглашение — с января 
2021 года добыча будет увеличе-
на на 500 тысяч баррелей в сут-
ки. И в-третьих, договорились о 
ежемесячных встречах для 
оценки состояния рынка.

«Решение полностью соот-
ветствует интересам России, по-
зволяет нам в январе еще на 125 
тысяч баррелей увеличить добы-
чу», — заявил Новак. Таким обра-
зом, с учетом августовского ро-
ста добычи объем увеличения 
добычи в нашей стране составит 
625 тысяч баррелей. «Мы уже на 
31 процент восстановим добычу 
относительно максимального 
уровня сокращения», — конста-
тировал Новак. Это позволит 
иметь стабильный рынок. За пе-
риод действия соглашения цена 
на нефть была 40—45 долларов за 
баррель, в апреле — 26,6 доллара 
за баррель. Сегодня на рынке 
уже 48—49 долларов за баррель, 
сказал вице-премьер. Спрос на 
нефть и на нефтепродукты ча-
стично восстанавливается, кон-
статировал он. 

Президент также попросил 
рассказать о готовности энер-
гетики к зиме, заметив, что во 
многих регионах уже серьез-
ные морозы. Особенно интере-
суют Забайкальский край, Ев-
рейская автономная область и 
Приморье, уточнил он. Запасы 
топлива на объектах энергети-
ки обеспечены с превышением 

нормативов, заявил министр 
энергетики Николай Шульги-
нов, он подробно рассказал о 
ситуации в Приморье, а также 
посетовал на уязвимость регио-
нальных небольших сетевых 
компаний. «Не хватает ресур-
сов для того, чтобы оперативно 
и в нужном объеме отреагиро-
вать на происходящие природ-
ные явления или, не дай бог, 
техногенного характера», — со-
гласился президент и предло-
жил Новаку сформулировать 
предложения. «Люди же не 
должны от этого страдать, эко-
номика не должна страдать», — 
предостерег он.

Ситуация в Приморье стаби-
лизовалась, жизнеобеспечение 
объектов восстановлено в пол-
ном объеме, заявил глава МЧС 
Евгений Зиничев. Про Забай-
кальский край и Еврейскую ав-
тономную область доложил ми-
нистр строительства и ЖКХ 
Ирек Файзуллин. Нужно доре-
шить вопросы с выделением 
жидкого топлива — это на контр-
оле, сказал он. «В настоящий мо-
мент каких-то серьезных ситуа-
ций в стране нет», — заключил 
министр. 

Предварительные итоги 
сельхозгода подвел профильный 
министр Дмитрий Патрушев. 
Несмотря на распространение 
коронавируса, аграрии без сбо-
ев провели посевную, обеспечив 
страну новым урожаем. «В це-
лом ситуация на продовольст-
венном рынке стабильная, де-
фицита продуктов мы не наблю-
даем», — оценил министр. Пат-
рушев заметил тенденцию роста 

зарплаты в отрасли, а самым во-
стребованным механизмом под-
держки назвал льготное креди-
тование. Урожай зерновых пре-
высит 131 млн тонн, сообщил 
он. «Можно с уверенностью го-
ворить, что в 2020 году наши аг-
рарии обеспечили один из са-
мых значительных урожаев в 

новейшей истории», — оценил 
министр. План внешней торгов-
ли    превышен — по итогам года 
может быть больше 28 млрд.

Путин обещал наградить аг-
рариев. «Вы обратили внима-
ние на то, что дефицита продук-
тов мы не наблюдаем. Произ-
водство, допустим, сахара по-
крывает все потребности вну-
треннего рынка. Мы сейчас по-
говорим еще на следующем со-
вещании по экономическим во-
просам поподробнее на эти все 
темы», — сказал он. «Но смотри-
те, как бы у нас не получилось, 
как в Советском Союзе было, — 
предостерег президент. — Пом-
ните, как тогда говорили? Гово-
рили так: «В Советском Союзе 
есть все, только не всем хвата-
ет». Но тогда не хватало, потому 
что дефицит был. А сейчас мо-
жет не хватать, потому что у 
людей денег недостаточно для 

приобретения определенных 
продуктов по тем ценам, кото-
рые мы наблюдаем на рынке». 
Здесь нужно особое внимание, 
считает он. Также Путин зая-
вил, что меры поддержки эк-
спортного потенциала отрасли 
правильны, но надо посмотреть 
на направления.

Докладывая по основному 
пункту повестки, первый вице-
премьер Андрей Белоусов сооб-
щил, что «дорожные карты» по 
высоким технологиям обойдутся 
в 1 трлн руб. до 2024 года (из них 
477 млрд бюджетных). Реализу-
ются 10 «дорожных карт» по 9 
направлениям. В соответствии с 
поручениями президента каб-
мин планирует в весеннюю сес-
сию внести два законопроекта о 
больших данных. Правительство 
также может поддержать не ме-
нее 100 проектов по искусствен-
ному интеллекту к лету. 

Кроме того, вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко сооб-
щил, что благодаря технологии 
виртуальной АТС время дозвона 
в поликлиники в ряде регионов 
удалось сократить с получаса до 
двух минут. 

Доходы снизились, но это 
люди могут понять в связи с объ-

ективными сложностями во 
всем мире, заявил президент на 
совещании по экономическим 
вопросам после встречи с члена-
ми правительства. «Но что де-
лать с другими показателями, в 
частности с ростом цен прежде 
всего на базовые продукты пи-
тания? Пандемия здесь ни при 
чем», — сказал он.

Путин привел примеры: про-
изводства сахара достаточно, 
чтобы покрыть потребности. 
«Но почему цены-то выросли на 
полтора процента?» — сказал он. 
«А подсолнечное масло — 23,8 
процента, и продолжает расти; 
мука — на 12 ,9 выросла, мака-
ронные изделия — 10,5; хлеб и 
хлебобулочные изделия на 6,3 
процента — это-то почему?» — 
продолжил президент.

«А объяснение есть, есть, ко-
нечно. Это динамика цен на ми-
ровых рынках и попытка подо-
гнать внутренние цены под ми-
ровые, а также использовать эк-
спортные возможности», — зая-
вил Путин и вспомнил про со-
ветские времена, когда все есть, 
но не всем хватает. «А здесь все 
есть, но не всем по карману, не 
могут купить», — сказал он.

«Мы же с вами знаем, что 
нужно делать в этих случаях. Все 
инструменты сдерживания ро-
ста цен, во всяком случае по 
этим позициям, известны, нуж-
но только своевременно реаги-
ровать на то, что происходит», — 
указал президент. Он подчер-
кнул, что ждет не просто предло-
жений, а конкретных мер и сро-
ков, в которые они должны быть 
приняты.

Путин назвал высокую без-
работицу одним из ключевых 
вызовов. Это серьезный нега-
тивный фактор для доходов. В 
период эпидемии был принят 
набор мер поддержки бизнеса — 
прежде всего тех компаний и 
предпринимателей, которые го-
товы нести ответственность за 
сохранение занятости. «Такой 
подход во многом позволил ми-
нимизировать негативное влия-
ние эпидемии, вынужденных ог-
раничительных мер на рынок 
труда», — заметил он, добавив, 
что решения правительство 
приняло правильно, своевре-
менно. «В целом эти меры сра-
ботали», — оценил президент.

«После пиковых значений ав-
густа безработица начала сни-
жаться ... сейчас составляет где-
то 6,3 процента — было 6,8», — 
привел цифры Путин. Это лучше, 
чем во многих других странах. 
Но снижение идет пока медлен-
но. Темпы недостаточны, чтобы 
говорить о кардинальном пере-
ломе ситуации, отметил он. А из-
за осложнения эпидемиологиче-
ской обстановки в ноябре вновь 
наметились риски ухудшения 
динамики рынка труда. Прави-
тельству надо к концу 2021 года 
восстановить уровень занятости 
до значений 2019 года, напом-
нил президент, назвав задачу аб-
солютно реалистичной.  

Владимир Путин поручил прорабо-
тать вопрос о быстром реагирова-
нии энергокомпаний на аварии. 

А К Ц Е Н Т

При производстве «зеленых» продуктов 
нельзя будет использовать ГМО 
и излучение. Требования к применению 
удобрений и пестицидов ужесточат

А К Ц Е Н Т

Все инструменты сдерживания роста 
цен известны, нужно только своевре-
менно реагировать на то, что происходит

Большое место 
в работе ЦИК 
по подготовке 
к думским 
выборам займет 
обучение
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
меняет правила 
проведения митингов

Акциям 
предъявят счет

Татьяна Замахина

Первое чтение в Госдуме прошел пакет законопроек-
тов об изменении правил организации и проведения 
митингов. Цель поправок — сделать финансирование 
акций более прозрачным, а сами мероприятия — без-
опаснее.

После вступления изменений в силу у митингов не 
будет иностранных спонсоров — вводится запрет ино-
странного финансирования. Необходимость такой 
инициативы связана с фактами иностранного вмеша-
тельства в уличную активность, объяснил автор зако-
нопроекта, депутат Госдумы Дмитрий Вяткин («Еди-
ная Россия»). Кроме иностранцев и зарубежных орга-
низаций организаторы митингов не смогут принимать 
средства от иноагентов, анонимных жертвователей и 
юрлиц, которые со-
зданы менее чем за 
год до дня перечи-
сления денег. «Ла-
зейки для проник-
новения в наше по-
литическое про-
странство должны 
быть перекрыты», — 
подчеркнул автор.

В уведомлении о 
митинге нужно бу-
дет указать счет, от-
крытый в россий-
ском банке. Исполь-
зование иных счетов для перевода денег, а также на-
личных средств на акцию запрещается. При этом об 
источниках финансирования придется отчитаться пе-
ред властями, гласит принятый проект. Нарушителям 
будут грозить штрафы до 200 тысяч рублей.

Первое чтение также прошел еще один законопро-
ект того же автора, который направлен на обеспечение 
безопасности. Документ запрещает проводить митин-
ги возле зданий экстренных служб и обязывает орга-
низаторов указывать в заявке, как будет устроено са-
нитарное обслуживание мероприятия. Кроме того, 
проект дает право властям в случае угрозы ЧС отме-
нить акцию, предложив перенести ее на другое время.

Еще одна норма позволяет признавать публичным 
мероприятием так называемые «прогулки оппози-
ции» — массовое одновременное пребывание граждан 
в общественных местах, которое сопровождается выд-
вижением каких-либо требований. Публичными акци-
ями также смогут признавать поочередное участие 
граждан в одиночных пикетах. Это будет решаться в 
судебном порядке.

Отдельно уточняется порядок участия в акциях 
прессы. Журналистам при исполнении запрещается 
быть организаторами митингов, проводить агитацию, 
собирать пожертвования, а также скрывать отличи-
тельные знаки прессы. А за неправомерное использова-
ние знаков СМИ смогут оштрафовать на сумму до 30 
тыс. рублей, говорится в смежных поправках в КоАП.  

АРМИЯ Стратегические ракеты проверили 
на точность

Пуск по команде 
Юрий Гаврилов

В
чера под руководством 
президента России Влади-
мира Путина прошла тре-

нировка по управлению страте-
гическими наступательными 
силами. Ее результаты подтвер-
дили надежность наших ядер-
ных комплексов и эффектив-
ность применяемых ими ракет 
различных типов.

«В ходе тренировки отрабо-
таны практические действия 
расчетов пусковых установок 
Ракетных войск стратегическо-
го назначения, экипажей стра-
тегических ракетоносцев даль-
ней авиации Воздушно-косми-
ческих сил и атомной ракетной 
подводной лодки Северного 
флота», — сообщили в Минобо-
роны России. 

Там опубликовали видеосъ-
емку того, как с Государствен-
ного испытательного космодро-
ма Плесецк стартовала межкон-
тинентальная баллистическая 
ракета комплекса «Ярс». Ее вы-
пустили в небо с мобильной пу-
сковой установки. 

Есть также кадры запуска 
баллистической ракеты «Сине-
ва» с атомного подводного 
крейсера стратегического на-
значения «Карелия» Северного 
флота. Эту стрельбу экипаж 
субмарины проекта 667БДРМ 
произвел в Баренцевом море из 
подводного положения. 

Стоит вспомнить, что мор-
ская «Синева» является миро-
вым рекордсменом. В октябре 
2008 года экипаж подводного 
крейсера «Тула» сумел пора-
зить цель за 11 тысяч 547 кило-

метров от места пуска. А под-
лодка «Карелия» известна тем, 
что летом 1994 года совершила 
поход к Северному полюсу. Там 
ее экипаж впервые в россий-
ской истории установил госу-
дарственный флаг РФ и Андре-
евский стяг.

Минобороны также обнаро-
довало съемку взлета с авиаба-
зы Энгельс под Саратовом стра-
тегического ракетоносца Ту-160 
и ночной старт с дальневосточ-
ного военного аэродрома Укра-
инка ракетоносца Ту-95МС. Их 
экипажи отработали по целям 
высокоточными крылатыми ра-
кетами большой дальности. 
Судя по видео, это, скорее всего, 
были ракеты воздушного бази-
рования Х-101 и Х-555, которые 
находились во внутрифюзеляж-
ных отсеках самолетов. 

«Учебные удары стратегиче-
ских средств поражения осу-
ществлены по полигонам Кура и 
Пембой», — заявили в Минобо-
роны России. Там уточнили, что 
задачи тренировки по управле-
нию стратегическими наступа-
тельными силами России были 
выполнены в полном объеме.

Вообще учебные пуски стра-
тегических ракет военные осу-
ществляют нечасто. Это очень 
дорогостоящая процедура, к 
тому же требующая повышен-
ных мер безопасности. Однако 
без таких тренировок невоз-
можно проверить готовность 
нашей армии и флота к массиро-
ванному использованию рос-
сийской ядерной триады. 

Вчера наземные расчеты 
РВСН, летчики дальней авиа-
ции и подводники ВМФ доказа-
ли, что самые сложные задачи 
им по плечу. Кроме того, эти пу-
ски подтвердили тактико-тех-
нические характеристики оте-
чественных баллистических и 
крылатых ракет. Их учебные 
блоки достигли назначенных 
целей. 

Баллистическую ракету «Синева» 
запустили в Баренцевом море 
с атомной подлодки «Карелия».  

Лазейки для 
проникновения 
в наше политиче-
ское пространство 
должны быть 
перекрыты
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ПАМЯТЬ В России появится 
Мемориал жертвам 
геноцида народов СССР

Уравнение 
с неизвестными

Елена Новоселова

В России скоро появится Мемориальный комплекс в па-
мять о мирных жителях Советского Союза, ставших 
жертвами геноцида со стороны немецко-фашистских 
оккупантов. Об этом стало известно в Международный 
день памяти жертв преступления геноцида. Закладной 
камень на месте будущего Мемориала будет установлен 
22 июня 2021 года, в 80-ю годовщину начала Великой 
Отечественной войны. Комплекс памяти расположится 
на трассе «М-1» в Смоленской области, которая осо-
бенно пострадала во время оккупации. «Эта совмест-
ная инициатива Российского исторического общества 
(РИО) и Российского военно-исторического общества 
(РВИО) была поддержана совсем недавно президентом 
Российской Федерации», — заявил помощник прези-
дента, глава РВИО Владимир Мединский. Он уточнил, 
что мемориал будет строиться главным образом на на-
родные пожертвования.

«Трагедия оккупации затронула около 80 миллионов 
мирных граждан Советского Союза, и около 13 с полови-
ной миллионов оказались жертвами этого бесчеловеч-
ного геноцида, оказались или целенаправленно умер-
щвленными, или умерли от тяжелейших условий работы 
на чужбине и от голода», — в свою очередь напомнил гла-
ва Службы внешней разведки, председатель РИО Сергей 
Нарышкин.  Впереди еще большая работа по уточнению 
потерь среди мирного населения в годы войны, которая 
предстоит ученым.

«В официальное число не входят жертвы варварских 
бомбардировок — так, в ходе бомбардировок люфтваффе 
Сталинграда погибли более 40 тысяч человек. Не вклю-
чены в эту цифру и жертвы блокады Ленинграда. Здесь 
требуется большая совместная работа, и уверен, что мы 
используем все научные возможности для того, чтобы 
выйти на согласованную цифру жертв геноцида среди 
мирного населения Советского Союза», — подчеркнул 
Владимир Мединский и добавил, что две трети совокуп-
ных потерь советских граждан в годы Великой Отечест-
венной войны — это потери мирного населения.  Между 
тем «само понятие геноцида советских граждан у нас 
стыдливо замалчивалось, но это несправедливо», счита-
ет он.  

Перед РИО и РВИО стоит задача установления и имен 
погибших.  «Эта задача более масштабная, но за нее надо 
браться. Работа объединит историков, архивистов, крае-
ведов и участников поисковых отрядов», — сказал 
Сергей Нарышкин.  

Осторожно, фейк!ПРАВО Верховный суд России 
объяснит, как исправлять 
судебные ошибки

Жалобы услышат

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии намерен детально проя-
снить, как пересматривать гра-
жданские споры во второй и 
третьей инстанции. Как сооб-
щил Вячеслав Лебедев, сейчас 
разрабатывается соответству-
ющее постановление. 

В прошлом году прошла 
большая реформа: начали дей-
ствовать отдельные кассацион-
ные и апелляционные суды. 
Многие эксперты назвали ре-
форму исторической. 

Введено два ключевых нов-
шества: экстерриториальность 
и сплошная кассация, принима-
ющая все жалобы. Экстеррито-
риальность означает, что дело 
будет рассматриваться в судах 
в разных регионах. Раньше по 
некоторым категориям дел по-
лучалось, что одно и то же дело 
могло пройти три инстанции в 
стенах одного суда. Теперь та-
кое исключено.

Повысилась и роль касса-
ции. По прежним правилам в 
третьей инстанции проводился 
предварительный отбор дел, к 
рассмотрению принимался 
лишь небольшой процент жа-
лоб. Теперь число дел, проверя-
емых третьей инстанцией, рез-
ко возросло. Потому что рас-
сматриваются все жалобы, это 
и называется сплошной касса-
цией.

« В в е д е н и е  п р о ц е д у р ы 
сплошной кассации позволило 
повысить эффективность пра-
восудия, — подчеркнул Вячес-
лав Лебедев. — Количество удов-
летворенных кассационных жа-
лоб в гражданском судопроиз-
водстве увеличилось с 4 про-
центов до 13 процентов, в адми-
нистративном допроизводстве 

— с 3 процентов до 16 процен-
тов, в уголовном судопроизвод-
стве — с 8 процентов до 12 про-
центов».

Заявление прозвучало в ходе 
пленарного заседания Совета 
судей России, которое прошло в 
режиме онлайн. Администра-
тивные дела, напомним, это 
споры граждан с чиновниками. 
Шансы, что в гражданском или 
административном споре будут 
отменены решения нижестоя-
щих инстанций, выросли в не-
сколько раз. Это значит, что 
выше шанс добиться справед-
ливости.

«В первом полугодии следу-
ющего года пленум Верховного 
суда РФ планирует принять по-
становления о применении су-
дами новых правил апелляци-
онного и кассационного судо-
производства по гражданским 
делам», — рассказал Вячеслав 
Лебедев.

Что касается уголовных дел, 
то и здесь правила тоже замет-
но смягчаются. За 9 месяцев 
этого года судами прекращены 
уголовные дела в отношении 26 
процентов обвиняемых. Это 
значит, что каждый четвертый, 
чье дело попало в суд, уходит 
без судимости. Конечно, дела 
прекращаются по разным при-
чинам,  которые не  всегда 
оправдывают человека. Напри-
мер, если обвиняемый впервые 
совершил нетяжкое преступле-
ние, раскаялся и возместил 
ущерб, его могут освободить от 
уголовной ответственности. Он 
виноват, но судимости на пер-
вый раз у него не будет. 

В этом году в целом тюрем-
ное население сократилось на 
34,6 тысячи человек: сейчас в 
казенных домах находятся 489 
тысяч человек.  

ИНИЦИАТИВА 

Госдума 
одобрила 
меры против 
иностранной 
цензуры в Cети

ЗАЩИТНАЯ 
РЕАКЦИЯ
Татьяна Замахина

Госдума одобрила в первом чте-
нии законопроект об ответных 
мерах за цензуру в отношении 
российских СМИ. Теоретически 
принятие поправок может при-
вести к блокировке Google, 
YouTube или Facebook, но это 
именно крайние меры, подчер-
кнули депутаты.

Документ предусматривает 
введение санкций в отношении 
иностранных социальных сетей 
и IT-ресурсов, допускающих 
случаи дискриминации россий-
ских СМИ. На первом этапе бу-
дет вынесено предупреждение. 
Если интернет-платформа не 
исправит нарушение в обозна-
ченные сроки, Роскомнадзор по 
согласованию с МИД (посколь-
ку речь зачастую идет о зару-
бежных юрлицах) обратится в 
Генпрокуратуру. Ведомство бу-
дет вправе принять решение о 
частичной блокировке того или 
иного ресурса или о замедлении 
его трафика. И крайняя мера -— 
полная блокировка на террито-
рии России.

Как заявил один из авторов 
проекта — глава Комитета Госду-
мы по информполитике, инфор-
мтехнологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн — угроза блоки-
ровки должна сыграть роль эле-
мента сдерживания. Он сравнил 
эту меру с ядерным ударом. 
«Никто из нас, авторов законо-
проекта, не хочет, чтобы был за-
блокирован YouTube, социаль-
ные сети, Google на территории 
нашей страны, — сказал парла-
ментарий. — Технически это до-
стижимо. Но обсуждать, как это 
сделать, это все равно что обсу-
ждать последствия ракетно-
ядерного удара по Вашингтону».

Глава думского комитета так-
же подчеркнул, что законопро-
ект распространяется на все ин-
тернет-ресурсы безотноситель-
но места их регистрации, но при 
одном условии — они должны 
быть на русском языке или на 
языках народов РФ. И эти ресур-
сы должны быть ориентирова-
ны именно на граждан РФ. 
«Иными словами, если кто-то 
реализует акт цензуры по отно-
шению к интернет-странице 
русскоязычной общины в При-
балтике, то при всей возмути-
тельности этого акта наш зако-
нопроект его не коснется», — 
сказал он. 

Эта инициатива стала ответ-
ной мерой на ряд проявлений 
цензуры в отношении россий-
ских СМИ в иностранных соци-
альных сетях, отметили инициа-
торы в пояснительной записке. 
Законопроект позволит создать 
механизм защиты наших СМИ, 
потому что пока России нечего 
противопоставить западным 
мерам, уточнил Хинштейн.

Будут также предложены по-
правки о штрафах для наруши-
телей. Предполагается штрафо-
вать на сумму до 3 миллионов 
рублей, поправки об этом гото-
вятся к внесению, сообщил один 
из авторов проекта Антон Горел-
кин.

В пользу документа ранее 
высказались в Роскомнадзоре: в 
пресс-службе ведомства заяви-
ли, что такой закон призван за-
щитить права граждан РФ на 
свободный поиск и получение 
информации. Роскомнадзор, 
кроме того, привел данные, что 
в этом году выявлено 24 случая 
цензурирования российских 
СМИ со стороны иностранных 
интернет-компаний. В частно-
сти, цензуре подверглись Russia 
Today, РИА Новости, Спутник, 
Царьград-ТВ, Крым 24.

За последние несколько лет 
набирается около 200 таких 
случаев, рассказывал в ин-
тервью «РГ» один из авторов, 
глава Комиссии Совета Федера-
ции по информационной поли-
тике и взаимодействию со СМИ 
Алексей Пушков. Речь идет об 
откровенных проявлениях по-
литической цензуры, уточнил 
он. Зарубежные сетевые компа-
нии нарушают российское за-
конодательство и в других сфе-
рах. Например, нередко отказы-
ваются закрывать доступ к за-
прещенным в России интернет-
ресурсам, в том числе связан-
ным с пропагандой наркотиков 
и призывами к суициду, заявил 
сенатор.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин видит у отечественных 
компаний хороший потенциал на мировых рынках

Делает Россия
Владимир Кузьмин

П
равительство видит 
свою задачу в том, 
чтобы увеличить 
долю российской 
продукции во внеш-
ней торговле, ис-
пользуя новые ин-
струменты для ее 
продвижения на за-

рубежные рынки. Об этом зая-
вил премьер-министр Михаил 
Мишустин, выступая на между-
народном экспортном форуме 
«Сделано в России». 

— В нашей стране произво-
дятся товары, которые могут и 
должны конкурировать на ми-
ровых рынках. Некоторые из 
них не имеют аналогов, — под-
черкнул Михаил Мишустин. — 
Помогая продвижению на за-
рубежные рынки в условиях 
новых вызовов, нужно, конеч-
но, делать современный ин-
струментарий.

Президент поставил задачу 
к 2030 году достичь реального 
роста экспорта несырьевых не-
энергетических товаров не ме-
нее 70 процентов по сравнению 
с 2020 годом. Для этого прави-
тельство скорректировало на-
циональный проект «Междуна-
родная кооперация и экспорт». 
Теперь, считает глава кабмина, 
в нем более четко прописаны 
меры, которые позволят мак-
симально раскрыть экспор-
тный потенциал страны. «Толь-
ко за девять месяцев этого года 
объемы несырьевого неэнерге-
тического экспорта в Россий-
ской Федерации превысили 
111 миллиардов долларов», — 
поделился Мишустин проме-
жуточными результатами.

Таких показателей получа-
ется добиваться в условиях раз-
балансированной системы ми-
ровой торговли. Это произошло 
еще задолго до коронавируса, а 
в период пандемии ситуация 
только усложнилась. Несмотря 
на дополнительные ограниче-
ния на поставки товаров из-за 
рубежа, которые вводятся во 
многих странах в последние ме-
сяцы, отмечается и обратная 
тенденция, заметил глава пра-
вительства. В ряде стран закуп-
ки продукции выросли, в том 
числе для создания экстренных 
резервов. Некоторые отрасли 
российской экономики вос-
пользовались открывшейся 
возможностью. «Рост экспорта 
продукции АПК за 10 месяцев 
текущего года превысил 15 про-
центов», — сообщил Мишустин. 

За девять месяцев года поло-
жительная динамика отмечена 
в поставках фармацевтических 
компаний, пластмасс, компа-
ний легкой промышленности, 
экспорта металлургии. «Воз-

можен большой, буквально 
взрывной, спрос на такую во-
стребованную сейчас продук-
цию, как вакцина от коронави-
руса», — сказал премьер, огово-
рившись, что в первую очередь 
правительство планирует обес-
печить препаратом граждан 
своей страны.

— От правительств всех 
стран сегодня люди ждут реше-
ний, которые помогут преодо-
леть спад в национальных эко-
номиках. И Россия не исключе-
ние. Мы видим, что именно те 
предприятия, которые успеш-
но продвигают свою продук-
цию на экспорт, быстрее вос-
станавливают объемы продаж 
и сохраняют рабочие места, 
что очень важно сегодня, — под-
черкнул Михаил Мишустин. 

Целью он назвал «в самые 
короткие сроки вырастить в 
промышленности и сельском 
хозяйстве масштабный сектор 

конкурентоспособных произ-
водств». Для этого необходимо 
обеспечить максимально ком-
фортные условия бизнесу. 

Новые инструменты под-
держки экспортеров заработа-
ли в этом году. Две недели назад 
российский экспортный центр 
(РЭЦ) запустил комплексную 
цифровую платформу «одного 
окна» для поддержки экспорте-
ров. «Очень важно, что она 
обеспечит бизнесу онлайн-до-
ступ из одной точки к государ-
ственным услугам, сопрово-
ждающим выход компаний на 
внешние рынки», — выделил 
Михаил Мишустин значение 
сервиса. Теперь компании мо-
гут подать онлайн-заявку на 
подтверждение нулевой ставки 
НДС или направить заявление 
на участие в выставках и биз-
нес-миссиях.

— Эти и другие государст-
венные сервисы — первый шаг к 

внедрению безбумажного до-
кументооборота для экспорте-
ров, реальная экономия време-
ни, сил для наших предприни-
мателей, — сказал глава кабми-
на. — РЭЦ и дальше продолжит 
наращивать линейку цифро-
вых сервисов, которые нацеле-
ны на повышение конкуренто-
способности российских эк-
спортеров на мировых рынках.

Система поддержки внедря-
ется в регионах, там она ориен-
тирована в большей степени на 
малые и средние предприятия. 
Задача центров поддержки, ра-
ботающих в 82 субъектах Феде-
рации, в помощи МСП, кото-
рые готовы выходить на внеш-
ние рынки, но нуждаются в со-
вете. Бизнесменов обучат осно-
вам экспортной деятельности, 
помогут с рынком сбыта и со-
провождением экспортного 
контракта.

Как элемент создания эк-
спортной инфраструктуры 
внедряется так называемый ре-
гиональный стандарт 2.0. «Он 
включает в себя и разработку 
стратегии развития региона в 
этой сфере, и обучение управ-
ленческой команды, привлече-
ние деловых кругов, развитие 
электронной торговли и подго-
товку кадров на базе местных 

учебных заведений, а также це-
лый ряд других важнейших ме-
роприятий», — напомнил пре-
мьер его суть. В прошлом году 
систему протестировали в 11 
регионах, в следующем она по-
явится в 40, а к 2024 году долж-
на работать повсеместно.

Чтобы выработать совмест-
ные эффективные решения, со-
здан совет несырьевых экспор-
теров, куда помимо отдельных 
предпринимателей вошли 
представители крупнейших 
бизнес-объединений. От пер-
вого заседания совета премьер 
ожидает предложения по повы-
шению конкурентоспособно-
сти российской несырьевой 
неэнергетической продукции.

В поддержку экспорта пра-
вительство не забывает увели-
чивать финансирование всех 
мероприятий, запланирован-
ных в нацпроекте. «Если в те-
кущем году на поддержку эк-
спорта было предусмотрено 
около 74 миллиардов рублей, 
то в федеральном бюджете на 
следующий год зарезервирова-
но уже примерно 96 миллиар-
дов», — сказал Михаил Мишус-
тин.  

Михаил Мишустин осмотрел 
выставку высокотехнологических 
товаров и услуг экспортеров РФ.

А К Ц Е Н Т

В нашей стране производятся товары, 
которые могут и должны конкурировать 
на мировых рынках

Контент 
должен быть 
на русском языке 
и ориентирован 
на граждан РФ

Видимо-
невидимо

Также граждане смогут направить в системе 
требование оператору об удалении, уточне-
нии или уничтожении персональных данных, 

сообщили «РГ» в Роскомнадзоре. В системе будут фик-
сироваться все факты взаимодействия сторон. В этой 
системе будут размещены формы с типовыми согласи-
ями на обработку общедоступных персональных дан-
ных, которые операторы вправе представлять гражда-
нам на подписание.

Пока обсуждается, будет ли система каким-то обра-
зом охватывать согласия, данные до вступления зако-
на в силу, сообщили в ведомстве. Возможно, владель-
цев интернет-ресурсов, в том числе социальных сетей, 
попросят пересмотреть и переподписать пользова-
тельские соглашения, говорит Горелкин. 

При этом операторы могут и не использовать систе-
му Роскомнадзора, но если они там зарегистрирова-
лись, это будет означать, что они прошли проверку на 
исполнение норм Закона «О персональных данных», 
подчеркивают в Роскомнадзоре. 

Законопроект не коснется обработки персональ-
ных данных госорганами. На банки также он не рас-
пространяется, так как они не делятся персональными 
данными своих клиентов.

Закон «О персональных данных» действует в Рос-
сии с середины 2006 года. В этом году поправками в за-
кон были увеличены штрафы за некорректную обра-
ботку персональных данных - для юрлиц они могут до-
стигать 6 млн рублей.  
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Извещение
Организационный комитет политической партии с предполагаемым 

наименованием Политическая партия «КОНСЕРВАТИВНАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИИ» извещает, что Учредительный съезд состоится 16 января 2021 г. по 
адресу: Свердловская область, г. Верхняя Пышма, поселок Мостовское. 
Ответственное лицо Рябова Алёна Алексеевна.

Контакты для связи: тел: +7 (999) 809 85 29.

МИФ 2:  «Цифровая 
образовательная среда 
(ЦОС) и дистанцион-

ное обучение  — одно и то же».
Это неправда! Цифровая 

образовательная среда — это 
оснащение школ современной 
техникой и связью, создание об-
учающих сервисов. Инструмен-
ты Цифровой образовательной 
среды — это электронные днев-
ники, интерактивные доски, ка-
чественные видеоматериалы, 
которые показывает учитель на 
уроке, и многое другое. Все это 
будет использоваться на очных 
уроках! И даже если ребенок по 
какой-то причине не может по-
сещать занятия (например, бо-
леет), благодаря ЦОС он сможет 
смотреть урок по видео.

МИФ 3: «Развитие ЦОС — 
первый шаг к полному переходу 
обучения в онлайн-формат».

Это неправда! Никто не со-
бирается вводить дистанцион-
ное обучение для всех школьни-
ков на постоянной основе.

— Семья обладает преимуще-
ственным правом в выборе фор-
мы получения образования, — 
подчеркнули в минпросвеще-
ния. — Сейчас перевод школ или 
отдельных классов на обучение 
с использованием дистанцион-
ных технологий происходит из-
за эпидемиологической ситуа-
ции. Решение принимает реги-
он. Это временная мера.

МИФ 4: «Цель ЦОС — сокра-
щение числа школ и учителей».

Это неправда! Цифровая 
образовательная среда создает-
ся для учителя, а не вместо него. 
Она разгрузит учителей от ру-
тины: бумажной отчетности, 
проверки однотипных домаш-
них заданий. У педагога появит-
ся больше времени и сил на об-
щение с детьми.

МИФ 5:  «Цифровизация 
снижает уровень знаний детей».

Это неправда! Научно дока-
зано: современные методы об-
учения повышают эффектив-

ность обучения и уровень зна-
ний школьников. Главное — пра-
вильно их применять. Совре-
менным «цифровым» детям уже 
сложно воспринимать длинные 
монологи учителя у доски. Но-
вая тема «пойдет» гораздо лег-
че, если показать им увлека-
тельный учебный фильм, сде-
ланный с использованием 3D-
графики и эффектов. 

МИФ 6: «Если на создание 
ЦОС планируется потратить 1,5 
млрд евро, значит, готовится пе-
реход на всеобщий дистант».

Это неправда! Техническое 
оснащение школ (а их у нас в 
стране больше 40 тысяч) стоит 
недешево, но без него сегодня 
хорошее образование невоз-
можно. Создание качественно-
го, соответствующего государ-
ственным стандартам, одобрен-
ного экспертами контента тоже 
требует затрат. Отдельная забо-
та — создание безопасной систе-
мы, которую не смогут взло-
мать хакеры.

МИФ 7: «Мы учились без 
компьютеров, и все было хоро-
шо. Поэтому Цифровая образо-
вательная среда не нужна».

— Этот аргумент относится к 
прошлому, а не к современно-

сти. Сегодня количество про-
фессий, где не требуется владе-
ние компьютером, стремитель-
но сокращается, а к тому мо-
менту, когда нынешние дети за-
кончат школу, таких рабочих 
мест может вообще не остаться, 
— рассказали в минпросвеще-
ния. — Мы хотим создать абсо-
лютно для всех школьников 
равные условия для получения 
качественных знаний и навы-
ков. Только так можно обеспе-
чить им лучшее будущее, а зна-
чит, и хорошие перспективы для 
всей страны.

МИФ 8: «В интернете уже 
есть много обучающих плат-
форм, можно пользоваться ими. 
Тратить государственные день-
ги на новые не нужно».

В интернете действительно 
уже много обучающих плат-
форм. Но пока нет такой, кото-
рая была бы абсолютно безопа-
сна для детей, содержала только 
проверенный контент, предо-
ставляла информацию по всем 
предметам и на все темы. Такая 
платформа еще только создает-
ся, она будет называться «Моя 
ш к ол а » ,  п ол ь з о в ат ь с я  е ю 
школьники и учителя будут бес-
платно.  
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Тем временем 

Опубликовано Постановление Правительства РФ «О проведении эк-

сперимента по внедрению цифровой образовательной среды». Он на-

чинается 10 декабря 2020 года и продлится до конца 2022 года. Как со-

общили в минпросвещения, среди основных принципов ЦОС — безопа-

сность, приоритет отечественным технологиям. Внедрением будут за-

ниматься минпросвещения, минцифры, органы исполнительной власти 

субъектов РФ, органы местного самоуправления. Минпросвещения 

разработает и согласует с минцифры соответствующую «дорожную 

карту». Постановление реализуется в рамках федерального проекта 

«Цифровая образовательная среда» нацпроекта «Образование». 

— Этот документ, прежде всего, призван гарантировать всем учащим-

ся, вне зависимости от того, где они живут, равные условия для получе-

ния качественного образования. Внедрение ЦОС никоим образом не 

подменяет собой традиционный, очный формат обучения как ключе-

вой для российской системы образования, — прокомментировал ми-

нистр просвещения Сергей Кравцов.

Награда 
за заботу

Ранее президент России Владимир Путин от-
метил, что сегодня студенты-медики выпол-
няют большой объем работы, которая напря-

мую не связана с лечением больных, но позволяет выс-
вободить более опытные кадры на борьбу с коронави-
русом. Он подчеркнул, что студентов, которые «дейст-
вительно могут работать и могут делать это эффектив-
но, нужно обязательно поощрять».

Всего на выплаты студентам-практикантам, кото-
рые учатся в медицинских вузах и колледжах из резер-
вного фонда правительства выделено почти 1,2 млрд 
рублей.

Также ранее министерство здравоохранения раз-
решило студентов-медиков старше третьего курса 
привлекать к забору анализов на COVID-19 у пациен-
тов с симптомами ОРВИ и внебольничной пневмо-
нией, а также включать их в состав выездных бригад 
«скорой помощи» для выезда на дом к больным коро-
навирусом. Однако, как рассказали в министерстве, 
эти студенты должны быть обязательно трудоустрое-
ны на должности специалистов со средним медицин-
ским образованием, то есть они должны получать зар-
плату за свой труд и работать только под контролем 
врача (фельдшера). 

Как сообщила вице-премьер Татьяна Голикова, все-
го «по решению правительства и оперативного штаба 
к оказанию медицинской помощи привлечены почти 
55 тысяч студентов медицинских колледжей и вузов и 
клинических ординаторов».

В сентябре этого года студенты медицинских вузов, 
оказывающие врачам помощь в борьбе с коронавиру-
сной инфекцией, получили преференции при посту-
плении в ординатуру.  
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 МИНОБОРОНЫ В армии 
больных коронавирусом 
на 25 процентов меньше, 
чем по стране

COVID 
под контролем

Юрий Гаврилов

Ситуацию с распространением новой коронавирусной 
инфекции в армии генералы держат под контролем. 
Более того, как вчера сказал глава минобороны Сергей 
Шойгу, благодаря принятым мерам, заболеваемость 
среди военнослужащих, если брать в расчете на 100 
тысяч человек, на 25 процентов ниже, чем в целом по 
стране. 

Министр сообщил, что для прививки личного соста-
ва ведомство получило 14,5 тысячи доз вакцины. Их 
распределили по военным округам, направили на Се-
верный флот и в центральный аппарат минобороны. А 
на базе военно-ме-
дицинских органи-
заций сформирова-
ли более трехсот 
бригад, которые 
уже занимаются 
вакцинацией воен-
нослужащих. Коли-
чество привитых 
солдат и офицеров 
превысило 8,5 ты-
сячи человек. Этот 
показатель до конца 
года вырастет за 
счет поставок в Воо-
руженные силы еще 
около 100 тысяч доз 
вакцины.

«Для оператив-
ного выявления ко-
ронавирусной ин-
фекции количество ПЦР-лабораторий, начиная с апре-
ля этого года, увеличено в восемь раз», — отметил Шой-
гу. По его словам, при минимально необходимых 5500 
исследований в армии ежедневно проводят до 6 тысяч. 
То есть тестирование личного состава идет даже с опе-
режением графиков. Надо добавить, что время получе-
ния результатов таких исследований армейским меди-
кам удалось сократить с двух суток до 4—6 часов. 

Шойгу также напомнил, что отправленные в войска 
более 82 тысяч призывников осени-2020 тоже сдали 
тесты на COVID. Тем не менее в санитарных частях и 
военных госпиталях в два раза увеличили количество 
мест для больных опасным вирусом. Всего в армии раз-
вернули более 8 тысяч таких коек, причем половина 
используется для лечения гражданских пациентов. Та-
ких уже набралось свыше 13 тысяч человек.

Для диагностики всех заболевших ковидом направ-
ляют на компьютерную томографию. В армии имеется 
59 аппаратов. Все работают круглосуточно и ежеднев-
но выполняют около двух тысяч исследований. 

А для эвакуации тяжелых и крайне тяжелых пациен-
тов задействованы более 800 реанимобилей, 18 верто-
летов и 9 самолетов с медицинскими модулями. 
По словам Шойгу, санавиация минобороны выполнила 
191 такой рейс и перевезла 630 больных.  

РЕСУРСЫ «Сибантрацит» добыл 100-миллионную тонну  антрацита

История угольного восхождения
Валерий Львов

Н
а геологически крайне 
сложных месторождени-
ях,  где добыча долгие де-

сятилетия была нерентабель-
ной, «Сибантрацит» за 15 лет 
построил компанию междуна-
родного уровня, выдвинув Рос-
сию на первое место в мире сре-
ди производителей и экспорте-
ров высококачественного антра-
цита. Сохранить лидерство ком-
пания рассчитывает за счет вы-
пуска новых видов продукции, 
создания современной инфра-
структуры и внедрения передо-
вых цифровых технологий.  

Антрацит является самым 
лучшим и «экологичным» видом 
угля. Предприятия группы «Си-
бантрацит» ведут добычу на Ко-
лыванском месторождении Гор-
ловского угольного бассейна — 
единственного в мире, где добы-
ча антрацита ведется открытым 
способом. За уникальные физи-
ко-химические свойства ново-
сибирскому антрациту присво-
ен высший класс Ultra High 
Grade (UHG).

Сейчас группа «Сибантра-
цит» — одна из крупнейших 
угольных компаний страны. 
Впрочем, Колыванское месторо-
ждение не всегда считалось пер-
спективным и прибыльным. 

С чего все начиналось 
Горловские угольные копи 

были известны еще с конца XIX 
века. Регулярная добыча нача-
лась в 30-х годах — две неглубо-
кие шахты выдавали в год не бо-
лее 20 000 тонн антрацита, ис-
ключительно для отопления. 
Первый толчок к разработке 
Горловского бассейна дала Ве-
ликая Отечественная война. На 
эвакуированных в Сибирь ме-
таллургических заводах антра-
цит применялся как замени-
тель кокса. К месторождению 
был построен подъездной же-
лезнодорожный путь (до разъе-
зда №7, ныне ж/д ст. Линево) с 
погрузочной площадкой и бун-
керной установкой, возобнови-
лись геологоразведочные рабо-
ты. Было поставлено оборудо-
вание для строительства новых 
шахт. 

В послевоенные годы шахты 
объединили в шахтоуправление 
«Листвянское». Долгие годы ме-
сторождение считалось мало-
перспективным и серьезно не 
разрабатывалось. Но стране ну-
жен был антрацит, и шахты про-
должали работать. Переход на 
открытый способ добычи оста-
вался единственным решением 
для снижения себестоимости. 
Что и было сделано в 1975 году — 
именно с этого года и ведется 
официальный отсчет добычи ан-
трацита в Новосибирской обла-
сти.

Переломный момент 
Незадолго до этого рядом с 

месторождением был построен 
Новосибирский электродный 
завод (НовЭЗа), который, как 
ожидалось, обеспечит спрос на 
местный антрацит. В 1993 году 
шахтоуправление «Листвян-
ское»  акционировалось в АООТ 
«Сибирский Антрацит» (впо-
следствии — АО «Сибирский Ан-
трацит»). Долгие годы «Сибир-
ский Антрацит» являлся «сырье-
вым придатком» НовЭЗа. Но 
надежды загрузить его большим 
объемами не оправдались. Пово-
ротной точкой в истории разра-
ботки Колыванского месторо-
ждения и всей угледобывающей 
отрасли Новосибирской обла-
сти стал 2006 год. 

Тогда руководство «Сибир-
ского Антрацита» приняло ре-
шение развернуть масштабную 
инвестпрограмму и самостоя-
тельно нарастить объемы добы-

чи, попытавшись фактически со-
здать мировой рынок антрацита 
высшего качества. Площади ве-
дения горных работ увеличи-
лись, была построена вторая 
обогатительная фабрика, с 2011 
г. началась разработка с нуля но-
вого перспективного участка 
(сейчас — ООО «Разрез Восточ-
ный»). И дело пошло. В 2006 г. до-
быча «Сибирского Антрацита» 

составила 1,5 млн тонн, в 2011-м 
— уже 3,4 млн, в 2016 г. с вводом в 
эксплуатацию ООО «Разрез Вос-
точный» — 6,6 млн тонн. Сейчас 
оба предприятия —  часть одной 
из крупнейших в России уголь-
ных компаний — группы «Сибан-
трацит». В прошлом году объем 
производства составил 24 млн 
тонн, из которых 14 млн — антра-
цит.

Таким образом, в России поя-
вилась новая отрасль, а в мире — 

новый рынок высококачествен-
ного антрацита. Это потребова-
ло значительных инвестиций: за 
15 лет инвестиции в развитие АО 
«Сибирский Антрацит» и ООО 
«Разрез Восточный» составили 
30,4 млрд руб. Но и  это дало 
ожидаемый результат: только за 
последние пять лет в Новосибир-
ской области было добыто 59 
млн тонн антрацита — больше, 
чем за предыдущие 40 лет. Высо-
кокачественный антрацит был 
выведен на мировой рынок, стал 
применяться в областях, в кото-
рых он ранее не использовался. 
Сейчас 98% добываемого антра-
цита поставляется в 45 стран. А 
сама группа «Сибантрацит» за-
нимает первое место в мире по 
производству и экспорту антра-
цита UHG. 

Вызовы современности
Объединение добывающих 

активов в группу «Сибантра-
цит» в 2018 году стало новым 
трамплином для роста. Компа-
ния пересмотрела торговую по-
литику, сократив долю отгрузок 
рядового антрацита в пользу вы-
пуска и продаж новых высоко-
маржинальных продуктов. Ком-
пания следует за потребностями 

рынка и конечных покупателей. 
Результатом стало укрепление 
позиций на традиционных рын-
ках (Китай, Юго-Восточная Азия 
и др.) и выход на новые.  

Высокое качество новоси-
бирского антрацита — его глав-
ное конкурентное преимущест-
во, в свое время ставшее «биле-
том» на международные рынки. 
За этим компания следит особо 
пристально. На предприятиях 
внедрена программа контроля 

качества: она предусматривает 
отбор и анализ проб на всех эта-
пах — от добычи до готовой про-
дукции, отгружаемой клиен-
там. 

«Сибантрацит» делает инве-
стиции в создание новой инфра-
структуры. В настоящее время 
завершается крупный проект 
стоимостью свыше 2,5 млрд руб. 
по строительству новой желез-
нодорожной станции Колыван-
ская и соединительного пути 
протяженностью 25 км, распо-
ложенных в непосредственной 
близости от участков горных ра-
бот. По окончании строительст-
ва антрацит будет сразу грузить-
ся в вагоны и направляться по 
железной дороге потребителям. 
В итоге — снижение транспор-
тных расходов и нагрузки на 
экологию. 

«Сибантрацит» взял курс на 
внедрение передовых цифровых 
технологий. Недавняя разработ-
ка компании — геоинформацион-
ная система — позволяет осу-
ществлять онлайн-мониторинг 
производства и цифровой ана-
лиз ведения горных работ, повы-
шает контроль за промбезопа-
сностью. Другой пример — авто-
матизированная система ди-
спетчеризации, которая управ-
ляет горнотранспортным обору-
дованием, анализирует данные о 
загрузке и движении транспор-
та, позволяет оптимизировать 
расход дизельного топлива. На 
фабриках работает автоматизи-
рованная система управления 
процессом обогащения.

«Мы создали надежную плат-
форму для устойчивого и долгос-
рочного развития. Предприни-
маемые нашей командой усилия 
направлены на повышение эф-
фективности по всем направле-
ниям. Только так можно уверен-
но смотреть в будущее», — резю-

мирует генеральный директор 
УК «Сибантрацит» Сергей 
Мельников. 

Запасов компании хватит на 
десятилетия работы и удовлет-
ворение всех потребностей в ан-
траците как на российском, так 
и на мировом рынках. На 1 янва-
ря 2020 г. запасы антрацита по 
классификации JORK составля-
ли 307,5 млн тонн. Компания ве-
дет геологоразведку трех сосед-
них участков, а в этом году полу-
чила еще три лицензии на раз-
ведку глубоких горизонтов 
(глубже 100 метров) действую-
щих разрезов с ожидаемыми за-
пасами свыше100 млн тонн. 

Развитие компании дает ощу-
тимую пользу региону и его жи-
телям. «Сибантрацит» является 
крупнейшим налогоплательщи-
ком Новосибирской области. В 
общей сложности за 15 лет АО 
«Сибирский Антрацит» и ООО 
«Разрез Восточный» выплатили 
в областной бюджет 28,1 млрд 
руб. налогов. «Сибантрацит» — в 
числе лидеров по реализации со-
циальных программ региона. За 
последние три года объем инве-
стиций в соцпроекты составил 
4,4 млрд руб., из них в Новоси-
бирской области – 1,2 млрд руб. 

На реализацию экологиче-
ской программы в 2018—2019 гг. 
«Сибантрацит» направил 525 
млн руб. 

В этом году компания актив-
но включилась в борьбу с панде-
мией коронавируса, построив в 
Новосибирской и Кемеровской 
областях мобильные COVID-го-
спитали, оснащенные самым 
современным оборудованием 
(их строительство обошлось в 83 
млн руб.). «Сибантрацит» про-
должает оказывать помощь ре-
гионам, отправляя врачам столь 
необходимые сейчас средства 
индивидуальной защиты. •

ПРОВЕРКА СЛУХА Шумный  резонанс вызвало 
сообщение о запрете на дачах костров и мангалов

Шашлыки 
не запретят

Тимофей Борисов

С   
1 января вступают в 
силу новые правила 
противопожарного 
режима, регулирую-
щие помимо прочего 
и разведение откры-
того огня во дворах 
частных домов. Этот 
объемный документ 

привлек большое внимание, так 
как касается без преувеличения 
миллионов россиян-дачников. 
Переполох возник прежде всего 
из-за введения некоторых за-
претов, в частности, запрета на 
частных территориях сжигать 
мусор и разводить костры. 

Под новыми запретами неко-
торые СМИ сразу разглядели  
наступление на такие «незыбле-
мые» права наших граждан, как 
приготовление шашлыков и 
разжигание мангалов на собст-
венных шести сотках. Также в 
новых правилах якобы пропи-
сан запрет на сжигание мусора 
и опавшей листвы.  Однако тре-

вога оказалась ложной, а ин-
формация  о тотальном запрете 
костров и мангалов не совсем 
верной.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в профильном депар-
таменте МЧС России, в поста-
новлении правительства РФ № 
1479, которым вводятся новые 
правила, действительно изло-
жены эти запреты. Но они не ка-
тегоричные и не абсолютные. 
Сжигать ветки и разводить ко-
стры во дворах частных домов 
запрещено только на расстоя-
нии ближе 5 метров от постро-

ек. Такое же ограничение пред-
усмотрено и для приготовления 
шашлыков и разжигания манга-
лов.  

Как пояснили  в МЧС, этот 
наиболее чувствительный для 
дачников момент изложен в 
приложении № 4  к новым пра-
вилам противопожарного ре-
жима. 

Там четко прописано, что 
разведение огня в несгораемых 
емкостях разрешено на рассто-
янии минимум 5 метров от при-
дворовых построек. Такое же 
требование касается и костров 

на частных сотках, в которых 
люди сжигают старые листья и 
сухие ветки. 

Но с 1 января нельзя будет 
устраивать свалки горючих от-
ходов на территориях общего 
пользования, прилегающих к 
жилым домам, садовым домам, 
объектам недвижимого имуще-
ства, а также относящимся к 
имуществу общего пользования 
садоводческого или огородни-
ческого некоммерческого това-
рищества. 

Соответственно нельзя бу-
дет и поджигать эти свалки, 
если  они вдруг стихийно воз-
никнут. Ранее данная норма во-
все отсутствовала в требовани-
ях противопожарного режима. 
Ведь правила противопожарно-
го режима регулировались ве-
домственным приказом МЧС и 
затрагивали только земли сель-
хозназначения, а не частные 
придворовые территории.  

Угольный разрез «Колыванский» 
компании «Сибантрацит» 
в Искитимском районе 
Новосибирской области.  

А К Ц Е Н Т

Требование МЧС: разведение огня 
в несгораемых емкостях разрешено 
на расстоянии минимум 5 метров 
от придворовых построек

А К Ц Е Н Т

За последние пять лет в Новосибирской 
области добыто 59 млн тонн антрацита – 
больше, чем за предыдущие 40 лет.  
«Сибантрацит» создал мировой рынок 
высококачественного антрацита

Время получения 
результатов 
исследований 
на наличие COVID 
армейским меди-
кам удалось 
сократить 
с двух суток 
до 4—6 часов 

СПРАВКА «РГ»

Антрацит UHG содержит максимально высокое содержание углерода — 

свыше 92%, и крайне низкую долю посторонних примесей — серы, фос-

фора, азота. При его сгорании в атмосферу выбрасывается меньше 

вредных веществ по сравнению с другими углями. Он применяется в 

основном в черной металлургии, в частности, в качестве заменителя 

кокса и коксовой мелочи, в производстве электродов. Это позволяет вы-

пускать металл высокого качества, сокращая издержки. Он дешевле кок-

са, получаемого в процессе нагревания коксующегося угля.

СЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин назвал главную 
причину преступлений против 
детей — неблагополучная семья

Трагедии 
начинаются дома

Наталья Козлова

Шокирующие цифры огласил 
Александр Бастрыкин на опера-
тивном совещании, где разби-
рали результаты расследова-
ния преступлений, совершен-
ных против несовершеннолет-
них.

Понятно, что на совещание в 
режиме видеосвязи пригласили 
лишь сотрудников СК. О чем го-
ворили на закрытом для посто-
ронних мероприятии, корре-
спонденту «РГ» рассказала 
официальный представитель 
СК Светлана Петренко.

— Александр Бастрыкин ска-
зал, что, согласно статистиче-
ским данным, ежегодно против 
детей совершается более 90 ты-
сяч преступлений. Каждое пя-
тое из которых относится к ка-
тегориям тяжких и особо тяж-
ких и расследуется следовате-
лями Следственного комитета, 
— заявила Петренко. 

По ее словам, за девять меся-
цев этого года было возбуждено 
16 494 уголовных дела о пре-
ступных посягательствах на не-
совершеннолетних. Это больше 
прошлогодних цифр на 2 про-
цента.

Выступая на совещании, 
Александр Бастрыкин назвал 
основные причины роста таких 
преступлений. Это в первую 
очередь конфликты между чле-
нами семьи, асоциальное пове-
дение и нравственная деграда-
ция родителей, жестокое обра-
щение с детьми, неблагоприят-
ные условия жизни. 

В самом конце списка стоит 
отсутствие контроля за детьми 
и родителями  со стороны упол-
номоченных органов.

Потом пришлось выступать 
начальникам следственных по-
дразделений, в которых ситуа-
ция с преступлениями против 
детей хуже всего. Это Башкор-
тостан, Свердловская, Амур-
ская и Ярославская области. 
Именно в этих регионах заме-
тен рост тяжких преступлений 
против детей именно со сторо-
ны членов семьи.

Что в такой непростой ситу-
ации потребовал от своих под-
чиненных Александр Бастры-
кин? 

Глава ведомства подчер-
кнул: следователи должны обя-
зательно участвовать в рассмо-
трении каждого внесенного по 
уголовному делу представле-
ния об устранении причин и ус-
ловий, способствовавших со-
вершению преступления. 

А еще следователи обязаны  
добиваться привлечения к от-
ветственности виновных дол-
жностных лиц.  

— Следователям надлежит 
давать правовую оценку каждо-
му случаю принятия органами 
опеки и попечительства необо-
снованных решений об остав-
лении ребенка в семье, когда 
это представляет для него ре-
альную угрозу, — подчеркнул 
Бастрыкин.

Глава Следственного коми-
тета указал руководителям 
следственных органов на необ-
ходимость активизации мер по 
профилактике преступности 
против детей. Подобное указа-
ние Бастрыкина вызвано том, 
что в этом году зафиксирован 
рост посягательств на детей со 
стороны близких родственни-
ков и членов семьи. 

Эти цифры действительно 
пугают — на 7 процентов за год 
увеличилось количество детей, 
пострадавших от преступле-
ний, которые против них совер-
шили самые близкие родствен-
ники.

Председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин также проа-
нализировал, как идут рассле-
дования некоторых резонан-
сных уголовных дел.  
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Сжигать по весне сухие ветки 
и листву будет разрешено. 
Но на расстоянии от построек.

Александр 
Бастрыкин: 
за этот год замет-
но увеличилось 
количество детей, 
пострадавших 
от посягательств 
членов их семей
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ПЛАНЫ Распространять 
льготную ипотеку 
на вторичное жилье 
не будут

Не подстроится

Марина Трубилина

Распространение программы льготной ипотеки не 
только на новостройки, но и на вторичное жилье, по 
словам вице-премьера Марата Хуснуллина, в прави-
тельстве не рассматривается, сообщил ТАСС.

Субсидирование ипотеки на новостройки, отмеча-
ет вице-премьер, имеет положительный эффект. Про-
грамма позволила улучшить жилищные условия уже 
более 300 тысячам семей и поддержать строительную 
отрасль. Несмотря на повышение цен, совокупные рас-
ходы ипотечного заемщика в среднем снизились на 
10%, подчеркнул он. 

Распространить ипотеку с господдержкой на вто-
ричное жилье предложила председатель Совета Феде-
рации Валентина 
Матвиенко. Про-
грамма, запущен-
ная весной, срабо-
тала эффективно и 
с социальной, и с 
экономической 
точки зрения, отме-
тила она. 

В отрасли отне-
слись к этой идее 
сдержанно. Субси-
дирование ипотеки 
на новостройки 
стимулирует не 
просто покупку квартир, а формирование комфортной 
городской среды, повышает обеспеченность жильем, 
говорит завкафедрой ипотечного жилищного кредито-
вания Финансового университета при правительстве 
РФ Александр Цыганов. Льготная ипотека на «вторич-
ку» просто повысит ликвидность старого жилищного 
фонда, который часто довольно изношенный и низкого 
качества. При этом рынок вторичного жилья пока 
сдерживает рост аппетитов застройщиков и препятст-
вует росту цен на новостройки. «Подумать о льготах на 
«вторичку», если и можно, то в региональных ипотеч-
ных программах (там, где нет или мало новостроек), но 
вместе с программами кредитования на индивидуаль-
ное жилищное строительство и социальной аренды 
жилья», — считает он.

Субсидирование ипотеки для вторичного жилья не 
даст экономического эффекта, ради которого эта мера 
принималась — стимулирования спроса для сохране-
ния темпов жилищного строительства, говорит эк-
сперт тематической площадки ОНФ «Жилье и город-
ская среда» Павел Склянчук. Это будет неэффектив-
ным расходованием бюджетных средств. 

Сейчас средневзвешенная ставка по ипотеке на 
«вторичке» и так ниже, чем в прошлые годы, — 7,31%, 
отмечает руководитель Комиссии по жилищной поли-
тике Общественного совета при Минстрое Надежда 
Косарева. Льготная ипотека спровоцировала рост цен 
на первичном рынке, считает она. Подорожание «вто-
рички» пока не такое существенное, но субсидирова-
ние ставок подстегнет цены и здесь. 

В минфине не стали комментировать предложение, 
отметив, что в ведомство оно не поступало.   

Рынок 
вторичного 
жилья сейчас 
сдерживает 
рост цен 
на новостройки
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ПУТЕШЕСТВИЯ Ростуризм попросит правительство продлить 
акцию туристического кешбэка на несколько лет

Далее в программе

ФЛОТ Наших 
моряков ждут 
в Порт-Судане

ЧЕТЫРЕ 
КОРАБЛЯ 
И ТРИСТА 
ВОЕННЫХ
Юрий Гаврилов

На интернет-портале правовой 
информации разметили текст 
важнейшего соглашения между 
Россией и Суданом. Этот доку-
мент, подписанный 23 июля 
2019 года в Хартуме и 1 декаб-
ря 2020 года в Москве, санкци-
онирует создание на террито-
рии африканского государства 
пункта материально-техниче-
ского обеспечения нашего Во-
енно-морского флота. Он также 
определяет базовые принципы 
пребывания в городе Порт-Су-
дан на Красном море россий-
ских военнослужащих, наших 
боевых кораблей и другой тех-
ники ВМФ.

В соглашении сказано, что 
нахождение на территории Су-
дана пункта российского ВМФ 
отвечает целям поддержания 
мира и стабильности в регионе, 
носит оборонительный харак-
тер и не направлено против 
других государств. 

Установлено, что эти догово-
ренности будут действовать 25 
лет. Они могут автоматически 
продлеваться на последующие 
10-летние периоды, цитируем, 
«если ни одна из сторон не ме-
нее чем за один год до истече-
ния очередного периода не уве-
домит в письменной форме по 
дипломатическим каналам дру-
гую сторону о своем намерении 
прекратить его действие». 

В документе определен ре-
гламент захода нашей военно-
морской техники в территори-
альные воды и порт африкан-
ского государства. В располо-
женном там пункте материаль-
но-технического обеспечения 
смогут одновременно нахо-
диться до 4 боевых единиц ВМФ 

России, включая военные кора-
бли с ядерной энергетической 
установкой. Но при одном 
жестком условии — их экипажи 
должны соблюдать в чужой 
стране требования по ядерной 
и экологической безопасности. 

Названа численность персо-
нала пункта материально-тех-
нического обеспечения — не бо-
лее 300 человек. Зато сам объ-
ект может быть достаточно об-
ширным, включать береговую 
линию, водную акваторию и 
зону причального фронта. 

Внешней охраной его границ 
займутся суданцы. Они же на 
коммерческой основе станут 
обеспечивать пункт электроэ-
нергией, пресной водой, горю-
че-смазочными материалами, 
продуктами питания и другими 
материальными средствами. 
Впрочем, документ не исклю-
чает доставку всего необходи-
мого нашим морякам и боевым 
кораблям из России. 

Защита акватории флотско-
го пункта и охрана его внутрен-
ней территории ляжет на на-
ших военнослужащих. Поэтому 
в соглашении оговорено, что 
они имеют право носить на 
объекте оружие. Но вне пункта 
ВМФ иметь на руках такой ар-
сенал и тем более применять 
его российским военным раз-
решатся только по согласова-
нию с властями Судана.

И еще один важный момент. 
Понятно, что находящиеся в 
Порт-Судане наши боевые ко-
рабли да и сам пункт матери-
ально-технического обеспече-
ния ВМФ потребуют защиты не 
только с моря и суши, но и в 
небе. Соглашение предусма-
тривает наличие там наших 
средств ПВО. 

Российские зенитно-ракет-
ные комплексы должны также 
прикрывать от ударов с воздуха 
расположенную в городе воен-
но-морскую базу Судана. Кро-
ме того, Россия безвозмездно 
поможет развивать инфра-
структуру данной базы и воо-
руженные силы африканского 
государства в целом. Это тоже 
отражено в соглашении.  

Евгений Гайва 

Р
остуризм предложит 
правительству про-
длить программу ту-
ристического кешбэка 
на 2021-й и последую-
щие годы, сообщили в 
ведомстве. Использо-
вать можно будет сред-
ства, оставшиеся по-

сле двух этапов программы. 
С 15 октября по 5 декабря 

прошел второй этап распродажи 
туров по России и бронирова-
ния отелей с возвратом 20% от 
стоимости покупки (максимум 
20 тысяч рублей), а первый про-
водился с августа. За два этапа 
программы россияне купили 
туры на 6,5 млрд рублей. Госу-
дарство вернуло туристам за по-
ездки по стране около 1,2 млрд 
рублей, а всего на программу 
было выделено 15 млрд рублей. 
Так что деньги на продолжение 
программы стимулирования по-
ездок по стране остались.

«Мы решили пойти от кон-
кретного человека, конкретного 
туриста — и поддержать его, а че-
рез него — всю отрасль и регио-
ны. Уникальность программы в 

том, что каждому туристу предо-
ставлялась возможность уча-
стия, но это не было чем-то обя-
зательным, а значит, и не было 
заранее предопределенного ре-
зультата», — отметила глава Рос-
туризма Зарина Догузова. Про-
грамма позволила изменить си-
туацию в туризме, поддержать 
отрасль, добавила она. Экономи-
ка регионов суммарно получила 
около 13 млрд рублей, что сдела-
ло востребованными  сотни ты-
сяч рабочих мест в индустрии 
туризма и гостеприимства.

 Подобную комплексную 
меру поддержки государство ре-
ализовало впервые. На один го-
сударственный рубль пришлось 
шесть рублей средств граждан, 
которые они потратили на от-
дых и оздоровление в стране, 
подчеркнули в Ростуризме.

По данным туроператоров, 
самым востребованным направ-
лением традиционно оказался 
Краснодарский край. На этот ре-
гион, согласно различным оцен-
кам, пришлось от 40 до 70% бро-
нирований  туров. Также в числе 
наиболее популярных направле-
ний оказались Кавказские Ми-
неральные Воды, Крым, Кали-
нинград. В средней полосе Рос-
сии были востребованы экскур-
сионные туры в Ивановскую, 
Ярославскую, Нижегородскую, 
Тверскую, Владимирскую, Ко-
стромскую области, а также в 
Москву и Подмосковье. 

Популярны и лыжные курор-
ты, например, Шерегеш в Кеме-
ровской области. Часть россиян 
решили отправиться на север 
страны в Мурманск, Великий Ус-
тюг, а также в Сибирь и на Урал. 

Как отмечают туроператоры, ро-
сту популярности этих направ-
лений способствовали введен-
ные чартерные программы. 

Как говорят сами представи-
тели турбизнеса, идея оказа-
лась очень своевременной и 
стала одной из востребованных 
мер господдержки. Программу 
стоит продлевать, особенно в 
низкий туристический сезон. 
«В этот раз программа сущест-
венно помогла росту продаж в 
санаторно-курортном сегмен-
те, ее вполне можно было бы 
распространить на детский ту-
ризм, который показывает сей-
час колоссальное падение», — 
пояснил «РГ» гендиректор ту-
роператора «Алеан»  Илья 
Уманский.  Необходимость про-
длить программу отмечают и 
представители туроператора 
«Туи». Период после середины 
января — традиционно низкий 
сезон, вообще в программу не 
входил. А это как раз то время, 
когда нужна дополнительная 
поддержка спроса, указывают в 
компании. 

В Ростуризме согласны с тем, 
что потенциал программы рас-
крыть до конца не удалось. По-

мешало недостаточное количе-
ство внутри страны массового 
конкурентного  по соотноше-
нию цены и качества туристиче-
ского продукта. Сдерживала ту-
ристов и сложная эпидемиоло-
гическая ситуация.  

Режим повышенной готовно-
сти сейчас действует во многих 
регионах страны, в том числе на 
популярных туристических на-
правлениях, например, в Кра-
снодарском крае, Санкт-Петер-
бурге. В общественных местах 
предписано носить маски и пер-
чатки, соблюдать социальную 
дистанцию. 

В ряде регионов, например, в 
Алтайском крае, Архангель-
ской, Калининградской облас-
тях, по данным портала Росту-
ризма Ruissia Travel, для людей в 
возрасте старше 65 лет, а также 
страдающих хроническими за-
болеваниями, действует режим 
самоизоляции.  

Благодаря программе кешбэка путе-
шественники «привезли» в регионы 
13 млрд рублей. 

А К Ц Е Н Т

Кешбэк и чартерные программы повы-
сили частоту путешествий на Русский 
Север, а также в Сибирь

Пункт материаль-
но-технического 
обеспечения рос-
сийского ВМФ 
в Судане может 
быть достаточно 
обширным. 
Включать берего-
вую линию, вод-
ную акваторию, 
а также зону при-
чального фронта

Жилье со всеми неудобствами
Результат — рост издер-
жек застройщиков, 
массовый уход с рынка 

небольших компаний и, как 
следствие, крайняя неравно-
мерность развития жилищного 
рынка и его монополизация. 

В мегаполисах это менее за-
метно. Но в малых и средних го-
родах строительный процесс 
практически остановился. По 
данным Рейтингового агентства 
строительного  комплекса 
(РАСК), новостройки сегодня 
возводятся лишь в 308 городах 
страны из 1117. В остальных 
809 городах (в которых живут 
24 млн россиян) не строят ниче-
го. В 24 субъектах Федерации 
объемы ввода нового жилья ну-
левые или символические.

Все проблемы можно разде-
лить на три части: 1) кредитова-
ние строителей; 2) администра-
тивное регулирование (прежде 
всего то, что касается обеспече-
ния землей под строительство); 
3) доступ строительных проек-
тов к инфраструктурным сетям. 
Остановимся подробнее на пер-
вой части. 

В системе проектного фи-
нансирования аккредитованы 

97 банков, однако на деле кре-
дитование предоставляют лишь 
24, а в регионах застройщики, 
как правило, могут получить 
кредиты только от первой пя-
терки крупнейших банков. 

В нынешнем ее виде проек-
тная модель просто не настрое-
на на то, чтобы развивать стро-
ительство в регионах с низкой 
покупательной способностью 
населения. Банки, в соответст-

вии с установленными для них 
стандартами, ориентируются 
на маржинальность проекта, а в 
малых и средних городах она по 
умолчанию небольшая. 

В итоге система заработала 
только в крупных городах, где 
застройщики могут рассчиты-
вать на хорошую прибыль. По 
данным ЦБ, 45% проектного 
финансирования выдано в Мо-
скве, 10% — в Московской обла-

сти, 7,5% — в Санкт-Петербурге. 
Остальные 37,5% приходятся 
сразу на 69 регионов. В 13 субъ-
ектах РФ проектное финансиро-
вание не выдается вовсе.

Что же делать? Надо смяг-
чать критерии кредитоспособ-
ности заемщиков. Снижать тре-
бования по рентабельности 
проекта, снижать минималь-
ную долю застройщика в инве-
стициях собственным капита-
лом.

Стоило бы докапитализиро-
вать АО «ДОМ.РФ», чтобы рас-
ширить объем гарантий и смяг-
чить для самих банков нормати-
вы обязательного резервирова-
ния. Это может привести к сни-
жению средневзвешенной став-
ки кредитования в два раза по 
с р а в н е н и ю  с  н ы н е ш н и м и 
8—10%.

Помимо этого, нужно огра-
ничить банковские комиссии и 
обязать банки рассчитывать 
действительную ставку кредита 
с их учетом. Запретить банкам 
обязывать заемщика обеспечи-
вать открытие в этом же банке 
расчетных счетов всех его под-
рядчиков. Ограничить срок со-
гласования банком документа-

ции по проекту на оплату по-
ставщикам и подрядчикам.

А еще, если наше социальное 
государство хочет внести свою 
лепту в обеспечение людей жи-
льем, стоило бы продумать про-
грамму правительственных га-
рантий, которые предоставляли 
бы строителям необходимое 
обеспечение под кредиты от 
банков. 

Жилищный рынок в России 
перекошен. И Банк России, и 
правительство имеют все воз-
можности, чтобы внести свою 
лепту в устранение этих пере-
косов. В конце концов обеспече-
ние комфортным жильем жите-
лей не только Москвы, но и всей 
остальной страны — это самая 
что ни на есть национальная 
цель. Достаточно сделать бене-
фициарами происходящего не 
только крупнейшие банки, но и 
широкий круг застройщиков в 
регионах, как тенденции и пока-
затели изменятся. Жилье на гла-
зах будет становиться доступ-
нее.

Повторяю, нет смысла зажи-
мать только начавший расти 
спрос. Работать надо над расши-
рением предложения.  

1

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР МАРАТ 
ХУСНУЛЛИН: НЕЛЬЗЯ 
ГОВОРИТЬ О ТОМ, ЧТО 
РЫНОК НЕ РАЗВИВАЕТСЯ
Мы действительно фиксируем увеличение стоимости жилья, од-

нако льготная ипотека не является ключевым фактором. Могу ска-

зать, что здесь нужно смотреть на вопрос комплексно и учитывать 

влияние изменений курсов валют, дефицита рабочей силы и в це-

лом пандемии. В этом году относительно прошлого мы упали все-

го на 1,1%, что, конечно, незначительное снижение с учетом тех ог-

раничений, которые вводились из-за коронавируса в Москве и 

Подмосковье, где стройки останавливались на два месяца.

Могу сказать, что мы наблюдаем положительную динамику ввода 

по сравнению с прошлым годом уже на протяжении трех меся-

цев подряд. Еще один положительный момент последних трех 

месяцев — рост объемов вывода новых проектов на рынок по 

сравнению с прошлым годом, поэтому нельзя говорить о том, что 

рынок не развивается. В свою очередь это позволит застройщи-

кам завершить проекты, которые строятся по старым правилам, 

и не допустить появления новых обманутых дольщиков.

Подготовила Марина Трубилина

БАНК РОССИИ: 
СТАВКИ СОВСЕМ НЕ ТАКИЕ ВЫСОКИЕ
По данным Банка России, застройщиков сейчас кредиту-

ют 24 банка, среди которых есть и региональные. При 

этом надо понимать, что основной объем приходится на 

крупнейших, что является отражением общей структуры 

банковского сектора.

В регионах реформа идет достаточно успешно, мы не от-

мечаем большого перекоса по проникновению новой си-

стемы финансирования в пользу центра, хотя объективно 

в этих регионах объемы строительства традиционно зна-

чительны. При этом, конечно, в регионах с низким плате-

жеспособным спросом (низкими доходами населения) 

маржинальность проектов может быть хуже, что снижает 

их привлекательность для банков из-за бо' льших рисков. 

В этой связи необоснованное снижение требований к за-

стройщикам по доле собственного участия в проекте, 

маржинальности может привести к накоплению кредит-

ных рисков на балансах банков, что, в свою очередь, уве-

личивает риски для их кредиторов, вкладчиков и бюдже-

та.

При этом делаются отдельные изменения для настройки 

системы с учетом сложившейся практики. Банк России 

внес изменения в нормативные акты для снижения регу-

ляторной нагрузки на банки, кредитующие застройщи-

ков, например, скорректированы отдельные критерии 

кредитоспособности, средства на счетах эскроу теперь 

учитываются при расчетах нормативов мгновенной и те-

кущей ликвидности и др. Инициативы банков и застрой-

щиков продолжают поступать в Банк России и рассма-

триваются, в том числе, с участием Минстроя России. 

Но нужно понимать, что вопрос расширения кредитова-

ния невозможно решить только регуляторными мерами 

Банка России. Необходима государственная поддержка 

низкомаржинальных проектов, снижение затрат за-

стройщиков на инфраструктуру, реализация механизма 

гарантирования АО «ДОМ.РФ», а также сбалансирован-

ная поддержка доходов населения и спроса на жилье.

В отношении средневзвешенной ставки по кредитам за-

стройщикам можно отметить, что, как показала практика 

финансирования, она существенно ниже 8—10%. Почти 

по 70% проектных кредитов она ниже 5%, а при полном 

покрытии задолженности средствами на эскроу прибли-

жается к 2%.

Подготовил Игорь Зубков

КАК В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ И БАНКЕ РОССИИ ОЦЕНИВАЮТ ПОСЛЕДСТВИЯ РЕФОРМЫ ДОЛЕВОГО СТРОИТЕЛЬСТВА
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Россияне назвали места для 
идеальной встречи Нового года 
rg.ru/art/1995569

МЕДИЦИНА Закупками 
лекарств для льготников 
займется новый 
федеральный центр

Препаратный 
подход 

Елена Манукиян

С 2021 года госзакупки лекарств для льготников будут 
проводиться централизованно. Для этого создаются 
федеральный центр лекарственного обеспечения гра-
ждан и единый регистр льготников, имеющих право на 
бесплатные медпрепараты, рассказали в минздраве. 
Новое учреждение будет обеспечивать лекарствами по 
федеральным программам пациентов с различными 
видами патологий, в числе которых — орфанные и он-
кологические заболевания, ВИЧ, туберкулез.

Важно, что федеральному центру поручено не толь-
ко проводить централизованные госзакупки лекарств, 
но также прогнозировать потребность в них на не-
сколько лет вперед, считают в минпромторге. Как поя-
снил глава департамента развития фармацевтической 
и медицинской промышленности ведомства Алексей 
Алехин, для производителей медпрепаратов важна си-
стема долгосрочного заказа. 

Центр поможет точнее оценивать уровень дефици-
та лекарств и принимать грамотные решения, чтобы 
его избежать, рассказал замглавы Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) Тимофей Нижегородцев. 
Он также сообщил, что к 1 января 2021 года лекарст-
венный рынок выйдет на новый уровень, а большая 
часть препаратов из перечня ЖНВЛП, исчезнувших с 
рынка минувшим летом, вернется в аптеки. «Многие 
лекарства пропали из-за нерентабельности производ-
ства. Проблему удалось решить благодаря пересмотру 
цен, которые не менялись с 2010 года. После повыше-
ния стоимости в продаже снова появились такие пре-
параты, как ломустин или винкристин».   

ПРОЕКТ Новый порядок 
медицинской проверки 
водителей перенесут

Справка 
с отсрочкой

Владимир Баршев

Минздрав собирается продлить действующий порядок 
выдачи медсправок водителям до 2022 года.

С учетом поступающих обращений от гражданско-
го общества принято решение продлить до 1 января 
2022 года действующий порядок медицинского осви-
детельствования водителей. Соответствующий проект 
приказа подготовлен и в настоящее время проходит не-
обходимые юридические процедуры, сообщает «Ком-
мерсантъ», со ссылкой на ведомство. 

С 1 января должен вступить в силу скандальный 
приказ минздрава, утверждающий новый порядок ме-
досвидетельствования водителей. «Российская газета» 
напомнила об этом 6 декабря. Согласно этому доку-
менту все водители без исключения для получения 
этой справки должны сдать мочу на анализ на наличие 
психоактивных веществ, а также кровь для определе-
ния карбогидрат-дефицитного трансферрина (CDT). 
Это специфический маркер, который показывает регу-
лярную алкогольную нагрузку. Эти анализы настолько 
дороги, что стоимость медсправки может вырасти с 
нынешних 700 рублей до 9 тысяч. Кроме того, делают-
ся они не быстро: на получение справки с учетом этих 
анализов потребуется неделя. 

Этот приказ должен был вступить в силу в ноябре 
2019 года, однако после того, как в медкомиссии нака-
нуне выстроились огромные очереди, а президент Вла-
димир Путин крайне негативно отозвался о нововведе-
нии, его перенесли сначала на июль этого года, а затем 
и на 1 января 2021 года. 

И вот теперь водителям и кандидатам в водители 
снова обещают отсрочку. Уже до 2022 года. Однако 
только отсрочку. Судя по сообщению минздрава, там 
планируют расширить спектр применяемых методик 
определения психических расстройств, связанных с 
употреблением алкоголя.    

ЗДОРОВЬЕ В России 
разрабатывается 
целый пул новых вакцин 
от COVID-19

Штаммные 
маневры

Ольга Игнатова

Российские ученые уже думают над новыми формула-
ми вакцин от коронавируса, разрабатывая их перспек-
тивные формулы с учетом всей появляющейся инфор-
мации о его изменчивости. Сейчас разрабатывается 
целый пул перспективных препаратов, сообщила глава 
Роспотребнадзора Анна Попова. А также очень актив-
но идут исследования уже зарегистрированных вак-
цин на добровольцах старших возрастных групп. 

«Клинические исследования идут по двум россий-
ским вакцинам, они идут очень успешно, и я уверена, 
что в течение месяца мы получим результат и будем 
иметь возможность прививать и тех, кому за 60 лет», — 
отметила Попова. А научный центр «Вектор» заверша-
ет третью фазу клинических испытаний на доброволь-
цах своей вакцины «ЭпиВакКорона». По словам генди-
ректора центра «Вектор» Рината Максютова, препарат 
может храниться два года. Он пояснил, что столько же 
хранится и предыдущая пептидная вакцина, разрабо-
танная учеными центра, которая предназначена для 
профилактики лихорадки Эбола. Попова добавила, что 
документы на «ЭпиВакКорону» направлены во Все-
мирную организацию здравоохранения. 

Рассказала Попова и о том, что в России от корона-
вирусной инфекции умирают намного меньше боль-
ных, чем в среднем по миру. «В мире достаточно высо-
кая определенная летальность — 2,3%. Сразу хочу ого-
вориться, что это зарегистрированные случаи инфи-
цирования. В России заразившихся на сегодняшний 
день чуть более 2,53 млн, 1,98 млн выздоровевших и 
летальность составляет на сегодня 1,7% от всех зареги-
стрированных инфицированных», — сказала Попова.  
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КОНФЛИКТ 
Во Франции 
представлен 
проект закона 
о борьбе 
с экстремизмом

С ТРЕХ ЛЕТ 
ОТПРАВЯТ 
В ШКОЛУ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В среду французское прави-
тельство рассмотрело законо-
проект «Об усилении респу-
бликанских принципов», ини-
циатором которого был прези-
дент Эмманюэль Макрон. В до-
кументе содержится целый на-
бор средств, с помощью кото-
рых французские власти, по 
выражению хозяина Елисей-
ского дворца, полны решимо-
сти противостоять тем, кто 
«стремится создать в стране 
«параллельное общество» и 
«насаждает исламский сепара-
тизм».

Среди наиболее значимых 
мер особое место занимает 
 защита подрастающего поко-
ления от влияния экстремист-
ской идеологии. В этой связи, 
начиная с будущего учебного 
года, в стране вводится обяза-
тельное обучение в государст-
венных, читай «республикан-
ских», школах для всех детей 
с трехлетнего возраста. Обуче-
ние на дому будет разрешено 
только по медицинским пока-
заниям. Делается это для того, 
чтобы с младенчества обита-
тели проблемных кварталов 
воспитывались в духе респу-
бликанских ценностей Пятой 
республики. Одновременно 
власти усилят контроль 
над частными школами, в 
основном религиозными, сре-
ди которых есть и мусульман-
ские.

Самое пристальное внима-
ние в документе отведено ме-
стам отправления культа. Тем 
проповедникам, которых за-
метят в пропаганде экстре-
мизма, подстрекательстве к 
насильственным действиям, 
отныне будут грозить годич-
ное тюремное заключение и 
штраф 75 тысяч евро. Лиц, от-
бывших срок по статьям, свя-
занным с терроризмом, лишат 
права руководить обществен-
ными объединениями в тече-
ние 10 лет. 

Помимо этого предлагается 
оградить мечети и общины от 
внешнего влияния. Под жест-
кий контроль поставят их фи-
нансирование из-за рубежа. 
Все субсидии на сумму от 10 
тысяч евро и выше должны 
быть официально задеклари-
рованы. Что касается ино-
странных, так называемых, 
«командированных» имамов, 
то с этой практикой будет по-
кончено. 

В ближайшее время в стране 
начнется подготовка собствен-
ных кадров. Французскому со-
вету по мусульманскому куль-
ту  будет предложено заклю-
чить «хартию светских ценно-
стей», а также создать «совет 
имамов», который станет экза-
меновать  новую поросль рели-
гиозных деятелей.

В законопроекте также фи-
гурирует статья, предусма-
тривающая уголовное пресле-
дование за разжигание нена-
висти  в социальных сетях. 
Она была внесена после резо-
нансного убийства учителя 
истории Самюэля Пати в октя-
бре. 

Отдельным пунктом в  доку-
менте прописан запрет меди-
цинским работникам  выдавать 
справки  о девственности, кото-
рые могут  требовать родствен-
ники девушек перед их замуже-
ством. Нарушителей  этого пра-
вила станут наказывать тюрем-
ным сроком до одного года и 
штрафом в 15 тысяч евро. Пред-
полагается, что законопроект 
поступит на обсуждение в На-
циональном собрании  в январе 
будущего года.  

СОБЫТИЕ В Москве 
прошла азиатская 
конференция клуба 
«Валдай»

Восток 
и пандемия

Александр Гасюк

На московской площадке Международного дискусси-
онного клуба «Валдай» прошла уже 11-я по счету Ази-
атская конференция. Заявленная тема мероприятия — 
«Россия и Азия после пандемии». Впрочем, в ходе про-
шедшей дискуссии ее участники не стали ограничи-
вать себя географическими рамками Азиатско-Тихоо-
кеанского региона и поднимали вопросы глобального 
характера. 

Одним из итогов первой сессии конференции под на-
званием «Шок 2020 года: что мы потеряли, а что прио-
брели в международных отношениях» стал тезис о сни-
жении роли международных институтов. «Главная поте-
ря 2020 года, помимо самого важного — человеческих 
жизней — это убывание роли таких организаций, как 
ООН, ВОЗ, ВТО. Они стали полем борьбы за влияние 
между государствами, и эта тенденция будет продолже-
на в 2021 году», считает программный директор ди-
скуссионного клуба «Валдай» Тимофей Бордачев. Вме-
сте с тем, по его словам, ставшая главным бенефициа-
ром созданной Западом системы глобализации Азия бу-
дет активно проти-
водействовать это-
му процессу.

Всего на конфе-
ренции выступили 
порядка 20 экспер-
тов из России и пяти 
азиатских госу-
дарств. В их числе 
специалисты-ме-
ждународники из ве-
дущих аналитиче-
ских центров Индии, 
Вьетнама, Кореи, 
Японии и Китая. Так, 
старший научный сотрудник Центра международной 
безопасности и стратегии при китайском университете 
Цинхуа Чжоу Бо признал, что хотя в каждом кризисе 
КНР стремится найти новые возможности, Пекин на 
волне быстрого восстановления от последствий панде-
мии не стремится навязать всему миру собственное эк-
склюзивное лидерство. При этом продвигаемую США 
концепцию «мира, основанного на правилах» в Китае 
отвергают и считают «западным мифом». Отвечая на во-
прос «РГ» о причинах попыток дискредитации на Западе 
оказанной Китаем масштабной помощи международно-
му сообществу в борьбе с COVID-19 Чжоу Бо пояснил: 
это связано с неэффективностью реакции западных 
стран на пандемию и убежденностью в том, что именно 
КНР является ее виновником. По словам модератора ди-
скуссии и директора по научной работе «Валдая» Федо-
ра Лукьянова, некоторые западные страны в период эпи-
демии коронавируса действительно «попытались объя-
снить свои внутренние проблемы внешними причина-
ми, и именно поэтому, когда пришла помощь со стороны 
Китая, она была в ряде случаев воспринята негативно». В 
целом же ударившая по Азии и всему миру пандемия 
подчеркнула сохранение высокой роли государства, 
хотя в последнее время звучало немало прогнозов отно-
сительно ослабления его роли, сказал Лукьянов.

Участники Валдая также предметно обсудили сло-
жившийся на сегодняшний день баланс сил в АТР, пер-
спективы урегулирования региональных конфликтов 
и возможности возникновения новых международных 
форматов. Были подняты вопросы технологических 
сдвигов, произошедших на фоне эпидемии COVID-19. 
Немало времени эксперты уделили обсуждению обо-
стряющейся конкуренции между США и Китаем за 
технологии будущего, в ходе которой значительные 
риски возникают и для нашей страны.  

СКАНДАЛ Государственный балет Берлина оправдывается 
из-за обвинений в расизме

Лебедь не той масти

Екатерина Забродина 

Г
ромкий скандал разра-
зился в стенах Государ-
ственного балета Берли-
на после того, как одна 
из танцовщиц Хлоя Ло-
пес Гомес, с которой не 
продлили контракт, ре-
шила публично расска-
зать о том, как у нее не 

сложились отношения с фрау ба-
летмейстером. Однако интервью 
немецкой газете Tagesspiegel 
вышло далеко за рамки истории 
про личный конфликт. Темноко-
жая француженка с корнями из 
Алжира и Кабо-Верде обвинила 
руководство балета в расизме, 
поскольку ей в последнее время 
регулярно приходилось нано-
сить белый грим для исполнения 
роли лебедя в знаменитом бале-
те Петра Ильича Чайковского. 

Правда, постановка «Лебе-
диного озера», которая идет на 
сцене Берлинского балета с 
1997 года, изначально предпо-
лагала, что все без исключения 

балерины, танцующие белых 
лебедей, должны гримировать-
ся, усиливая белизну кожи ради 
сценического эффекта. Однако 
Гомес, ставшая первой черноко-
жей танцовщицей в труппе, зая-
вила, что в отношении нее такое 
требование выглядит проявле-
нием расизма. Прежний дирек-
тор, пригласивший Хлою два 
года назад, вообще запрещал 
всем артистам перекрашивать 
лица — будь то в белый или, нао-
борот, в черный цвет. Однако с 
его уходом балетмейстер пере-
стала скрывать враждебное от-
ношение к участию сеньориты 
Гомес в классическом репертуа-
ре, уверяет балерина. По ее убе-

ждению, приверженность тра-
диции вообще составляет «про-
блему» для развития искусства 
в XXI веке. Ну а решимости 
«бросить вызов системе» ей 
придало движение Black Lives 
Matter («Жизни чернокожих 
имеют значение») за океаном. 

После переполоха, вызван-
ного откровениями Гомес, Госу-
дарственный балет Берлина 
опубликовал покаянное письмо 
с обещанием «пересмотреть ре-
пертуар, равно как устаревшие 
и дискриминационные способы 
исполнения». В храме искусст-
ва собираются провести вну-
треннее расследование и даже 
ввести специальные курсы по 

противодействию расизму — 
вплоть до их отдельного упоми-
нания в трудовых контрактах. 
«Мы осознаем, что жанр евро-
пейского балета на протяжении 
всей своей истории маргинали-
зировал людей с цветной ко-
жей», — говорится на сайте. 
Правда, там не поясняется, кого 
именно могло оскорблять заро-
дившееся в XVI веке придвор-
ное искусство балета, до кото-
рого за пределами Европы ни-
кому столетиями не было реши-
тельно никакого дела. И как те-
перь быть с тем же «Лебединым 
озером», построенном на анти-
тезе черных и белых образов, не 
имевших во времена Чайков-
ского (да и сейчас) никакой рас-
овой подоплеки. 

Между тем в Европе уже не 
первый год идут дискуссии о 
том, что пора бы и белым акте-
рам запретить перевоплощать-
ся в черных персонажей. Так что 
фильм «Отелло» 1965 года, где 
шекспировского «благородного 
мавра» (кстати, само это слово 

также попало в опалу) играет 
знаменитый британец Лоуренс 
Оливье, с современной точки 
зрения выглядит неполиткор-
ректным. 

Кстати, в Германии подоб-
ный запрет уже затронул куль-
туру уличных праздников, для 
которой испокон веков не суще-
ствовало никаких табу. Как со-
общал Bild, в городе Фульда 
(земля Гессен) комитет местно-
го карнавала распорядился не 
допускать к шествиям на Ма-
сленицу ряженых в негритян-
ских образах. Участникам про-
цессии отныне нельзя перекра-
шиваться в черный цвет, завора-
чиваться в леопардовые шкуры 
и украшать себя костяными бу-
сами. А в детсадах Гамбурга и 
Эрфурта отменили костюмиро-
ванные утренники, чтобы ма-
лыши не играли в «вождей кра-
снокожих» с традиционными 
масками и перьями.  

Танцовщица Хлоя Гомес обвинила 
руководство балета в расовой дис-
криминации. 

А К Ц Е Н Т

Балет Берлина опубликовал покаянное 
письмо с обещанием пересмотреть 
репертуар

На конференции 
выступили поряд-
ка 20 экспертов 
из России и пяти 
азиатских госу-
дарств

Игорь Дунаевский

Д
жозеф Байден, который, 
по прогнозам СМИ, одер-
жал победу на президент-

ских выборах в США, объявил о 
планах назначить министром 
обороны отставного генерала 
Ллойда Остина.  67-летний от-
ставник может стать  первым в 
истории темнокожим во главе 
Пентагона. Ранее Остин — вы-
пускник престижной военной 
академии Уэст-Пойнт — стал 

первым чернокожим генералом 
возглавившим операции США в 
Ираке, а затем руководивший  
Центральным командованием 
ВС США, отвечавшим за опера-
ции на Ближнем Востоке и в 
Средней Азии. За время правле-
ния Барака Обамы генерал мно-
го работал с Байденом и, по слу-
хам, у них все в порядке с взаи-
мопониманием. В то же время 
вопросов к генералу хватает 
даже у союзников Байдена. Во-
первых, Пентагон обычно воз-

главляют гражданские лица. По-
сле увольнения Остина со служ-
бы прошло менее 7 лет, а потому 
ему потребуется специальное 
разрешение конгрессменов, ко-
торое те выдают неохотно, счи-
тая, что это размывает контроль 
общества над военными.  Во-
вторых, вопросы в Вашингтоне 
вызывает и недостаточный опыт 
Остина, в то время как глава 
Пентагона — фигура политиче-
ская, принимающая решения по 
глобальным вопросам. Так, во-

енный истеблишмент считает 
все большим приоритетом для 
Америки противостояние с Ки-
таем, а на этом направлении у 
генерала опыт близкий к нуле-
вому. Наконец, прогрессивное 
крыло Демократической пар-
тии недовольно тем, что после 
выхода на пенсию Остин вошел 
в совет директоров Raytheon — 
одного из крупнейших подряд-
чиков Пентагона, что потенци-
ально создает конфликт интере-
сов.   

В МИРЕ  

БЕЖЕНЦЫ 
С ДУШКОМ
Надежда Ермолаева

Киевское агентство по трудоу-
стройству переправило в Шве-
цию сотни «фальшивых» бе-
женцев. Об этом сообщило 
«Шведское радио», которое 
провело журналистское рассле-
дование, чтобы выявить пре-
ступную цепочку.

Обманную схему нелегаль-
ной переправки людей разрабо-
тала украинская фирма «Пе-
лех», которая разместила объ-
явление о «работе в Швеции». 
Но вместо трудоустройства же-
лающим переехать в Стокгольм 
украинцам выдавались на руки 
листы с готовыми историями, 
которые необходимо было выу-
чить и рассказать Шведскому 
миграционному совету. Украин-
цы информировали  шведских 
официальных лиц о своих мы-
тарствах с судебной системой 
Украины, о нарушении прав че-
ловека и прочие слезливые 
истории. Пока решался вопрос о 
предоставлении статуса бежен-
ца, шведское государство дава-
ло соискателям жилье, питание 
и право на работу. «Мы гаранти-
руем на 99 процентов, что вы 
устроитесь в Швеции», — обеща-
ли в агентстве. При этом с фаль-
шивого беженца взималось око-
ло 100 тысяч рублей. В прошлом 
году 436 украинцев подали про-
шение о предоставлении убежи-
ща, и многие из этих людей при-
ехали в Швецию через агентст-
во «Пелех».  

КАЗУС Израильский 
профессор рассказал 
о «Галактической 
Федерации»

Книга 
попутала?

Диана Ковалева 

Экс-глава программы космической безопасности Из-
раиля Хаим Эшед в новой книге утверждает: люди дав-
но вступили в контакт с инопланетянами, но те не вы-
ходят из тени, полагая, что человечество пока не гото-
во к такой шокирующей встрече. 87-летний профессор 
Института космических исследований Ашера Технио-
на заверяет: пришельцы уже не раз предотвращали 
ядерные апокалипсисы на Земле и совсем скоро все мы 
«сможем посетить Людей в Черном». После того как 
книга под названием «Вселенная за горизонтом — бесе-
ды с профессором Хаимом Эшедом» поступила в про-
дажу, этот бывший военный, под чьим началом в кос-
мос было запущено порядка 20 израильских спутни-
ков, сделал еще более сенсационное заявление. По его 
словам, которые приводит газета Едиот Ахронот, мно-
го лет назад в контакт с людьми вступила некая «Галак-
тическая Федерация» — совсем как в «Звездных вой-
нах» или «Звездном пути». «Они (пришельцы. — Прим. 
«РГ») ждут, пока человечество эволюционирует и до-
стигнет той стадии, когда мы в общем будем понимать, 
что такое космос и космические корабли... они подпи-
сали с нами контракт, чтобы проводить здесь свои эк-
сперименты. Они тоже проводят исследования и пыта-
ются понять всю структуру вселенной, и мы им нужны 
как помощники», — приводит портал Jewish Press пере-
вод заявлений Эшеда с иврита.  «Расскажи я все это 
еще пять лет назад, меня бы увезли в больницу... но се-
годня мы уже говорим по-другому. Мне нечего терять. 
Я получил много ученых степеней и наград, меня ува-
жают в зарубежных университетах, где тренд тоже ме-
няется», — объясняет свои откровения Эшед.   

Жениху и невесте в Индии пришлось надеть на свадьбу защитные костюмы (на фото слева) вместо привычных нарядов после того, как выяснилось, что 
невеста заболела коронавирусом. А в пригороде Берлина, несмотря на пандемию и коронавирусные ограничения, все же состоялся предрождественский 
забег Санта-Клаусов.

Обучение на дому 
во Франции 
теперь разрешат 
только по меди-
цинским показа-
ниям
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Михаил Пиотровский: Кавказ уникален в мировом масштабе. Мы должны спасти 
его памятники после войны в Карабахе

Дербентский призыв
Елена Яковлева

Е
два кончился Кара-
бахский конфликт, 
директор Государст-
венного Эрмитажа 
академик Михаил Пи-
отровский обратился 
с Дербентским при-
зывом — своеобраз-
ным манифестом о со-

хранении культурных памятни-
ков Кавказа в трудное послево-
енное время. О нем наш разго-
вор.

Переплетенный мир
Как возник Дербентский при-
зыв? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Шла Кара-
бахская война. Несущая смер-
ти, страшные трагедии и разру-
шения. В том числе и разруше-
ния памятников культуры. Надо 
было что-то делать. Что? Просто 
взывать «Остановите уничто-
жение памятников!» бессмы-
сленно.  

К счастью, вопрос охраны 
памятников почти сразу и ак-
тивно прозвучал в речи наших 
лидеров. Думаю, сказался опыт 
России с Пальмирой, когда мы 
заявили о необходимости спасе-
ния ее как мирового культурно-
го наследия. А здесь, когда все 
совсем близко к России, неуже-
ли промолчим? 

На Совете по культуре при 
президенте я сказал, что весь 
мир смотрит на то, как Россия 
будет решать проблемы, свя-
занные с памятниками, и, в 
частности, как она предотвра-
тит — цитирую стенограмму — 
«культурный геноцид на Кавка-
зе».  

Я был уверен, что нужно на-
чинать большое дело по превра-
щению войны, которая всегда 
еще и война памяти, в диалог 
культур. 

И тут в Дербенте собралась 
конференция — под эгидой 
ЮНЕСКО, с участием руковод-
ства Республики Дагестан, — по-
священная судьбе культурных 
ценностей. На ней я увидел, как 
люди разных вероисповеданий 
чрезвычайно заинтересованно 
обсуждают новое открытие: ров 
в крепости Нарын-кала, кото-
рый все считали цистерной для 
воды, всего скорее основание 
древнейшей христианской цер-
кви на территории России. Эта 
насыщенная научная дискуссия 
шла в городе, который очень 
гордится сочетанием разных 
культур и религий, там всегда 
были и церкви, и мечети, и кре-
пость, построенная Сасанида-
ми. (Мы с Ваней Стеблин-Ка-
менским еще молодыми людь-
ми ездили в Дербент, чтобы ско-
пировать и прислать известно-
му востоковеду Эрмитажа Лу-
конину среднеперсидские над-
писи). И вот эта традиция пере-
плетения и исторического сов-
мещения культур вылилась в 
прекрасное научное обсужде-
ние и радение — в мусульман-
ской республике — о христиан-
ской культуре.

Такое было трудно предста-
вить, у нас все споры про Кавказ 
обычно заканчивались проти-
востоянием. Всякий раз хоте-
лось сказать: давайте спорить, 
не превращая все это в разго-
вор, кто лучше, кто умнее, кто 
самовитее. Спор, кто самови-
тее, рано или поздно превраща-
ется в войну.  

Из чего родилась последняя 
война в Карабахе?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я бы обра-
тился к подсказанному нам ког-
да-то Ницше слову «ресенти-
мент». Озлобленность и раздра-
женность, вызванные разочаро-
ванием и неудачами, поиск вра-
га-виновника своих неудач — вот 
та почва, из которой родилась 
эта война.

А из чего рождается настоя-
щий мир?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Сейчас, я ду-
маю, в значительной мере из пре-
дотвращения «культурного гено-
цида» на Кавказе.

Кавказ — средоточие памятни-
ков разных эпох и народов, с пе-
реплетенным — христианским, 
мусульманским, этническим 
иранским, тюркским кавказ-
ским, зороастрическим языче-
ским — наследием. Нигде нет та-
кого сочетания религиозных, ци-
вилизационных и расовых ми-
ров, как на Кавказе.

Та же Сирия, например, при 
всех ее трудностях, мусульман-
ская страна и там одни арабы. А 
на Кавказе огромная этническая 
разница, сопряженная с религи-
озной. А иногда за разностью 
культур и религий стоят государ-
ства, и этническая борьба норо-
вит перерасти в государствен-
ную. 

Подобная концентрация 
столь разного есть еще где-то 
в мире?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Может быть, 
Балканы, но в меньшей степе-
ни. Кавказ — это уникальное 
место. И оно грузинское и ар-
мянское, иранское и азербай-
джанское, турецкое и визан-
тийское, римское и арабское, 
это такой очень «острый» клу-
бок. Тут все не для простых ре-
шений. Поэтому, я думаю, в 
речи президента моментально 
возникла тема памятников 
культуры. Очень важно, чтобы 
мы сквозь эту войну (как и 
сквозь любую войну) ощущали 
культуру.

Памятники культуры 
принадлежат не просто 
народу, а человечеству

Что-то уже взято под охра-
ну?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: В Карабахе 
российские миротворцы охраня-
ют монастырь Дадиванк. Другие 
в более менее спокойном состоя-
нии. Но происходящее в них надо 
сделать предметом внимания и 
новостей.

Нужно создать защищающее 
памятники культуры обществен-
ное мнение. Если хотите навя-
зать самым разным людям пони-
мание: даже если ты ненавидишь 

этот народ и эту религию, памят-
ники культуры трогать нельзя. 

Потому что история принад-
лежит каждому народу. А памят-
ники культуры — эта мысль для 
меня сейчас самая важная — при-
надлежат человечеству. Их нель-
зя трогать именно потому, что 
они не чьи-то конкретно, но при-
надлежат всем. И защищать их 
должно все человечество, весь 
мир. И в Сирии, и на Кавказе, ве-
зде. 

Надо убеждать и обычных лю-
дей, и политиков, что памятники 
культуры важны ну почти нарав-
не с человеческими жизнями. 
Что их уничтожение — преступ-
ление. Я участвовал в нескольких 
международных дискуссиях на 
эту тему. Многие уверены, что 
нужны международные правила 
вмешательства для защиты па-
мятников. Пока целостной миро-
вой системы защиты памятни-
ков нет. Но ее нужно создать. Есть 
же согласованные международ-
ные позиции, что делать, когда 
нарушаются права человека, так 
и при угрозе памятникам должна 
быть отработана схема слежения 

за происходящим и реакция на 
угрозу. Нужно вырабатывать до-
кументы, прописывать меха-
низм реагирования и добиваться 
принятия конкретных защища-
ющих мер.

Кто-то скажет: в людей 
стрелять можно, а в церковь 
— нельзя? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я понимаю, 
но это реальная дилемма. В вой-
ну на церковных колокольнях 
почти всегда размещался наблю-
дательный пост. И что делать, 
поднимая людей в атаку? Снаря-
дом снести звонницу, или оста-
вить, рискуя жизнью людей, — 

это должен был решить офицер. 
Уже во Вторую мировую войну 
такие вопросы стояли во всех ар-
миях. И стоят сейчас.

Пойми чужое 
и поймешь свое.

Если ты понимаешь, что ар-
мянский храм или азербай-
джанскую мечеть нельзя тро-
нуть, как бы враждебно ты не 
был настроен к армянам или 
азербайджанцам — это ведь 
выключает тот самый, запу-
скающий войну ресентимент.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Абсолютно 
точно — это отключение ресен-
тимента. И может быть в этом и 
есть Бог, и наше спасение.

Мы сейчас на Кавказе можем 
попробовать отключать логику 
ресентимента. И судьба Кавка-
за, может быть, даст нам шанс 
высветить и выработать что-то 
такое, что всем поможет…

У каждой нации свои корни и 
свои культурные достоинства. Я 
родился в Армении. У армян, на-
пример, почти мистическое от-
ношение к собственному насле-
дию — религии, письму, рукопи-

сям, архитектуре. К алфавиту 
они относятся, как к святыне. 
Западноориентированные ар-
мяне даже устраивали провока-
ционную дискуссию на тему, 
вот отказались бы от армянско-
го алфавита, взяли бы грече-
ский, были бы цивилизованней 
и уже частью Европы. Но в 
Эчмиадзине не зря висит доска 
с армянским алфавитом из зо-
лота. Уважение к наследию это 
то, что объединяет людей. И тут 
я должен сказать еще одну нео-
чевидную для многих, но очень 
важную мысль. Понять и лучше 
воспринять свое культурное на-
следие ты сможешь, хорошо по-

няв чужое. «Пойми чужое, и 
поймешь свое» — вот моя фор-
мула. Этому нас учит Эрмитаж.

Что сейчас конкретно можно 
сделать для сохранения па-
мятников культуры в Кара-
бахе?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Надо нахо-
дить «болевые точки» угроз па-
мятникам и очень много гово-
рить и писать об этом. Не отры-
вать глаз от древних монастырей 
— Дадиванка и Гандзасара. Быть 
внимательным и к мечетям в Ка-
рабахе. И все время — без эмоций 
— рассказывать, что именно про-
исходит с памятниками. Не 
столько пенять «вот это плохо», 
сколько представлять полную 
картину: дело обстоит так, так и 
так. И на разговоры «Ну понят-
но, они заступаются за свое», не-
изменно отвечать, что культур-
ное наследие всегда общее.

Там сейчас всем очень труд-
но. И мы должны, не дожидаясь, 
куда склонятся мировые симпа-
тии (а они иногда легко и неспра-
ведливо склоняются в какую-то 
одну сторону), поставить куль-
турный заслон перед этнически-
ми и расовыми боями.

Мониторинг состояния куль-
турного наследия был бы пер-
вым щитом в этом заслоне.

И это, кстати, касается не 
только армяно-азербайджан-
ского конфликта. Споры о грани-
цах Азербайджана и Грузии тоже 
задевают судьбу одного из древ-
них христианских монастырей.  

Нам надо попытаться создать 
общее мировое ощущение, чего 
нельзя делать. 

А что говорит мировой 
опыт?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Он говорит, 
что надо поднимать такой 
шум, который бы задевал души 
людей. Потому что просто под-
нятый шум — типа «Сволочи, не 
смейте трогать эти вещи!» — 
кончается тем, что на следую-
щий день «сволочи» выходят 
разрушать дальше. Это мы зна-
ем по опыту Сирии или Мали. 
И в Пальмиру вошли боевики и 
снова ее разрушили.  

Встаньте рядом
Это реально, превратить 
войны памяти в диалог куль-
тур?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Главная наша 
роль не в ликвидации войн памя-
ти, их не ликвидировать. Но в пе-
реводе памяти в другой регистр, 
который помогает ослабить 
«элемент войны» и превратить 
его в соперничество. Не в конку-
ренцию, конкуренция тоже бы-
вает смертельной, а именно в со-
перничество. Соперничая в му-
зейном деле, мы думаем не как 
задавить конкурента, а как само-
му стать хорошим.

Важно, чтобы в силу вступала 
похожая на музейную этика. В 
таком подходе есть место и боли 
за свою страну. Для меня очень 
важно будущее Кавказа вообще. 
Важна позиция России на Кавка-
зе, память о Ермолове, Паскеви-
че, Грибоедове, взятии Эрзуру-
ма и Карса и кавказском фронте 
в Первой мировой войне.

Диалог культур — это ведь 
принцип Эрмитажа как уни-
версального музея.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да. А универ-
сальным он стал в ХХ веке — при 
Орбели, Артамонове и моем 
отце Борисе Борисовиче Пиот-
ровском. Именно в таком музее 

видно, как это хорошо и пра-
вильно — диалог и разнообразие 
культур.   

Дербентским призывом вы 
наследуете Иосифу Орбели и 
тому кавказскому культур-
ному и научному десанту в 
Эрмитаж в ХХ веке. Миссия 
заявления значимости кав-
казской культуры — для мира 
и России — это же орбелиев-
ская линия?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Ну папа тоже 
часть этого. Его открытие в Кар-
мир-Блура важнейшая страница 
в истории науки. Но Орбели, да, 
создал отдел Востока, Русский 
отдел, экспозицию Кавказа. В 
Эрмитаже он представлен зала-
ми Кармир-Блура и Мощевой 
балки, Кубачей, Армении, Гру-
зии, Азербайджана и восточным 
арсеналом. 

Это, если хотите, заповедь 
Эрмитажа — всех поставить ря-
дом, и чтобы все смотрели друг 
на друга. И — в идеале — научить 
тому, чтобы тебе было приятно, 
что сосед не похож на тебя. Хотя 
вот это, последнее, пока не полу-
чается. Не только у нас, ни у кого.

Кто разрушил Пальиру, 
тот плохой

Во всех последних войнах неиз-
менно появляется культур-
ный критерий. Понятно же, 
что тот, кто разрушил 
Пальмиру, плохой, а кто пы-
тается ее восстановить — хо-
роший. 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Не все так 
просто. Тому, кто берется вос-
станавливать, тут же начинают 
говорить: вы древними камня-
ми заняты, а тут рядом люди с 
голоду умирают. Так говорили, 
например, в Бамиане в Афганис-
тане при попытке реставриро-
вать статуи Будд. А как в Паль-
мире сейчас начинать что-то ре-
ставрировать, когда рядом сто-
ит пустой город, где люди не мо-
гут найти себе работу? Поэтому 
мы решили в первую очередь 
восстановить там музей, кото-
рый не только привлечет тури-
стов, но и даст работу местным 
жителям. А дальше уж он будет 
абсорбировать последствия 
войны, используя, что очень 
важно, местные рабочие руки. 

Россия не может — по праву 
когда-то империи — найти в 
этом свою культурную мис-
сию?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Думаю, что 
Россия должна за это взяться. Ар-
хеологи и музейщики точно гото-
вы принять в этом участие. Но 
хорошо бы, если бы это все еще и 
принималось мировым сообще-
ством, становясь частью общего 
действия. Мы же знаем на приме-
ре Сирии, как болезненно вос-
принимается каждое слово о 
том, что Россия будет что-то — 
благое! — делать с памятниками 
мировой культуры. Сразу следу-
ет окрик то с арабской, то с фран-
цузской стороны «Это не ваше». 
Поэтому, я думаю, включаться в 
такие дела нужно всем. «День 
Пальмиры», который мы прове-

ли в Эрмитаже 2 декабря, отча-
сти наш шаг в этом направлении 
— соединения российских усилий 
с усилиями ЮНЕСКО.

Кто должен организовать 
культурный мониторинг на 
Кавказе? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Думаю, что 
он будет эффективным, если за-

боту о нем возьмут на себя поли-
тические силы России, кавказ-
ских и околокавказских стран. 
Но важно и внимание междуна-
родных культурных институ-
ций. Дербентская научная кон-
ференция проходила под эгидой 
ЮНЕСКО, ее российского коми-
тета. На ней присутствовал Му-
нир Бушенаки, советник Гене-
рального секретаря ЮНЕСКО и 
крупнейший в мире специалист 
по охране памятников, участво-
вали представители ИКОМа и 
ИККРОМа. Российский комитет 
ЮНЕСКО передаст все наши 
предложения в Париж, плюс они 
посланы в ЮНЕСКО официаль-
ным путем. Я написал и во Все-
мирный фонд памятников 
(WMF), который обращался с 
вопросом, что и как возможно 
сделать на Кавказе.

Механизм культурного мони-
торинга уже ясен?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Пока нет. Его 
надо еще придумать. Но он 
обязательно придумается. 

Пока же — на этом этапе — важ-
на добрая воля. Вот вошли же 
российские миротворцы в мо-
настырь Дадиванк, а могли бы 
не войти...

А вообще, начиная со Вто-
рой мировой войны, в воюю-
щих армиях обязательно есть 
Кунстщютцофицирен — офице-
ры, занятые защитой памятни-
ков искусства.  На фронте пе-
ред ними стояла задача фикси-
ровать памятники культуры, 
определять их значимость и 
принимать меры к их сохран-
ности. Сейчас этот опыт снова 
становится актуальным. Вряд 
ли можно требовать от всех 
российских миротворцев, что-
бы они этим занялись, но если 
этим будет заниматься один 
толковый офицер, этого уже 
достаточно. Главное, чтобы он 
фиксировал состояние памят-
ника. Говорить об этом — зада-
ча других: политиков, музей-
щиков.

И надо понимать, что угро-
за памятникам идет не от госу-
дарственных сил. Государст-
венные политики Азербайджа-
на будут делать все, чтобы 
культурные памятники и мо-
настыри не тронули. Но кру-
гом же бушуют эмоции людей. 
И вот эти эмоции нужно сдер-
живать. Например, указывая, 
что нельзя писать имена побе-
дителей на захваченном па-
мятнике.

 Хрупкие вещи культуры
Что обязательно должен 
включать в себя мониторинг?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Точные све-
дения о том, что происходит, 
подтвержденные российскими 
миротворцами.  На основе это-
го можно будет писать письма 
руководителям государств.  

Сейчас в мире моден такой 
термин woke — готовность все 
замечать и немедленно реаги-
ровать на несправедливость. 
Готовность наблюдать и оста-
навливать, если люди видят, 
что что-то не так. Свистеть в 
свисток. Вот и мы должны за-
мечать и давать требующие ре-
акции сигналы.

Что находится в особенной 
зоне риска?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Монастыри 
на занятой военными террито-
рии еще могут не тронуть. Са-
мое больное — это кладбища. 
Они всегда страдают как яркие 
символы памяти.

Кроме монастырей и клад-
бищ могут пострадать раскоп-
ки. В Шахбулаге в Карабахе рас-
копано поселение, которое ар-
хеологи считают древним Тиг-
ранакертом. Другие полагают, 
что это средневековая кре-
пость. Сейчас важно, чтобы эти 
споры не привели к поврежде-
нию памятника. В любом случае 
его надо сохранять, изучать.  

Вот эти самые хрупкие вещи 
культуры можно и нужно мони-
торить. Громко сообщая всем о 
том, что происходит. Даже при 
т о м ,  ч т о 
есть офи-
циальные 
власти, за-
коны и до-
брые наме-
рения. Их и 
надо мони-
торить по-
всюду — на 
Кавказе и 
вне его. •

 Михаил Пиотровский: История при-
надлежит народу. А памятники 
культуры — человечеству.

А К Ц Е Н Т

Надо находить «болевые точки» угроз 
памятникам и очень много говорить 
и писать об этом. Нужно поставить 
культурный заслон перед этническими 
и расовыми боями

А К Ц Е Н Т

Воспринять свое культурное наследие 
ты сможешь, хорошо поняв чужое. 
Пойми чужое, и поймешь свое

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ВОЙНА НА КАРАНТИНЕ
Почему в разреженное время карантина, когда мы живем больше в при-
роде, чем в истории (лечимся, бережем здоровье), вдруг все взорвалось 
войной. 
Пиотровский | Потому что пандемия включает дополнительную рани-

мость и рождает истерию. У нас сейчас даже в Эрмитаже все — и посети-

тели, и работники музея — на грани истерики, и друг на друга чуть ли не 

кидаются. 

Эпидемия на самом деле что-то заглушает, а что-то, наоборот, вытаски-

вает наружу.

И у всего происшедшего, конечно, были и исторические корни. Сегодня 

кто-то эмоционально отыгрывает старые обиды. В 1994 году, когда в 

очередной раз разгорелся конфликт в Карабахе, сыграла свою роль ста-

рая армянская обида. Сейчас — старая азербайджанская. Но нельзя ру-

ководствоваться старыми обидами. Сейчас — особенно. Мы пережива-

ем такой момент, когда худой мир дороже доброй ссоры.  

Россия и в 90-е годы, когда началась страшная этническая свара в Азер-

байджане, Армении и Карабахе, выполнила свою миссию, непонятно ка-

ким чутьем сумев найти ход и сделать так, чтобы все законсервирова-

лось. Но вот снова прорвалось, и Россия снова предотвратила страш-

ное кровопролитие. И сейчас как никогда важно общее ощущение, что 

ни в коем случае нельзя дальше проливать кровь. Знаменитый монастырь Дадиванк охраняется российскими миротворцами, и там все спокойно.
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Мечта о Кавказе

Пиотровский | Сейчас очень важно осознать целостность Кавказа. По-

нять, что Южный Кавказ, например, очень тесно связан со всем осталь-

ным. А весь Кавказ — со Ставрополем, Краснодаром, Крымом — с Рос-

сией. Культурное единство Кавказа и глубокое мировое понимание его 

культурного лица — вот что важно.

Культурное лицо Кавказа одно из самых впечатляющих в мире?
Пиотровский | Как нечто единое, построенное на исключительном раз-

нообразии — да. И было бы замечательно придумать схему совместного 

изучения и представления миру Кавказа — уникального примера того, 

как из исторического движения народов рождается такая жемчужина: и 

природа, и культура, и люди, и храмы… 

Подробнее о 
Дербентском призы-
ве можно узнать 
по этому QR-коду.
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КИНО «Серебряные коньки» унесут в новогоднюю сказку

Во-первых, это красиво
Валерий Кичин

И
сторическая феерия «Се-
ребряные коньки» заду-
мана как новогодний по-

дарок кинозрителям — замена 
бесконечным, давно примель-
кавшимся «Елкам». В этом ка-
честве она, богатая и шикарная, 
безусловно сработает.

Ее создатели пустили в ход, 
кажется, все компоненты без-
ошибочного зрительского успе-
ха. Во-первых, это красиво. 
Фильм костюмный — действие 
происходит на пороге нового 
ХХ века в роскошных петер-
бургских дворцах. Он романти-
чен, потому что на пороге века 
все взоры мечтателей обраще-
ны в будущее. Он располагает, 
судя по всему, серьезным бюд-
жетом, и массовые сцены на но-
вогодней ярмарке по щедрости 
красок и размаху сопоставимы 

с живописными эпизодами Ма-
сленицы в «Сибирском ци-
рюльнике». Герои поставлены 
на коньки и носятся по Питеру, 
как ветер, — эффектность и ди-
намизм зрелища обеспечены. 
Рассказ идет о любви сына бед-
ного фонарщика к девушке из 
знатного рода, и здесь убиты 
сразу два зайца: без любви лю-
бимого кино не бывает, а мотив 
социального неравенства авто-
матически добавляет ему пру-
жинистости. И наконец, дейст-
вие разворачивается на просто-
рах новогоднего Петербурга, 
что одновременно напоминает 
о прекрасной «России, которую 
мы потеряли», и о волшебной 
магии заснеженных сказок 
Ханса Кристиана Андерсена.

На набережных великого го-
рода шумит ярмарка, в толпе 
шныряют воришки, и среди них 
птицы покрупнее — члены груп-

пировки единомышленников 
еще не родившегося Деточкина: 
идейные молодые люди экспро-
приируют кошельки эксплуата-
торов трудового народа. У них 
есть лидер Алекс со стальным 
взором (Юрий Борисов), кото-
рый и вовлекает в группу героя 
картины сына фонарщика Мат-
вея (Федор Федотов). Уроки 
ловкости рук, которые Алекс 
преподает Матвею, напомина-
ют уроки, которые получал 

Оливер Твист от опытного урки 
Феджина в культовом британ-
ском киномюзикле «Оливер!». 
После эталонного «Сибирского 
цирюльника» это вторая из за-
ложенных в фильме — обдуман-
но или интуитивно — кинема-
тографических аллюзий. Их 
много, и они столь очевидны, 
что вскоре картина покажется 
целиком сложенной из уже по-
знавших славу сюжетных бло-
ков.

Отправившись на очередное 
«дело», Матвей чуть было не 
вторгся в будуар Алисы, дочки 
крупного царского сановника 
(Софья Присс), но был сражен 
ее красотой, да и она неравно-
душна к юному вору в окне. Она 
даже способна на безумства, на 
вызов постылому свету — на 
тайные свидания с юношей «из 
низов» и на отважную экскур-
сию в кабак, где под музыку 
Востока пирует простонародье. 
Вся драматургия и стилистика 
этих сцен откровенно повторя-
ет аналогичную вылазку героев 
кэмероновского «Титаника» из 
чинных салонов первого класса 
в трюм, где народ отдается бес-
шабашному веселью — кипит 
настоящая жизнь. И Федору Фе-
дотову в роли Матвея ничего не 
остается, как имитировать по-
вадку Ди Каприо с его дерзким 
взглядом и уверенным тоном 
юнца, знающего, как распоря-
диться жизнью. 

Надо признать, что если бы в 
мире не существовало ни «Ци-

рюльника», ни «Оливера!» с 
«Титаником», сценарий Романа 
Кантора можно было бы при-
знать весьма удачным для по-
тенциального хита киноэкра-
нов: в нем заложены все при-
манки для стосковавшихся по 
романтике масс. Но они суще-
ствуют, они у всех на памяти, и 
радость узнавания хорошо зна-
комых интонаций, манер и кол-
лизий мешает воспринимать 
«Серебряные коньки» как са-
мостоятельное произведение. К 
тому же за образец взяты очень 
сильные оригиналы, состязать-
ся с ними невозможно, отчего 
«Коньки», при всей их эффек-
тной браваде, воспринимаешь 
как отражение в кривоватом 
зеркале: вроде бы то же, но не 
то. Или как издание второе, до-
полненное, но ухудшенное.

Впереди революционный 
семнадцатый год, и не обо-
шлось без политики. Юные Де-
точкины читают и распростра-
няют «Капитал» Маркса, на ро-
мантической волне смешались 
в кучу кони, люди, революцио-
неры и воришки. Что, конечно, 
отвечает принятому ныне полу-
криминальному сознанию и од-
нозначной трактовке октябрь-
ского переворота как бандит-
ского налета на процветающую 
страну. Будем считать это еще 
одним плюсом фильма, рассчи-
танного на массовость. Не обо-
шлось и без вечной темы про-
сыпающегося феминизма: Али-
са являет таланты химика и 
бьется за право женщин на уни-
верситетское образование. Для 
исторической достоверности 
введена фигура Менделеева, на-
деленного чисто опереточным 
обаянием (последняя роль та-
лантливого Сергея Колтакова). 
Там и сям разбросаны звезды 
первой величины: Алексей 
Гуськов в роли непреклонного 
папы бунтарки Алисы, Юрий 
Колокольников в роли Велико-

го князя, Тимофей Трибунцев в 
роли отца-фонарщика и даже 
Дени Лаван в образе заезжего 
иллюзиониста Фурье. Хотя в ту 
пору в Петербурге завелся 
лишь третий по счету автомо-
биль, не обошлось без авто-
кросса по улицам праздничного 
города. И когда молодые, прой-
дя через огонь и воду, преодо-
лев немыслимые препоны, на 
экспроприированные деньги 
уезжают в вольный Париж, зри-
тель должен испытывать род 
ликования уже оттого, что в эту 
пору прекрасную для таких пу-
тешествий не требовалось виз.

Полнометражный дебют ре-
жиссера безусловно удался. 
Майкл Локшин в пятилетнем 
возрасте был перевезен из США 
в Россию, и в фильме чувствует-
ся влияние Голливуда, скрещен-
ного с восторженным взглядом 
на дореволюционный Питер. 
Нельзя не упомянуть волшеб-
ную музыку британского кино-
композитора Гая Фарли, запи-
санную на легендарной Abbey 
Road Studios, — она завершает 
образ России импортной, суще-
ствовавшей только в самых 
сладких грезах. Если не счи-
тать, что в сценах потасовок 
еще заметна сумбурность ре-
жиссуры, мешающая следить за 
происходящим, риск продюсе-
ров, доверивших изрядный 
бюджет начинающему, в целом 
оправдан. Фильм выйдет в орео-
ле иронических трактовок вто-
ричного сюжета, он представ-
ляет собой легкую добычу па-
родистов, и зрители, возможно, 
на выходе будут мстительно со-
общать друг другу, что «Тита-
ник» был лучше. Но они обяза-
тельно придут в кинотеатр, что-
бы все это увидеть своими гла-
зами. •

Героям этого квеста предстоит триумфально пройти через огонь, воду и медные трубы постылого «света».

А К Ц Е Н Т

Без любви любимого кино не бывает, 
а мотив социального неравенства 
автоматически добавляет 
ему пружинистости

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1963185
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Продажа объектов недвижимого и движимого имущества 
газотурбинной электростанции (ГТЭС-4), расположенных 
по адресу: Свердловская обл., г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25 

(совместные торги)
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru; ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»:  
(343) 359-72-23, A.Zaletaev@ekaterinburg-tr.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 
etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 20.01.2021  
в 12.00 МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 10.12.2020 
с 12.00 по 18.01.2021 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 19.01.2021 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

продажа объектов недвижимого (7 единиц) и движимого (3 единицы) 
имущества газотурбинной электростанции ГТЭС-4, расположенных 
по адресу: Свердловская область, г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25.

Имущество продается единым лотом.
Начальная цена / Цена отсечения: 31 000 000 / 21 700 000 руб. 

(кроме того НДС).
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 620 000 / 

500 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном 

предложении (задаток) в электронной форме составляет: 
3 100 000 руб., НДС не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена на 
официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа квартиры, расположенной по адресу: 
Ивановская обл., г. Кинешма, ул. Карла Либкнехта, 

д. 2, кв. 21
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7624, 

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 422, 421,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Прием заявок с 10.12.2020 с 12.00 по 18.01.2021 
до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 19.01.2021 до 18.00 МСК.
Дата проведения публичного предложения: 20.01.2021 

в 12.00 МСК.
Предмет публичного предложения: открытое публичное 

предложение с подачей предложения о цене имущества в элект-
ронной форме по продаже 1-комнатной квартиры площадью 28,8 
кв.м, расположенной по адресу: Ивановская обл., г. Кинешма, ул. 
Карла Либкнехта, д. 2, кв. 21.

Начальная цена / Цена отсечения: 480 211 / 336 211 руб. 
НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 28 800 / 
15 000 руб.

Задаток: 48 000 руб. НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении размещена 

на официальном сайте Организатора публичного предложения 
https://etp.gpb.ru и Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Реконструкция участка объекта «Комплекс объектов 
жизнеобеспечения Южно-Тамбейского газоконденсатного 
месторождения. 2-й этап строительства. Автомобильная 

дорога Верхний склад ГСМ-скв.105» от ПК8+15.26  
до ПК54+00.00, проектирование съезда с автомобильной 

дороги «Верхний склад ГСМ-скв.105» до ПК0+00.00 дороги 
автомобильной подъездной к кусту скважин №7

УТОЧНЕНИЕ
В объявлении о проведении общественных обсуждений, 

опубликованном в «Российской газете» от 27 ноября 2020 г. 
№ 268 (8322) стр. 10:

В девятом абзаце читать: «Форма общественных обсужде-
ний: регистрация мнения общественности в письменном виде 
и общественные слушания посредством видеоконференции 
на платформе приложения ZOOM». 

В тринадцатом абзаце читать: «Общественные слушания 
состоятся 28 января 2021 года в 15.00…»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА ОБЪЕКТОВ НЕЗАВЕРШЕННОГО СТРОИТЕЛЬСТВА ГОСТИНИЧНОГО 
КОМПЛЕКСА С ДВИЖИМЫМ ИМУЩЕСТВОМ, РАСПОЛОЖЕННЫХ 

В СОЛНЕЧНОГОРСКОМ РНЕ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ (ПАНСИОНАТ «МОРОЗОВКА»)
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец:  ПАО  «Газпром»: (812) 609-78-53, (812) 609-76-24,  

e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения/оператор электронной площадки: 

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru. 
Дата проведения публичного предложения: 20.01.2021 в 12.00 МСК.
Заявки на участие принимаются с 10.12.2020 с 12.00 по 18.01.2021 

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 19.01.2021 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена отсечения 

(минимальная цена продажи): 184 504 000 рублей, кроме того НДС/ 65 000 000 
 рублей, кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены 8 536 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (зада-

ток) составляет: 18 500 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора 

торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№11г,11д,11и — за ноябрь 2020 года на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 

26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  4 (четырех) судей Второго кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  судьи Четвертого апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  председателя Иркутского областного суда;
— председателя Севастопольского городского суда;
—  председателя суда Ненецкого автономного  

округа;
—  заместителя председателя Алтайского краевого 

суда;
—  заместителя председателя Краснодарского крае-

вого суда; 
—  заместителя председателя Владимирского облас-

тного суда;
—  заместителя председателя Ульяновского област-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 января 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ПОМОЩЬ  Столица безвозмездно передала 
социально ориентированным НКО 50 помещений

Добрый город

Любовь Проценко

П
ятьдесят помеще-
ний передает без-
возмездно прави-
тельство Москвы 
некоммерческим 
организациям для 
оказания помощи 
горожанам. Такое 
заявление сделал 

вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин на встрече с лидерами НКО, 
которые и получат эти помеще-
ния по итогам конкурса в рамках 
программы «Москва — добрый 
город».

Проходила встреча на Вар-
шавском шоссе, в одном из по-
мещений, уже полученных бла-
готворительным фондом помо-
щи ментальным инвалидам 
«Единение», который планиру-
ет разместить в нем инклюзив-
ные мастерские. Обращаясь к 
собравшимся, глава столицы 
сказал: «Город не прекращает 
свои проекты, связанные с выде-
лением грантов некоммерче-
ским организациям. Мы убеди-
лись, что это не только эффек-
тивно, но и нужно для горожан, 
чтобы они чувствовали поддер-
жку». По словам мэра, проект 
уникальный: переданы здания, в 
которых находились офисы 

службы занятости. Когда власти 
перевели их в центры госуслуг 
«Мои документы», помещения 
освободились. Их отремонтиро-
вали и передали социально ори-
ентированным НКО. По мнению 
Собянина, сама такая возмож-
ность в ходе конкурса получить 
для своей работы помещение 
подталкивает эти организации 
думать о будущем, запускать но-
вые проекты. «От всей души же-
лаю вам успехов, чтобы девчон-
ки и мальчишки, люди с ограни-
ченными возможностями сказа-
ли всем вам спасибо — вот глав-
ный результат вашей работы», — 
сказал Собянин. 

Помещения, о которых идет 
речь, расположены во всех окру-
гах Москвы, как правило, нахо-
дятся в пешей доступности от 
метро. Первые 20 уже переданы 
городом на три года. Остальные 
30 отдадут до конца года. Пре-
тендентами на них были 149 ор-

ганизаций, работающих в соци-
альной сфере, победителями 
конкурса стали 50, 17 из них на-
мерены открыть мастерские и 
творческие студии для молодых 
инвалидов с тяжелыми наруше-
ниями здоровья. В 33 зданиях 
москвичи смогут получать соци-
альные услуги. Такие как соци-
альная и трудовая адаптация, се-
мейное устройство детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
социальное сопровождение се-
мей, профилактика социального 
сиротства и содействие в вопро-
сах трудоустройства.

В помещении, переданном 
фонду «Единение», уже создано 
просторное пространство для 
обучения ткачеству, декориро-
ванию, валянию, изготовлению 
керамики, декоративно-столяр-
ному ремеслу с использованием 
технологий, оборудования и ма-
териалов, доступных для людей 
с инвалидностью. Сам фонд вы-

рос из инклюзивных мастерских 
«Сундук», где инвалидам помо-
гают приобрести профессио-
нальные, социально-бытовые и 
коммуникативные навыки. Под-
держку там получили порядка 
100 семей с детьми, сейчас зани-
маются 40 человек. Прежде ма-
стерские ютились в небольших 
арендованных помещениях, где 
полноценную работу с инвали-
дами было сложно организовать. 
Теперь у общественников появи-
лось свое помещение площадью 
более 260 «квадратов», удобно 
расположенное на первом этаже 
жилого дома по адресу Варшав-
ское шоссе, д. 68, корпус 1. 

В нем предусмотрено все: 
безбарьерная среда, безопасная 
мебель, просторное общее про-
странство, комната для занятий 
по физкультуре, кабинет психо-
лога. Предполагается, что с ин-
валидами здесь будут работать 
восемь специалистов: два психо-
лога, специалист программ со-
циальной дневной занятости, 
мастера-наставники по керами-
ке, ткачеству и столярному делу, 
а также сотрудник, который в 
случае необходимости будет со-
провождать обучающихся.  

Мэр Сергей Собянин пообщался 
с волонтерами в помещении, где раз-
местятся инклюзивные мастерские.

А К Ц Е Н Т

Некоммерческие организации в Москве 
смогут и дальше рассчитывать 
на гранты 

ОБРАЗОВАНИЕ Школьники 
из Москвы подтвердили 
знания по математике 
и естествознанию 

Формула успеха

Максим Милославский

Московские школьники вошли в число лучших в мире 
по уровню знаний по математике и естествознанию. 
Это подтверждают результаты международного иссле-
дования TIMSS, проведенного Международной ассоци-
ацией по оценке учебных достижений.

Исследование TIMSS, определяющее качество мате-
матического и естественно-научного образования, про-
водится один раз в четыре года. В нем участвовали 64 
страны и 8 отдельных регионов. Эксперты оценили зна-
ния более 330 тысяч четвероклассников и свыше 250 
тысяч восьмиклас-
сников. От Москвы в 
исследовании уча-
ствовали более 4,4 
тысячи учеников 
четвертых классов и 
свыше 4,3 тысячи 
учащихся восьмых 
классов из 154 
школ. Ребята отве-
чали на вопросы в 
электронном фор-
мате. Как рассказа-
ла заммэра столицы 
по вопросам соци-
ального развития Анастасия Ракова, четвероклассники 
из Москвы стали первыми в мире в естествознании, на-
брав 595 баллов. Для сравнения, такой же результат у 
Сингапура. По математике школьники вошли в пятерку 
лидеров с 593 баллами, уступив Сингапуру, Гонконгу, 
Южной Корее и китайскому мегаполису Тайбэй. Учащи-
еся восьмых классов разместились на четвертой пози-
ции по естествознанию, набрав 567 баллов, а также за-
няли шестое место по математике с 575 баллами. В це-
лом Москва лидирует в TIMSS со значительным отры-
вом от других европейских стран, а итоги по столице 
выше общероссийских. 

Напомним, успехи московских школьников уже от-
мечались на мировом уровне. По итогам исследования 
PISA-2018 они входят в тройку лучших по читатель-
ской грамотности, по математической — в пятерку, а по 
уровню естественно-научной грамотности — в шестер-
ку. Кроме того, они заняли второе место в исследова-
нии компьютерной и информационной грамотности. 

В международном 
исследовании 
приняли участие 
64 страны 
и 8 отдельных 
регионов 
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Прямая речь 

Марианна Лебедева, директор Московского 
центра качества образования:
— Результаты TIMSS-2019 еще раз доказали, что москов-

ская школа дает возможность получить качественное об-

разование на любой ступени обучения. Индивидуальный 

подход к каждому ребенку и равные возможности для 

всех, богатые социокультурные ресурсы города и самые 

современные образовательные технологии — вот факторы, 

благодаря которым школьники достигают столь высоких 

результатов. 

Мария Лазутова, председатель комиссии 
по образованию и науке Общественной палаты 
Москвы:
— Такой результат меня не удивил. Москва сделала все, что-

бы образовательные механизмы и ресурсы работали на ко-

нечную цель — доступность качественного образования. 

Сегодня московские школы тесно связаны с университета-

ми, колледжами, ведущими научно-исследовательскими 

центрами, высокотехнологичными предприятиями, техно-

парками, музеями. По сути, весь город стал единой образо-

вательной площадкой. И закономерным результатом такой 

стратегии стало то, что наше математическое и естествен-

но-научное образование вышло в лидеры.
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 В случае установления 
нарушений прав чело-
века использовались 

все возможности, чтобы устра-
нить их и восстановить справед-
ливость. Например, мы подняли 
тему несправедливого отъема 
жилья у граждан, которые брали 
ипотеку в валюте под залог 
квартир, но из-за того, что резко 
вырос курс доллара, не смогли 
отдать долг и по решениям судов 
лишались своего единственного 
жилья. Пришлось обращаться к 
главе государства. По указанию 
президента Российской Федера-
ции была принята специальная 
программа помощи заемщикам 
по ипотечным жилищным кре-
дитам, оказавшимся в сложной 
финансовой ситуации, выделе-
но 2 миллиарда рублей, позво-
ливших в определенной части 
погасить долги граждан перед 
банками и сохранить жилье бо-
лее 7 тысячам человек. Также 
при участии Уполномоченного 
был поднят вопрос об установ-
лении порядка учета лиц, отно-
сящихся к коренным малочи-
сленных народам. Бывшие воен-
нослужащие, проживающие в 
Крыму и Севастополе, обеспече-
ны жильем; россияне, подлежа-
щие переселению с Байконура, 
получили социальные выплаты 
для приобретения жилья на тер-
ритории РФ. Это далеко не все, 
лишь самые «крупные» реше-
ния, которые требовали измене-
ния законов, правил, инструк-
ций, постановлений, которые 
были приняты.  

Высшей наградой за эту рабо-
ту являются благодарности лю-
дей, которым удалось помочь на 
основе конструктивного взаи-
модействия с компетентными 
органами. Например, от россий-
ских моряков, освобожденных 
из пиратского плена в Нигерии, 
от эвенков, проживающих на 
Байкале, которым отменили за-
прет на вылов омуля, от жителя 
села Ворга в Смоленской обла-

сти, в отношении него отменили 
незаконный отказ в регистрации 
кандидатом в районные депута-
ты, от чернобыльца, наконец по-
лучившего квартиру, от 6 тыс. 
строителей космодрома Восточ-
ный, которым была погашена за-
долженность по зарплате, от чле-
нов экипажа судна «Норд», бо-
лее полугода удерживаемых на 
Украине без малейших на то 
оснований, и многих других. 

Всего за пять лет мы оказали 
содействие более миллиону гра-
ждан, в том числе по получив-
шим большой общественный ре-
зонанс делам об освобождении 
невиновно подвергнутых уго-
ловному преследованию Кирил-
ла Вышинского, Марии Бутиной, 
Ивана Голунова, а также по де-

лам людей,  чьи фамилии мало 
кому известны, но которые, как 
и другие, остро нуждались в по-
мощи при необоснованном вы-
селении из квартир, незаконном 
занижении зарплаты, неспра-
ведливом отказе в признании 
дома аварийным и переселении 
жильцов в благоустроенные 
квартиры. 

Но важно не просто испра-
вить ту или иную ситуацию, а 
сделать так, чтобы она не повто-
рялась. То есть устранить си-
стемную проблему. А это воз-
можно, как правило, только пу-
тем изменения закона. В таком 
случае мы пользуемся предо-
ставленным федеральным зако-

нодательством правом на внесе-
ние предложений об изменении 
и дополнении действующих 
нормативных правовых актов. 
На этом основании мы предло-
жили разработать и принять за-
кон о переводе осужденных для 
дальнейшего отбывания наказа-
ния ближе к месту проживания 
их родных и близких. В этом 
году он уже подписан президен-
том и вступил в силу. А всего за 5 
лет Государственной Думой 
было принято более 60 феде-
ральных законов, указов прези-
дента и постановлений прави-
тельства, инициированных ом-
будсменом или разработанных 
при его участии. Результатив-
ность законотворческой работе 
прибавила и практика поруче-

ний президента РФ органам ис-
полнительной власти и главам 
регионов о принятии мер по 
предложениям Уполномоченно-
го, содержащимся в его ежегод-
ных докладах. А таких было 
сформулировано более 250. Лег-
че стало строить эту работу и 
после того, как в 2019 году в Гос-
думе были созданы межфракци-
онная рабочая группа, а в Сове-
те Федерации — совместная ра-
бочая группа, призванные реа-
лизовать законотворческие 
инициативы, которые содер-
жатся в ежегодном докладе ом-
будсмена. 

Часто мы сталкиваемся с тем, 
что не закон виноват в наруше-

нии прав, а правоприменитель-
ная практика. За 5 лет по иници-
ативе Уполномоченного было 
отменено более 800 постановле-
ний об отказе в возбуждении 
уголовного дела, 210 — о прио-
становлении предварительного 
следствия или дознания и 63 — о 
прекращении расследования 
уголовного дела. По 261 уголов-
ному делу, наоборот, было воз-
обновлено предварительное 
расследование. По нашим пред-
ложениям органы прокуратуры 
внесли 1090 требований и пред-
ставлений об устранении нару-
шений закона в адрес должност-
ных лиц. Верховным судом РФ и 
другими судами по ходатайст-
вам омбудсмена отменено и пе-
ресмотрено 40 приговоров и ре-
шений по гражданским делам 
нижестоящих судов. В результа-
те ряда таких решений корен-
ным образом была изменена си-
стема правоотношений в том 
или ином отраслевом сегменте. 
Так, приняты дополнительные 
гарантии по защите прав добро-
совестных приобретателей не-
движимости. 

Сегодня невозможно не ска-
зать и о защите прав человека в 
условиях пандемии. В этот пери-
од мы особенно ощутили востре-
бованности института омбуд-
смена. На «горячую линию» и по 
электронной почте к нам уже 
сейчас поступило свыше 8400 
обращений. Они касались защи-
ты трудовых прав, вопросов раз-
деленности семей в условиях за-
крытых границ, трудностей воз-
вращения на родину из-за огра-
ничений авиасообщений, свобо-
ды передвижения на территории 
России в период ограничитель-
ных мер, условий нахождения в 
обсерваторах. Сейчас граждан 
интересует доступность и поря-
док вакцинации, получения пла-
новой медицинской помощи в 
географически удаленных и 
труднодоступных населенных 
пунктах; получения бесплатных 
лекарств для больных, лечащих-

ся амбулаторно, обеспечения со-
циальных гарантий, предусмо-
тренных специальным законо-
дательством, порядка работы в 
условиях удаленного доступа, 
обучения и сдачи экзаменов по 
ВКС, обеспечения права на за-
щиту обвиняемых, содержащих-
ся под стражей и т.д. В связи с 
этим мы неоднократно обраща-
лись в правительство РФ, Роспо-
требнадзор, МИД России, ФСИН 
России и другие органы государ-
ственной власти и практически 
всегда получали быструю и дей-

ственную помощь. И не только 
по судьбам отдельных граждан, 
но по системным вопросам. В 
частности, при нашем участии 
был поднят вопрос, который за-
тем получил разрешение, по уре-
гулированию правового положе-
ния иностранных граждан и лиц 
без гражданства, находящихся 
на территории РФ в период по-
вышенной опасности. Всякий 
раз, когда удается помочь людям 
и изменить «правила жизни» в 
их пользу, я чувствую за этим не 
просто перемену к лучшему, но 
ощущаю институт омбудсмена 
частью будущего. Того, в кото-

ром человек, нет, не застрахован 
от нарушения своих прав — так 
не бывает в жизни, мы живем и 
будем жить в условиях конфлик-
та интересов, — но в котором он 
может рассчитывать на уваже-
ние своих прав, объективное и 
беспристрастное установление 
истины по его делу и возмож-
ность реального восстановления 
нарушенных прав. 

Опыт накапливается, к нам 
приезжают омбудсмены со всего 
мира, у нас есть практики, кото-
рыми мы можем поделиться, и 
есть то, что сами хотели бы пере-
нять у коллег. Такая правозащит-
ная синергия помогает выводить 
защиту прав человека на новый 
уровень. Например, для систем-
ного решения проблем и усиле-
ния правовой грамотности в 
стране было бы крайне важно 
разработать и иметь Националь-
ную программу правового про-
свещения. Это то, что мы реаль-
но можем и должны сделать и де-
лаем буквально сегодня. А за-
втра нам предстоит совершить 
намного больше! 

Необходимо усилить гаран-
тии прав человека в уголовном 
процессе, особенно на стадии 
возбуждения уголовного дела, 
при применении меры пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу (эта мера пресечения так и не 
стала исключительной, нередко 
она используется для устраше-
ния и облегчения получения до-

казательств по делу с использо-
ванием недозволенных мето-
дов), реализации права обвиня-
емого на защиту, при реализа-
ции принципов презумпции не-
виновности, публичности и со-
стязательности. Требует расши-
рения общественный контроль 
за всеми местами принудитель-
ной изоляции человека от обще-
ства. Следует осуществить до-
полнительный комплекс мер 
как законодательного, так и пра-
воприменительного характера 
по защите прав инвалидов. На 
них подробно останавливался 
президент РФ В.В. Путин на 

встрече с общественными объе-
динениями лиц с ограниченны-
ми возможностями 3 декабря 
этого года. Требует продолже-
ния работа по недопустимости 
применения пыток, жестокого и 
унижающего достоинство обра-
щения с обвиняемыми и осу-
жденными, пересмотру крите-
риев освобождения из-под стра-
жи тяжело больных. Огромная 
работа предстоит по реализа-
ции поправок в Конституцию 
РФ в части, касающейся соци-
альных прав. Глубокого осмы-
сления требует сегодня тема 
прав человека в условиях циф-
ровизации. 

В международный День прав 
человека хотелось бы сказать 
всем: если мы будем относиться 
друг к другу с тем же уважением, 
что и к самим себе, мир станет 
добрее и справедливее. «Добро-
та спасет мир» для меня эти сло-
ва, эта  формула не утратят  сво-
ей актуальности никогда. Каким 
бы процветающим ни было об-
щество, в нем всегда есть люди, 
нуждающиеся в милосердии, и 
те, для кого делать добро стало 
смыслом и целью жизни.    

Миллион прав

БОЛЬШАЯ КНИГА Сегодня объявляют победителей главной литературной премии страны 

Генералы и землекопы
Михаил Визель 

С
егодня будут объяв-
лены победители 
премии «Большая 
книга». Учрежден-
ная по инициативе 
Роспечати на сред-
ства российских ме-
ц е н а т о в ,  о н а  н е 
просто остается од-

ной из крупнейших в денежном 
отношении, но одной из влия-
тельнейших с точки зрения 
«символического капитала», 
конвертирующегося в практи-
ческий интерес читателей и ки-
ношников. Достаточно сказать, 
что победителями «Большой 
книги» в разные годы были «Зу-
лейха открывает глаза» Гузели 
Яхиной и «Лавр» Евгения Водо-
лазкина, «Борис Пастернак» 
Дмитрия Быкова и «Обитель» 
Захара Прилепина.

В этом году на первую, вто-
рую и третью премии (соответ-
ственно три, полтора и один 
миллион рублей) претендует ре-
кордное количество произведе-
ний — тринадцать, а поскольку 
два из них написаны в соавтор-
стве, на сцену должно было бы 
подняться 15 человек. Но их ока-
жется меньше. Из-за ограниче-
ний этого года не все смогут 
прибыть лично. В первую оче-
редь те, кто живут за границей — 
в Германии и Израиле. И вооб-
ще, церемония в этом году будет 
не такая пышная и многолюд-
ная. Но зато, как сейчас приня-
то, офлайново-онлайновая. Что 
позволит следить за ней в режи-
ме реального времени. 

Напомним имена претенден-
тов и их произведения. 

Василий Авченко, Алексей Коро-
вашко. Олег Куваев: повесть о не-
регламентированном человеке. — 
М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной.

Беллетризованная, но точ-
ная и подробная биография пи-
сателя, ставшего символом гео-
логической романтики и образ-

цом особой «дальневосточной 
идентичности», которую неуто-
мимо воспевает житель Влади-
востока Василий Авченко.

Григорий Аросев, Евгений Кремчу-
ков. Деление на ночь. — «Новый 
мир», № 7, 2019.

Прихотливый роман, напи-
санный в переписке между Че-
боксарами и Берлином, где жи-
вут соавторы. Некий господин 
«со связями» по имени Влади-
мир Воловских обращается к 
преподавателю философии Бо-
рису Павловичу Белкину с 
просьбой «оказать величайшую 
услугу Господу» и помочь ему 
(Воловских, а не Господу) в од-
ном деле: вспомнить  пароль от 
ноутбука его пропавшего сына 

Алеши. Для чего тому придет-
ся… самому стать Алексеем. 

Ксения Букша. Чуров и Чурбанов. — 
М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной.

Небольшой, как всегда у это-
го петербургского автора, ро-
ман, основанный на научно-
фантастическом допущении о 
существовании людей, чьи сер-
дца бьются в унисон не в симво-
лическом, а самом точном ме-
дицинском смысле. И, как всег-
да у этого автора, в итоге далеко 
уходящем от медицины обратно 
в область метафорического.

Наталья Громова. Насквозь. — 
«Знамя», № 1—2, 2020.

Автор — ведущий научный 
сотрудник Музея истории рус-

ской литературы — выступает с 
художественной прозой, со-
зданной по собственной биог-
рафической канве. История ох-
ватывает как родовое, так и лич-
ное, как раннесоветское, так и 
постсоветское. Не обошлось и 
без диссидентства 70—80-х. Уже 
после номинации книга вышла 
о т д е л ь н о  в  и з д а т е л ь с т в е 
ArsisBooks. 

Михаил Елизаров. Земля. — М.: 
АСТ, Редакция Елены Шубиной.

Жесткая, как промерзшая 
кладбищенская земля, с кото-
рой приходится иметь дело 
главному герою по прозвищу 
Крот, сага о похоронном бизне-
се и братоубийственном сопер-
ничестве. Сам автор называет 

ее «первой в истории книгой о 
русском Танатосе». Роман уже 
получил премию «Националь-
ный бестселлер» и победил в 
«народном» читательском голо-
совании «Большой книги».  

Шамиль Идиатуллин. Бывшая Ле-
нина. — М.: АСТ, Редакция Елены 
Шубиной.

Ультрасовременный соци-
альный, почти сатирический 
роман, местом действия кото-
рого является огромная свалка. 
Против ее создания выступают 
жители маленького городка, где 
как раз подоспели выборы мэра 
— со всеми свойственными на-

шему времени «технология-
ми». 

А в название романа заложе-
на игра слов: «бывшая Ленина» 
— это и понятное всякому совре-
менному россиянину название 
улицы, и квартира жены — глав-
ный фамильный капитал, и, 
главное, тревожные мысли са-
мой этой жены, 40-летней 
Лены: не стала ли она «быв-
шей», не поздно ли ей еще на-
чать новую жизнь? 

Александр Иличевский. Чертёж 
Ньютона. — М.: АСТ, Редакция Еле-
ны Шубиной.

Плотного стиля с множест-
вом подробных описаний и бес-
численными культурологиче-
скими аллюзиями роман-путе-
шествие, в котором герой-фи-
зик, исследователь «темной ма-
терии», ищет по всему свету, от 
Невады до Памира, пропавшего 
отца, и заодно пытается разо-
браться с собственной памятью.    

Тимур Кибиров. Генерал и его се-
мья. — М: Individuum.

Романный дебют известного 
поэта можно назвать классиче-
ской семейной хроникой XIX 
века о распаде славного некогда 
рода. Только на сей раз опроки-
нутой в годы застоя. Поэт, иро-
нически воспевавший Чернен-
ко и мельчайшие приметы со-
ветского быта, пытается разо-
браться: почему советский про-
ект оказался таким непроч-
ным?

Почему дети  честного гене-
рала,  которому советская 

власть все дала (сначала, прав-
да, все отобрав), выросли убе-
жденными антисоветчиками 
или вялыми пофигистами? А 
сам Василий Иваныч (да-да, ав-
тор не удержался от этой шут-
ки), предстающий поначалу ко-
мическим солдафоном, стано-
вится к концу настоящим совет-
ским королем Лиром? 

Алексей Макушинский. Предме-
стья мысли. Философическая 
прогулка. — М.: ЭКСМО.

Рассказчик этой изысканной 
книги гуляет по предместьям 
Парижа, и в этой прогулке его 
сопровождают как реальные по-
путчики, так и те, что приходят 
из глубин памяти. В числе по-
следних — Бердяев, Камю, Риль-
ке, Цветаева, Лев Шестов и Ро-
ден… Чтение неторопливое, но в 
эпоху запрета путешествий 
весьма утешительное. 

Дина Рубина. Наполеонов обоз. 
Книга 1. Рябиновый клин. Книга 2. 
Белые лошади. Книга 3. Ангель-
ский рожок. — М: ЭКСМО. 

Классическая семейно-лю-
бовная сага, герои которой, но-
сящие имена Надежда и Арис-
тарх, суждены друг другу небе-
сами, но разлучены злым роком 
и должны преодолеть многочи-
сленные препятствия, чтобы, 
благодаря и вопреки удивитель-
ным совпадениям, соединиться. 

Павел Селуков. Добыть Тарков-
ского. Неинтеллигентные расска-
зы. — М.: АСТ, Редакция Елены Шу-
биной.

Сборник рассказов о марги-
нальных персонажах, живущих 
в провинциальном промышлен-
ном городе и попадающих в по-
лукриминальные, а порой и от-
кровенно криминальные ситуа-
ции. Не всегда со счастливым 
концом. 

София Синицкая. Сияние «жемо-
жаха». — СПб.: Лимбус Пресс.

Единственная петербургская 
по месту издания книга состав-
лена из трех перетекающих друг 
в друга повестей. Действие начи-
нается в 1934 году — убийство 
Кирова — и продолжается до 
1945-го. Казалось бы, при чем 
здесь английская королева ХII 
века? Но в coздаваемом автором 
особом пространстве «жеможа-
ха» (ослышка из литургическо-
го: «Показывай ученикам Твоим 
славу Твою, яко же можаху») все 
даты и реалии — условность.

Евгений Чижов. Собиратель рая. — 
М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной.

Мать главного героя Кирил-
ла с прозвищем Король страда-
ет болезнью Альцгеймера. Так 
что «собирание рая» — не из-
ысканная метафора духовных 
поисков героя, а его суровая 
ежедневная необходимость — 
помогать матери вспоминать 
себя и их общее прошлое. Роман 
уже получил недавно престиж-
ную литературную премию 
«Ясная Поляна».   

Татьяна Москалькова: Нам надо 
осмыслить то, что достигнуто, 
и понять, как двигаться дальше. 

Церемония вручения литературной 
премии «Большая книга» — всегда 
волнующее событие.

А К Ц Е Н Т

Всякий раз, когда удается помочь людям 
и изменить «правила жизни» в их пользу, 
я чувствую за этим не просто перемену 
к лучшему, но ощущаю институт омбуд-
смена частью будущего

А К Ц Е Н Т

За пять лет мы оказали содействие  
более чем  миллиону граждан. От всех 
известным - Кириллу Вышинскому, 
Марии Бутиной, Ивану Голунову, до тех,  
чьи фамилии мало кому известны, но 
кто остро нуждался в помощи при необо-
снованном выселении из квартир или 
незаконном занижении зарплаты

А К Ц Е Н Т

Церемония награждения пройдет 
в офлайново-онлайновом формате, 
что позволит следить за ней в режиме 
реального времени 

Помощь конкретным  людям

ВОССОЕДИНЕНИЕ СЕМЬИ ИЗ АРМЕНИИ 
27 марта 2020 года  к Уполномоченному поступило обращение от за-

щитника прав человека Республики Армения Армана Татояна с прось-

бой оказать содействие в воссоединении армянской семьи, которая 

вследствие карантинных мероприятий оказалась в трудной жизнен-

ной ситуации. Заявители, являясь гражданами Армении, не смогли вы-

лететь в Россию, где в г. Уфе остались одни двое их несовершеннолет-

них детей в возрасте 16 и 9 лет.  

Немедленно была организована работа с уполномоченным по правам 

человека в Республике Башкортостан, который 29 марта лично посе-

тил детей, проверил их состояние, а также доставил необходимые 

продукты.  

Более недели велась совместная работа с аппаратом защитника 

прав человека Республики Армения, посольством и консульством 

России в Армении, посольством Армении в России, региональным 

уполномоченным по правам человека, Координационным штабом 

МИД России.  

5 апреля в сопровождении башкирского омбудсмена дети добрались 

до аэропорта и вылетели из Уфы в Москву, где с помощью сотрудни-

ков армянского посольства в России разместились в ближайшей го-

стинице. 6 апреля рейсом Москва — Ереван они благополучно добра-

лись до Еревана к своим родителям.

ПОМОЩЬ ПОЖИЛОМУ ЧЕЛОВЕКУ 
ИЗ КЕМЕРОВА  
1 апреля 2020 года в аппарат Уполномоченного по телефону обрати-

лась жительница г. Санкт-Петербурга, которая находилась в автобусе, 

следовавшем из г. Кемерова в аэропорт г. Новосибирска.   

Женщина просила помочь перевезти своего 73-летнего отца, которого 

приехала забрать из г. Кемерова, поскольку в условиях эпидемии за 

ним некому было ухаживать.  

Ситуация обуславливалась тем, что 31 марта 2020 года решением гу-

бернатора Кемеровской области — Кузбасса автобусные сообщения с 

другими регионами приостановлены и данный автобус подлежал воз-

вращению в г. Кемерово.   

После вмешательства Уполномоченного министерством транспорта 

области были приняты меры по транспортировке отца и дочери в аэ-

ропорт, откуда они вылетели в г. Санкт-Петербург.  

Омбудсмен: главное за 5 лет   

В шесть раз увеличилось количество граждан, права 

которых восстановлены — более 5000 обращений 

разрешено положительно. 

Принят Федеральный закон от 18.03.2020 года № 

48-ФЗ «Об уполномоченных по правам человека в 

субъектах Российской Федерации». 

Создан Евразийский альянс омбудсменов, в состав 

которого входят омбудсмены Армении, Киргизии, 

Ирана, Монголии, России, Сербии, Таджикистана, 

Казахстана. 

Представлено 7 альтернативных докладов по раз-

личным направлениям в договорные органы ООН по 

правам человека. 

Реализовано 40 крупных правозащитных проектов. 

Учрежден Научно-образовательный центр по пра-

вам человека. 

Проведено 500 мероприятий правопросветитель-

ского характера. 

Реализовано 40 масштабных правопросветитель-

ских проектов. 

Сформирована система региональных уполномо-

ченных по правам человека (во всех субъектах РФ). 

Построен Дом прав человека — новое здание Упол-

номоченного и его аппарата. 

Осуществлены российско-украинские обмены гра-

жданами: 

• 17 марта 2017 г. состоялась передача с территории 

Крыма на Украину для дальнейшего отбывания там 

наказания 12 заключенных — граждан Украины; 

• 1 ноября 2018 г. 7 моряков с российского сейнера 

«Норд» вернулись домой; 

• 7 сентября 2019 г. состоялся обмен заключенными 

35 на 35. 

Представлено 4 ежегодных и 6 тематических докла-

дов президенту РФ, Госдуме, Совету Федерации, пра-

вительству РФ. 

ЦИФРЫ

120 уголовных дел было возбу-

ждено за 5 лет по инициативе ом-

будсмена. Оказано содействие в 

восстановлении прав 5307 участ-

ников уголовного процесса. 

Приговоры изменены либо уго-

ловное преследование прекраще-

но в отношении 33 лиц. 

1, 3 миллиарда рублей  зарплаты 

было выплачено 60 000 работни-

кам при содействии Уполномо-

ченного по правам человека. За-

щищены трудовые права более 

70 тысяч работников.

25 тысяч граждан восстановили 

права в сфере ЖКХ, более 2500 

человек получили квартиры и суб-

сидии на жилье. Была создана 

программа помощи пострадав-

шим «валютным ипотечникам», 

выделено дополнительно 2 милли-

арда рублей, которые позволили 

сохранить жилье более 7 тысячам 

человек (постановление прави-

тельства Российской Федерации 

от 11 августа 2017 г. № 961); пере-

селены 1238 семей с территории 

комплекса «Байконур». 

КСТАТИ

Из 13 книг-финалистов 12 вышли в 

Москве, одна — в Петербурге, 7 

(больше половины) — в Редакции 

Елены Шубиной, по две — в редак-

ции современной прозы ЭКСМО и 

в литературных журналах, по од-

ной — в независимых издательст-

вах Individuum и «Лимбус Пресс». 

4 книги написаны женщинами. 3 

книги — разные формы нон-

фикшн, одна — сборник рассказов 

и еще одна — трехтомная трило-

гия.
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Организации и физические лица, включенные 
в Перечень организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 
на основании подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Организации
 1. МЕЖДУНАРОДНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ 

АРЕСТАНТСКОЕ УГОЛОВНОЕ ЕДИНСТВО (А.У.Е.; АРЕ-
СТАНТСКИЙ УКЛАД ЕДИН; АРЕСТАНТСКОЕ УРКАГАН-
СКОЕ ЕДИНСТВО; АУЕ),;

Физические лица
 1. АБДРАХМАНОВ РАИЛЬ РАФАИЛОВИЧ*, 31.07.1988 

г.р., Г. ТЕТЮШИ ТАТАРСКОЙ АССР;
 2. АБДУЛЛАЕВ ТИМУР ХАЛИКОВИЧ*, 01.05.1987 г.р., 

Н.П. КЛЕТСКИЙ КЛЕТСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 3. АБДУРАХМАНОВ МАРАТ ДЖАМБУЛАЕВИЧ, 
17.06.1976 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 4. АБДУХАЛИКОВ БАШИР ЗАУРБЕКОВИЧ, 02.03.1977 
г.р., С. СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 5. АБУБУКАРОВ БОРИС КАСУМОВИЧ*, 23.02.1964 
г.р., П. АЛАКУЛЬ ДЕНИСОВСКОГО РАЙОНА КУСТАНАЙ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

 6. АЛАКАЕВ ШАМИЛЬ НАРИМАНОВИЧ, 24.03.1997 
г.р., С. ТУПКУТАН БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

 7. АЛИЕВ НИГМАТУЛА АБДУЛЖАЛИЛОВИЧ, 
07.11.1972 г.р., С. ХАДИЯЛ ЛЯРАТИНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 8. АЛИЕВ РУСЛАН АЛИЕВИЧ*, 22.07.1987 г.р., Г. КИЗ-
ЛЯР РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 9. АЛИЕВ СЕЙФУЛЛА АЛИХАН ОГЛЫ*, 17.09.1983 
г.р., ПОС. ОГНИ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

 10. АЛЛАЯРОВ ДИНАР НИЯЗОВИЧ, 30.04.1991 г.р., Г. 
СИБАЙ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

 11. АМИРХАНОВА ЗАРИПАТ ИМАНМУРЗАЕВНА*, 
06.12.1977 г.р., С. ВЕРХНЕЕ КАЗАНИЩЕ БУЙНАКСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 12. АПЕКОВ РУСТАМ БОРИСОВИЧ, 11.10.1990 г.р., С. 
СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 13. АТАЕВ АБДУЛМИКМИН АБДУЛАТИПОВИЧ, 
09.05.1985 г.р., П. СУЛАК Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

 14. АТАЛИКОВ СУЛТАН АЛЕКСЕЕВИЧ, 20.05.1987 г.р., 
С. СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

 15. АХМЕДНАБИЕВ СААДУ САЙГИДАХМЕДОВИЧ*, 
22.01.1977 г.р., С. БАММАТЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 16. БАГАМАЕВ БАГАМА РАШИДОВИЧ*, 03.08.1994 
г.р., С. ГЕРГА КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

 17. БАЙБУТОВ МАГОМЕДЭМИН РАСИМОВИЧ*, 
03.01.1989 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 18. БАЙРАМКУЛОВ ШАМИЛЬ ХАЛИСОВИЧ, 
27.01.1999 г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

 19. БАРКИНХОЕВ ХАМЗАТ ИССАЕВИЧ, 08.05.1990 
г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

 20. БЕЕВ СОСЛАН МУХАБОВИЧ*, 17.07.1987 г.р., Г. 
БАКСАН КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 21. БЕЗРОКОВ ИСЛАМ МУССАЕВИЧ, 25.11.1993 г.р., 
С. СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 22. БЕЛАЧЕУ ИРИНА АЛЕКСАНДРОВНА*, 28.03.1968 
г.р., В/Ч КУЗНЕЧИКИ ПОДОЛЬСКОГО РАЙОНА МОСКОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

 23. БЕЛКИНА ИНГА АЛЕКСЕЕВНА*, 06.11.1987 г.р., Г. 
ГОРЯЧИЙ КЛЮЧ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

 24. БЕРСАНУКАЕВ НУРДИ САЙПИЕВИЧ*, 19.03.1990 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 25. БОНДАРЕНКО ЕВГЕНИЙ ИСКАНДАРОВИЧ*, 
26.10.1993 г.р., Г. КАЗАНЬ;

 26. БУДАКОВ ЭЛЬХАН САМАТОВИЧ, 20.04.1999 г.р., Г. 
ЧЕЛЯБИНСК;

 27. БУРГУЕВ ШАИН МАГОМЕДОВИЧ, 27.02.1971 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 28. БУРСАГОВ ИСЛАМ САЛМАНОВИЧ*, 26.01.1984 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 29. ВАНЬКОВ ВЯЧЕСЛАВ ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 02.02.1982 
г.р., Г. КАЗАНЬ;

 30. ВИТЕБСКИЙ СТЕПАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
08.10.1975 г.р., П. ТИХООКЕАНСКИЙ ШКОТОВСКОГО 
РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

 31. ГАДАБОРШЕВ АСЛАНГЕРИ МАГОМЕТ-САЛИХА-
НОВИЧ*, 09.04.1988 г.р., Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ СОАССР;

 32. ГАДЖИЕВ АЛИМЧИ ГАДЖИЕВИЧ, 10.08.1980 г.р., 
Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 33. ГАДЖИЕВ РАМИЛЬ ТОФИК ОГЛЫ (ГАДЖИЕВ 
РАМИЛ ТОФИК ОГЛЫ), 25.09.1980 г.р., РЕСПУБЛИКА 
АЗЕРБАЙДЖАН;

 34. ГАДЖИМАГОМЕДОВ ГАСАН ГАМЗАТОВИЧ*, 
06.10.1972 г.р., С. КОМСОМОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 35. ГАЗИЕВА ЛАЙЛА МАГОМЕДОВНА*, 21.10.1988 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 36. ГАЛЕЕВ ИЛЬСУР ИЛЬДУСОВИЧ*, 30.10.1967 г.р., 
Г. КАЗАНЬ;

 37. ГАМИДОВ МАГОМЕД-РАСУЛ МУКАИЛОВИЧ*, 
29.10.1988 г.р., С. БАШЛЫКЕНТ КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 38. ГАРАНЬКОВ АЛЕКСЕЙ ДМИТРИЕВИЧ*, 07.04.2003 
г.р., Г. ХАБАРОВСК;

 39. ГОНЧАРОВ ВАЛЕРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 04.04.1993 г.р., 
Г. ЧЕРНОГОРСК РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

 40. ГУБАШИЕВ АЛИМ РУСЛАНОВИЧ, 21.11.1982 г.р., 
С. СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 41. ДЕГТЯРЕНКО ИЛЬЯ ОЛЕГОВИЧ, 23.12.1990 г.р., Г. 
ХАБАРОВСК;

 42. ДЕУНЕЖЕВ ИСЛАМ РУСЛАНОВИЧ, 14.12.1995 
г.р., С. АНЗОРЕЙ ЛЕСКЕНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 43. ДЕУНЕЖЕВ МУРАТ РУСЛАНОВИЧ, 25.09.1988 г.р., 
С. СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 44.  ДЖАЛОЛОВ БЕХРУЗ ИБРОХИМОВИЧ*, 
21.07.1996 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИС-
ТАН;

 45. ДЖУРАБЕКОВА ШОИРА АМИРМУРЗАЕВНА*, 
28.12.1974 г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ СУЗАКСКОГО РАЙОНА 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 46. ДИБИРОВ РАМАЗАН ЖАВАТХАНОВИЧ*, 
20.05.1987 г.р., С.ТИВИ КВАРЕЛЬСКОГО РАЙОНА ГРУ-
ЗИНСКОЙ ССР;

 47. ЖИГУНОВ МИХАИЛ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
09.04.1989 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО- БАЛКАРСКОЙ 
АССР;

 48. ЗАЙЦЕВ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 30.01.1977 
г.р., Г. КУЙБЫШЕВ НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

 49. ЗАКРИЕВ ИБРАГИМ АЛАШЕВИЧ*, 02.09.1988 г.р., 
С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

 50. ИБИШОВ ЭЛЬХАН МАГЕРРАМ ОГЛЫ, 08.04.1980 
г.р., С. ШИРВАНЛЫ БАРДИНСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙ-
ДЖАНСКОЙ ССР;

 51. ИСАЕВ ЗАУР ЛЕЧАЕВИЧ*, 25.05.1995 г.р., С. УРУС-
МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

 52.  ИСЛАМГАЛИЕВ ФЛОРИД ФАРИТОВИЧ, 

13.05.1992 г.р., П. РАЕВСКИЙ АЛЬШЕЕВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

 53. КАДИЕВ КУРБАН НАБИЕВИЧ, 12.05.1978 г.р., Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 54. КАЙШЕВ ЮРИЙ ИВАНОВИЧ*, 09.06.1983 г.р., Г. 
КРЫМСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

 55. КАЛЯМИН МИХАИЛ НИКОЛАЕВИЧ, 22.11.1956 
г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

 56. КАРАЦУКОВ АМИРХАН ХАБИЛОВИЧ, 31.03.1990 
г.р., С. СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСАКОГО РАЙОНА КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 57. КИТИЕВ ИСМАИЛ АДАМОВИЧ*, 13.12.1992 г.р., Г. 
НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

 58. КОЛЕЧЕНКО ИВАН ЛЕОНИДОВИЧ, 19.12.1978 г.р., 
С. ЖУРАВЛЕВО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 59. КОЛОДЯЖНОВ БОГДАН ПАВЛОВИЧ*, 04.12.2001 
г.р., Г. МАГНИТОГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 60. КУЗМИЧЕВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
10.06.1987 г.р., Г. ЛЕНИНСК-КУЗНЕЦКИЙ КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 61. ЛОЛОХОЕВ ИБРАГИМ ДАУДОВИЧ*, 26.07.1986 
г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

 62. МАНОНОВ ЯХЕ ХАКИМЧОНОВИЧ* (МАНОНОВ ЯХЁ 
ХАКИМДЖОНОВИЧ; МАНОНОВ ЯХЕ ХАКИМЧОНОВИЧ; 
МАНОНОВ ЯХЕ ХАКИМДЖОНОВИЧ), 15.01.1995 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

 63. МАСАЕВ МУАЕД АМИРОВИЧ, 30.10.1987 г.р., С. 
СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 64. МЕНГЛИБАЕВ РУСМАНБЕТ АСКЕРБИЕВИЧ*, 
25.04.1974 г.р., С. УЙ-САЛГАН НОГАЙСКОГО РАЙОНА 
ДАССР;

 65. МЕРЖОЕВ ТИМУР МУССАЕВИЧ*, 14.11.1989 г.р., 
С. ЧЕРМЕН ПРИГОРОДНОГО РАЙОНА РСО — АЛАНИИ;

 66. МОЛОЧНЫЙ ИВАН ОЛЕГОВИЧ*, 15.02.1991 г.р., С. 
БОГОЛЮБОВКА ЛЮБИНСКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

 67. МУГУТДИНОВ МАХМУД МУГУТДИНОВИЧ*, 
03.04.1986 г.р., Г. БУЙНАКСК ДАССР;

 68. МУСТАФАЕВ РАВИЛЬ ФАИГ ОГЛЫ*, 30.01.2001 
г.р., Г. ИЖЕВСК;

 69. МУХАМАДЕЕВ ЛЕНАР ЗУФАРОВИЧ*, 05.05.1984 
г.р., Г. КАЗАНЬ;

 70. МУЦАЛХАНОВ РЕНАТ СОЛТАНАМИТОВИЧ, 
02.09.1981 г.р., С. КАЗМААУЛ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 71. НЕКАЗАКОВ ЕГОР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 22.11.1987 
г.р., П. ТУМБА МУЕЗЕРСКОГО РАЙОНА КАРЕЛЬСКОЙ 
АССР;

 72. НИКИТИН ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 25.12.1996 
г.р., Г. ОРЕХОВО-ЗУЕВО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 73. НУРГАЛИЕВ АРМАН МАХСЕТБАЕВИЧ, 20.05.1972 
г.р., Г. ТОМСК;

 74. ОХРИМЧУК АНДРЕЙ ВЛАДИСЛАВОВИЧ, 
04.07.1979 г.р., Г. КОРОСТЕНЬ ЖИТОМИРСКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНЫ;

 75. ОЧИРОВ САВЕЛИЙ ПЕТРОВИЧ*, 30.10.1990 г.р., С. 
ПЛОДОВИТОЕ МАЛОДЕРБЕТОВСКОГО РАЙОНА КАЛ-
МЫЦКОЙ АССР;

 76. ПЕТРОВ АНТОН АЛЕКСЕЕВИЧ*, 24.06.1988 г.р., С. 
ЛЕСНИКОВО КЕТОВСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

 77. ПЕТРОВА ОЛЬГА ВЛАДИМИРОВНА* (ДУДКА 
ОЛЬГА ВЛАДИМИРОВАНА), 15.08.1985 г.р., Г. АБИНСК 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

 78. ПЕТРУК ВИКТОРИЯ ВИКТОРОВНА*, 19.05.1989 
г.р., Г. ЧИТА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 79. РАМАЗАНОВ АБДУЛМАЛИК ИСАКАДИЕВИЧ*, 
26.05.1963 г.р., Г. МАХАЧКАЛА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

 80. РУСАКОВ ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 30.03.1996 
г.р., П. БИКЕЙ Г. БРАТСК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

 81. САВОЛАЙНЕН АНДРЕЙ ПЕНТТИЕВИЧ, 13.11.1973 
г.р., Г. КОНДОПОГА КАРЕЛЬСКОЙ АССР;

 82. САГДАНОВ АЛЕКСАНДР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 
12.02.1980 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО- БАЛКАРСКОЙ 
АССР;

 83. САКИЕВ ИЛЬЯС ВИКТОРОВИЧ*, 17.04.1994 г.р., С. 
ЧЕРНЫЙ ЯР ЧЕРНОЯРСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 84. САРДАЛОВ ЗЕЛИМХАН БОГДАНОВИЧ*, 
02.04.1987 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАС;

 85. СЕЛЕДЦОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
04.04.1982 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

 86. СЕЛЬМУРЗАЕВ БЕСЛАН САХАБОВИЧ*, 22.11.1980 
г.р., Г. АРГУН ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 87. СИРОДЖЕВ СИРОДЖИДДИН АББОСОВИЧ*, 
19.10.1999 г.р., БОХТАРСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ ТАД-
ЖИКИСТАН;

 88. СПИРИН ЕВГЕНИЙ АНДРЕЕВИЧ, 24.02.1986 г.р., Г. 
ИВАНОВО;

 89. СТИЦОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 17.12.1955 
г.р., С. БЛАГОДАТНОЕ ПЕТРОВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 90. СУВОРОВ ИГОРЬ ГЕОРГИЕВИЧ, 10.08.1973 г.р., Г. 
ГУРЬЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 91. СУЛЕЙМАНОВ МАМЕД РАМАЗАНОВИЧ, 
24.06.1995 г.р., С. НИЧРАС ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 92. СУЛЕЙМАНОВ САИД ХАЛИДОВИЧ*, 30.06.1986 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 93.  СУТОРМИН ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВИЧ, 
23.10.1956 г.р., Г. КАРТАЛЫ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 94. ТАГИРОВ РЕНАТ ШАЛБУЗОВИЧ*, 06.04.1985 г.р., 
Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 95. ТАМАЗОВ РЕЗУАН ЗАМИРОВИЧ, 28.09.1995 г.р., 
С. КАРАГАЧ ПРОХЛАДНЕНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСУБЛИКИ;

 96. ТИЛЬДИГОВ ИСЛАМ ШИРВАНИЕВИЧ*, 26.06.1994 
г.р., Г. АРГУН ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 97. ТРАВИНОВ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ*, 
21.08.1979 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО- БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

 98. УМАРОВ АХЛИДИН САИДОВИЧ*, 07.10.1999 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

 99. УМХАНОВ АСЛАНБЕК МИНКАИЛОВИЧ*, 
21.03.1972 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;

 100. УРУСОВ АДЕЙ ХАМЗАТОВИЧ, 22.12.1980 г.р., С. 
УЧКЕКЕН МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

 101. УРУСОВ РАШИД ХАНАПИЕВИЧ, 09.09.1982 г.р., 
С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 102. ФРОЛОВ ВИТАЛИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 02.05.1988 
г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;

 103. ХАЗРАТКУЛОВ МИРЗОБЕК ГУЛБОЙЕВИЧ*, 
15.07.1997 г.р., Г. КУРГАН-ТЮБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

 104. ХАЛАДОВ АЮБ ДЖЕБИРОВИЧ*, 12.03.1989 г.р., 
С. ВОЗНЕСЕНОВКА ЦЕЛИННОГО РАЙОНА КАЛМЫЦКОЙ 
АССР;

 105. ХАМГОКОВ ЗАЛИМ МУХАДИНОВИЧ, 02.01.1990 
г.р., С. СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 106. ХАМИДОВА АМИНАТ АБДУЛСАИДОВНА*, 
01.11.1991 г.р., С. ИЧИЧАЛИ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙО-
НА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

 107. ХАМУКОВ АСКЕРБИЙ МУХАМЕДОВИЧ*, 
16.06.1994 г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО РАЙОНА 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 108. ХАМУКОВА ЛИАННА МУХАМЕДОВНА*, 
13.11.1988 г.р., Г. БАКСАН КАБАРДИНО -БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

 109. ХАСАНАЛИЕВ БОБУРЖОН МОЙДИНОВИЧ*, 

13.07.1997 г.р., Г. ОШ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
 110. ХАСАНОВ УМАР ИСАМИДИНОВИЧ*, 28.02.1981 

г.р., Г. УЗГЕН ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

 111. ХУАКО АСЛАН ЮСУФОВИЧ*, 27.08.1976 г.р., Г. 
АДЫГЕЙСК РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;

 112. ХУСНУЛЛИН ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 
28.03.1985 г.р.;

 113. ХУШПАРОВ УСМАН СЕДИКОВИЧ*, 25.11.1987 
г.р., С. ДЖАЛКА ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

 114. ШАВХАЛОВ ШАМХАН ШАЙХИЕВИЧ*, 05.12.1983 
г.р., С. АЛХАН-КАЛА ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

 115. ШАХРУДИНОВ ШАХРУДИН ШАМСУДИНОВИЧ, 
15.08.1977 г.р., С. ГАГАР ТЛЯРАТИНСКОГО Р-НА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

 116. ЭЛЬДЕРБИЕВ АХМЕД ХАЛИТОВИЧ*, 15.12.1980 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 117. ЭМИРГАМЗАЕВ РОБЕРТ РАМАЗАНОВИЧ*, 
02.12.1985 г.р., С. КРАСНООКТЯБРЬСКОЕ КИЗЛЯРСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 118. ЭРКЕНОВ АЛЬБЕРТ ОМАРОВИЧ, 06.10.1988 г.р., 
С. ДЖАГА МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 119. ЭРКЕНОВ ТИМУР ОМАРОВИЧ, 20.03.1980 г.р., С. 
УЧКЕКЕН МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

 120. ЯСУЕВА КАМЕТА АЛИСОВНА*, 04.12.1981 г.р., Г. 
АРГУН ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физиче-
ские лица, в отношении которых имеются сведения об их 
причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные 
из Перечня организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
 1. АБАЕВ АСЛАНБЕК БАУДИНОВИЧ 29.05.1983 г.р., Г. 

ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
 2. АБАКАРОВ МАГОМЕД САЙГИДМАГОМЕДОВИЧ 

13.07.1992 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 3. АБДУЛАЕВ АСАДУЛА АРСЛАНОВИЧ 21.07.1996 
г.р., С. КРАСНЫЙ МАНЫЧ ТУРКМЕНСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 4. АБДУЛЗАГИРОВА ЗАРЕМА АБДУЛГАМСИДОВНА 
02.08.1984 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 5. АБДУЛМУКМИНОВ ЛАБАЗАН МАГОМЕДОВИЧ 
20.11.1969 г.р., С. ВЕРХНИЙ ДЖЕНГУТАЙ БУЙНАКСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 6. АБДУРАХМАНОВА АСИЯТ МАГОМЕДАЛИЕВНА 
17.06.1986 г.р., С. ГИМРЫ, УНЦУКУЛЬСКИЙ РАЙОН, 
РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

 7. АЛАДЫШКИНА ВЛАДА КОНСТАНТИНОВНА 
27.06.1997 г.р., Г. НОВОАЛТАЙСК АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

 8. АРСЛАНБЕКОВ АЛЬБЕРТ АРСЛАНБЕКОВИЧ 
15.11.1978 г.р., П. ДУБКИ ГОР. КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

 9. АСЕЛЬДАРОВ ЮСУП ГУСЕЙНОВИЧ (АСЕЛЬДЕРОВ 
ЮСУП ГУСЕЙНОВИЧ) 29.03.1974 г.р., С.КАРАМАХИ БУЙ-
НАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 10. АСЕЛЬДЕРОВ ЮСУП ГУСЕЙНОВИЧ 24.03.1974 
г.р., С. КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

 11. БЕЗУГЛОВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ 08.08.1996 г.р., Г. 
ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

 12. БОДРОВ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 27.03.1985 
г.р., Д. ВЕРХОВАЯ РЫБИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

 13. БРЕУС МАКСИМ ИГОРЕВИЧ 04.12.1985 г.р., Г. 
КИРОВСК МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ;

 14. ГИСАЕВА ЗУЛЕЙХАН БЕКХАНОВНА 04.07.1989 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

 15. ГИТИНОВ ЮСУП МУХТАРОВИЧ 26.09.1985 г.р., Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 16. ДУНДАЕВА РАИСА ДОККАЕВНА (ДУНДАЕВА 
РАЙСА ДОККАЕВНА) 11.06.1973 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 17. ЕЛИСЕЕВ ВЯЧЕСЛАВ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 08.06.1973 
г.р., Г. КОТЕЛЬНИКОВО ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

 18. ЗАЙКОВСКИЙ АЛЕКСАНДР ВИТАЛЬЕВИЧ 
05.07.1997 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

 19. ИБРАГИМОВ КАМИЛЬ РАСУЛОВИЧ 19.07.1986 
г.р., С. ГИНДИВ ТЛЯРАТИНСКОГО РАЙОНА РД;

 20. КЛОБУКОВ ИВАН ЕВГЕНЬЕВИЧ 18.02.1990 г.р., Г. 
КАПУСТИН ЯР 1 АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 21. КОРНИЕНКО ГЕННАДИЙ АДАМОВИЧ 27.06.1950 
г.р., Г. КИСЕЛЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 22. КОРОЛЕВ СЕРГЕЙ АНДРЕЕВИЧ 12.09.1989 г.р., Г. 
КУРГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 23. КУРБОНОВ НАДЖИМИН САФАРБЕКОВИЧ 
01.09.1991 г.р., Г. КУРГАН-ТЮБЕ ХАТЛОНСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

 24. ЛАЗАРЕНКО АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ 
23.06.1989 г.р., Г. ШУЯ ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 25. МАГОМЕДОВ БИСЛАН ДАДАЕВИЧ 28.08.1978 
г.р., СТ.  ШЕЛКОВСКАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

 26. МАГОМЕДОВА МАДИНАТ АХМЕДОВНА 
08.06.1992 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 27. МОВЛАЕВ АРТУР ГАМЛЕТОВИЧ 12.05.2000 г.р., 
С. НОВОСЕЛИЦКОЕ НОВОСЕЛИЦКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 28. МОСКАЛЕВ ДЕНИС ВИКТОРОВИЧ 18.11.1983 г.р., 
П. НОВОКИЖИНГИНСК КИЖИНГИНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;

 29. МУСТАФИН АЛЬФРИД АНУАРОВИЧ 24.04.1965 
г.р., Г. СЕРОВ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 30. ПАНОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 17.03.1994 г.р., Г. 
ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 31. ПОПОВ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 02.06.1973 г.р., Г. 
СЕМИПАЛАТИНСК КАЗАХСКОЙ ССР;

 32. РАБАДАНОВА ЗАРИПАТ ШАХБАНОВНА 
03.10.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 33. РАХУБА АНАТОЛИЙ ВИКТОРОВИЧ 29.01.1975 
г.р., С. МАНЫЧСКОЕ АПАНАСЕНКОВСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 34. СЕМЕНОВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 17.03.1990 г.р., 
Г. ПЕТРОПАВЛОВСКА-КАМЧАТСКОГО;

 35. СПИРИДОНОВ МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ 07.05.1989 
г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

 36. СТЕЛЬНИКОВИЧ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 
15.07.1991 г.р., Г. ЕЛИЗОВО КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;

 37. ТЕРЕНТЬЕВ АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 15.05.1973 
г.р., Г. БОЛОГОЕ ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;

 38.  ТРИЩЕНКОВ ДМИТРИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ 
07.07.1978 г.р., Г. РОСЛАВЛЬ СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 39. ЭЗЕРХАНОВ АХМЕТ РАСУЛОВИЧ 07.03.1985 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

 40. ЯКОВЛЕВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ 07.02.1995 г.р., Г. 
КАЛТАН КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 41. ЯНГУЛБАЕВА МИЛАНА БИСУЛТАНОВНА 
07.05.1984 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ.

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень дополненИнформационное сообщение 
Публичное акционерное общество «Магнитогорский метал-

лургический комбинат» (ПАО «ММК») информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о 
проведении общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «ПАО «ММК». КХП. Установка 
механической и биохимической очистки сточных вод», включаю-
щих в себя проектную документацию, материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС).

Новое строительство установки механической и биохимической 
очистки сточных вод (БХУ)  осуществляется с целью предотвра-
щения или смягчения воздействия хозяйственной деятельности на 
окружающую среду и связанных с ней социальных, экономических 
и иных последствий при эксплуатации оборудования КХП.

Новое строительство БХУ планируется осуществить на сущест-
вующей промплощадке в границах земельного отвода ПАО «ММК» 
расположенного по адресу: Челябинская область, г. Магнитогорск, 
ул. Кирова, 93.

Заявитель (Заказчик) процедуры общественных слушаний:  
ПАО «ММК», Управление капитального строительства (УКС), 
455002, Челябинская область, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 
13, тел. (3519) 24-24-88, 24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «ВУХИН» (620990, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 14), 
тел.: +73433710175.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация города Магнитогорск.

Общественные обсуждения предлагается провести в форме слу-
шаний 11 января 2021 года с 14.00 до 14.30, по адресу УКС ПАО 
«ММК» Челябинская область, город Магнитогорск, улица Элект-
росети, 13, малый зал совещаний.

По состоянию эпидемиологической ситуации на момент прове-
дения, возможно проведение общественных обсуждений с исполь-
зованием средств дистанционного взаимодействия.

Ознакомиться с материалами можно в УКС ПАО «ММК», Че-
лябинская область, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, пн.—пт. 
с 9.00 до 16.00 (перерыв на обед с 12.00 до 13.00), малый зал со-
вещаний.

Срок представления письменных замечаний, предложений и 
информации в адрес УКС ПАО «ММК» (Челябинская область, 
город Магнитогорск, улица Электросети, 13): в течение 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО ПФ «Уралтрубопроводстройпроект» совместно  
с Администрацией Пуровского района уведомляют о про-
ведении общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы проекта 
«Обустройство Суторминского месторождения. Нефтепровод 
напорный ДНС-13 — т.вр. ДНС-13 третья линия», включая 
предварительные материалы по Оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и техническое задание на разработку 
ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство нефтепро-
вода напорного.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменс-
кая область, ЯНАО, Пуровский район, Суторминское место-
рождение.

Наименование и адрес заказчика — АО «Газпромнефть- 
Ноябрьскнефтегаз»: 629807, РФ, Тюменская область, ЯНАО, 
г. Ноябрьск, ул. Ленина, 59/87, куратор проекта — Сто-
лярова Татьяна Александровна, тел.: 8 (349) 637-06-95,  
эл. почта: stolyarova.ta@yamal.gazprom-neft.ru.

Генеральный проектировщик — ООО ПФ «Уралтрубопро-
водстройпроект»: 450103, РФ, РБ, г. Уфа, ул. Менделеева, 21, 
офис 570, ГИП — Ибраев Ильдар Ринатович, тел.: 8 (347) 293-
04-60, доп. 190, эл.почта: ibraev_ir@utpsp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 10.12.2020 по 14.02.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района (ответственный 
— начальник Управления природно-ресурсного регулирова-
ния Караяниди Дмитрий Иванович, тел.: 8 (349) 972-41-30, эл. 
почта: uprr-puradm@yandex.ru) совместно с заказчиком проек-
та и его представителем.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма и сроки предоставления замечаний и предложений: 
письменная и устная с регистрацией в журнале замечаний и 
предложений в течение 30 дней с даты опубликования насто-
ящего извещения, а также в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

В связи с действием режима «повышенной готовнос-
ти» в субъектах РФ по причине угрозы распростране-
ния короновирусной инфекции COVID-19 ТЗ на ОВОС 
и проектная документация (в том числе предваритель-
ные материалы ОВОС) будут доступны с 10.12.2020 по 
14.02.2021 в электронном виде в сети интернет по адресу:  
https://files.utpsp.ru/index.php/s/7R6rGpNNbZHzqYz

Направить свои замечания и предложения можно по  
адресу: 450103, РФ, Республика Башкортостан, г. Уфа,  
ул. Менделеева, 21, офис 570, эл. почта: ibraev_ir@utpsp.ru, 
тел.: 8 (347) 293-04-60, доп. 190.

Дата и время проведения общественных слушаний: 13 янва-
ря 2021 года в 09.00 (по московскому времени).

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 11 
июня 2020 г. №849, общественные слушания будут прово-
диться в формате ВКС посредством электронного приложения 
Zoom. Подключиться к ВКС можно по идентификатору кон-
ференции: 89033119102, пароль: 4VHHUc, либо по ссылке: 
https://us02web.zoom.us/j/89033119102?pwd=R1dzZFZJQkVm
dnlQNU1MYnVlcXpudz09

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО ПФ «Уралтрубопроводстройпроект» совместно  с Ад-
министрацией Пуровского района уведомляют о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы проекта «Обуст-
ройство Крайнего месторождения. Куст скважин № 68. Вторая 
очередь», включая предварительные материалы по Оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое за-
дание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обустройство куста сква-
жин № 68 вторая очередь, строительство нефтегазосборного 
трубопровода и реконструкция ВЛ 6 кВ.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюмен-
ская область, ЯНАО, Пуровский район, Крайнее месторож-
дение.

Наименование и адрес заказчика: АО «Газпромнефть- 
Ноябрьскнефтегаз»: 629807, РФ, Тюменская область, 
ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. Ленина, 59/87, куратор проекта —  
Шишкина Александра Геннадиевна, тел.: 8 (349) 637-09-26, 
эл.почта: Shishkina.AG@yamal.gazprom-neft.ru.

Генеральный проектировщик: ООО ПФ «Уралтрубопровод-
стройпроект», 450103, РФ, РБ, г. Уфа, ул. Менделеева, 21, офис 
570, ГИП — Ибраев Ильдар Ринатович, тел.: 8 (347) 293-04-60, 
доп. 190, эл.почта: ibraev_ir@utpsp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 10.12.2020 по 14.02.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района (ответственный 
— начальник Управления природно-ресурсного регулирова-
ния Караяниди Дмитрий Иванович, тел.: 8 (349) 972-41-30, эл. 
почта: uprr-puradm@yandex.ru), совместно с заказчиком про-
екта и его представителем.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма и сроки предоставления замечаний и предложений: 
письменная и устная с регистрацией в журнале замечаний и 
предложений в течение 30 дней с даты опубликования насто-
ящего извещения, а также в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

В связи с действием режима «повышенной готовнос-
ти» в субъектах РФ по причине угрозы распростране-
ния короновирусной инфекции COVID-19 ТЗ на ОВОС 
и проектная документация (в том числе предваритель-
ные материалы ОВОС) будут доступны с 10.12.2020 по 
14.02.2021 в электронном виде в сети «Интернет» по адресу:  
https://files.utpsp.ru/index.php/s/rf6W3MMi4FR8NbB.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 450103, РФ, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. 
Менделеева, 21, офис 570, эл. почта: ibraev_ir@utpsp.ru,  
тел.: 8 (347) 293-04-60, доп. 190.

Дата и время проведения общественных слушаний: 13 янва-
ря 2021 года в 13.00 (по московскому времени).

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 
11 июня 2020 г. №849 общественные слушания будут прово-
диться в формате ВКС посредством электронного приложе-
ния Zoom. Подключиться к ВКС можно по идентификатору 
конференции: 84617922543, пароль: 4VHHUc либо по ссылке: 
https://us02web.zoom.us/j/84617922543?pwd=bjZPNURaN2pp
Ylo0djA4RTZESm5Vdz09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

МКП «Горводоканал КГО» уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации, техничес-
кого задания, включая материалы оценки воздействия плани-
руемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту экологической экспертизы «Реконс-
трукция магистральной трассы канализационного кол-
лектора в г. Костомукша, между пр. Горняков и пер. 1-й 
Финский».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: 37.00 — 
обеспечение функционирования коллекторных систем (транс-
портировка хозяйственно-бытовых стоков).

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: РФ, Республика Карелия, Костомукшский городской 
округ, канализационный коллектор в г. Костомукша, между 
пр. Горняков и пер. 1-й Финский.

Наименование заказчика: МКП «Горводоканал КГО».
Адрес заказчика: 186930, Республика Карелия, г. Костомук-

ша, ул. Первооткрывателей, д. 3.
Наименование проектировщика проектной документации: 

ООО ПГ «Импульс».
Адрес проектировщика проектной документации: 185003, 

Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Казарменская (Заре-
ка р-н), д. 4, пом. 10, E-mail: impuls.karelia@yandex.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: в период с IV квартала 2020 г. по I квартал 
2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрация Костомукшского городского окру-
га.

Форма общественного обсуждения: опрос обществен-
ности, анкета опроса доступна по ссылке: https://www.
kostomuksha-city.ru/deyatelnost/nedropolzovanie/326-
zemlepolzovanie/16618-otsenka-vozdejstviya-namechaemoj-
k h o z y a j s t v e n n o j - d e y a t e l n o s t i - m k p - g o r v o d o k a n a l -
k g o - n a - o k r u z h a y u s h c h u y u - s r e d u - o b s h c h e s t v e n n y e -
obsuzhdeniya-22-01-2021.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС), а также с материала-
ми по ОВОС и проектной документацией для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления: на 
сетевом ресурсе по ссылке https://www.kostomuksha-city.ru/
deyatelnost/nedropolzovanie, время доступа не ограничено.

Замечания и предложения принимаются в электронном 
виде в формате электронных сообщений в адрес Админист-
рации Костомукшского городского округа (nachmun.kontrol@
yandex.ru), МКП «Горводоканал КГО» (bobrova_em@mail.ru) 
и ООО ПГ «Импульс» (ermolova-ev@yandex.ru) с момента 
опубликования настоящего объявления до окончания обще-
ственных обсуждений, в формате опроса и в течение 30 дней 
после проведения опроса.

Заседание комиссии по результатам проведенных обще-
ственных обсуждений по материалам ОВОС, технического 
задания на ОВОС и проектной документации в форме опроса 
пройдет 22 января 2021 г. в 15.30 по адресу: Республика Каре-
лия, г. Костомукша, ул. Строителей, д. 5, кабинет № 205.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений документации «Проект «Сахалин-1». Место-
рождение Аркутун-Даги. Морская платформа «Беркут». 
Документация на проведение буровых работ».

Название: «Проект «Сахалин-1». Месторождение Аркутун-
Даги. Морская платформа «Беркут». Документация на проведе-
ние буровых работ».

Цель намечаемой деятельности: проведение буровых ра-
бот с морской платформы «Беркут» (МП Беркут) на месторож-
дении Аркутун-Даги.

Общая информация о намечаемой деятельности: Про-
должающиеся работы по освоению месторождения предусмат-
ривают проведение буровых работ. Для производства буровых 
работ используется существующие инфраструктура и оборудо-
вание МП Беркут.

Месторасположение: МП Беркут расположена в 25 км к 
востоку от береговой площадки Чайво и в 18 км к северо-востоку 
от морской платформы Орлан. В административном отношении 
платформа расположена за пределами территориального моря 
РФ, в исключительной экономической зоне РФ, на континен-
тальном шельфе РФ. Ближайшее муниципальное образование 
к району работ – «Городской округ Ногликский» Сахалинской 
области. Ближайший населенный пункт, пос. Вал, расположен 
на расстоянии более 40 км.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: декабрь 2020 г. — март 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципально-
го образования «Городской округ Ногликский» Сахалинской 
области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду: Общественные 
обсуждения будут проведены в форме опроса в два этапа. Обще-
ственности будет представлена общая информация о намечае-
мой деятельности и проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды». Ма-
териалы будут доступны для ознакомления общественности с 
10 декабря по 8 января 2021 г. на сайте проекта «Сахалин-1» 
www.sakhalin-1.com, в разделе «Общественные обсуждения и 
оценка воздействия», и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Понедельник — 
суббота 
С 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал №6 
с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, ул. Мо-
лодежная, 9

Понедельник — 
пятница 
С 12.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные 
представители общественности смогут довести до сведения ком-
пании «ЭНЛ» свои замечания и предложения любым из следу-
ющих способов:

-
ны материалы; 

-
ние в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Рос-
сия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по норма-
тивно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес элек-
тронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com; связаться с 
ответственным сотрудником по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

Замечания и предложения будут учтены при составлении 
окончательного технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и разработку раздела «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомление общественности с документацией, содер-
жащей предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, и утвержденным техническим заданием. О 
сроках и местах проведения второго этапа будет сообщено до-
полнительно. 

Контактное лицо: Комароми Александра, тел. 8 (4242) 67-
73-07. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кировский филиал АО «Апатит» совместно с администраци-
ей г. Кировска с подведомственной территорией (в соответствии 
с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» и приказом Госкомэкологии РФ № 372 «Положение 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации») информирует 
о начале проведения общественных обсуждений в рамках про-
ведения первого этапа оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее ОВОС) по объекту капитального строительства: «АО 
«Апатит». Кировский рудник. Отработка запасов апатит-нефе-
линовых руд месторождений Кукисвумчорр и Юкспор Кировс-
ким рудником».

На первом этапе ОВОС проводится ознакомление населения 
и учет мнения заинтересованной общественности с проектом 
технического задания.

Заказчик работ по ОВОС: КФ АО «Апатит»; 184250, 
Мурманская обл., г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1. 
ОГРН 1025100561012, ИНН 5103070023, тел.: (81531)35460, 
apatit@phosagro.ru.

Исполнитель работ по ОВОС: обособленное подразде-
ление АО «НИУИФ» в г. Санкт-Петербурге; 196084, г. Санкт-
Петербург, ул. Киевская, д. 5, корп. 4. ОГРН 1027700150257, 
ИНН 7736032036, тел. (812) 339-20-64, info@niuif.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация г. Кировска с подведомственной 
территорией. 184250, Мурманская обл., г. Кировск, просп. Ле-
нина, д.16, тел. (81531)98700, city@gov.kirovsk.ru

Название намечаемой деятельности: проектная доку-
ментация объекта капитального строительства «АО «Апатит». 
Кировский рудник. Отработка запасов апатит-нефелиновых руд 
месторождений Кукисвумчорр и Юкспор Кировским рудником».

Цель намечаемой деятельности: выход Кировского рудни-
ка на производственную мощность в 25 млн т/год за счет вовле-
чения в отработку запасов руды на нижних горизонтах подзем-
ного рудника +10/-70 м и реконструкции Комплекса Главного 
ствола №1, предназначенного для выдачи руды с подземных 
горизонтов на поверхность.

Общее описание намечаемой деятельности: отработка 
запасов апатит-нефелиновых руд месторождений Кукисвумчорр 
и Юкспор Кировского рудника.

Место реализации намечаемой деятельности: Мурман-
ская обл., муниципальное образование г. Кировск с подведомс-
твенной территорией; участок под Кукисвумчоррское и Юкс-
порское месторождение.

Примерные сроки проведения ОВОС: III квартал 2020 г. — 
II квартал 2021 г.

Сроки проведения ОВОС первого этапа: III квартал 
2020 г. — I квартал 2021 г.

Форма общественного обсуждения: общественные обсуж-
дения посредством сети «Интернет» в виде приема и документи-
рования предложений, вопросов и замечаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: элек-
тронные сообщения, по почте.

Проект технического задания и обосновывающая докумен-
тация по объекту капитального строительства доступны в сети 
«Интернет» — на официальном сайте администрации г. Киров-
ска с подведомственной территорией: https://kirovsk.ru/npa/
pub_dis/ (главная страница, раздел «Правовые акты» подраздел 
«Общественные обсуждения») с даты публикации настоящего 
уведомления по 12 января 2021 г.

Замечания и предложения принимаются с даты публикации 
настоящего уведомления по 12 января 2021 г. посредством сети 
«Интернет» — city@gov.kirovsk.ru (на главу администрации 
с указанием темы — «Общественные обсуждения») или поч-
той — 184250, Мурманская обл., г. Кировск, пр. Ленина, д. 16 
(на главу администрации с пометкой «Общественные обсужде-
ния»).

Контактные данные ответственных лиц со стороны Заказчи-
ка: врио начальника отдела по экологическому контролю и при-
родопользованию Лысенко Я.Е. YaLysenko@phosagro.ru 

Контактные данные ответственных лиц со стороны органа 
местного самоуправления: глава администрации города Кировс-
ка Кузин Ю.А. (81531)98700, 98708, city@gov.kirovsk.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
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ПОДВИГ Идут съемки кинокартины о погибшем в Сирии летчике  

Увидеть «Небо»
Иван Петров

Р
оссийские кинематогра-
фисты впервые взялись 
экранизировать события, 

произошедшие ранее и проис-
ходящие в настоящее время с 
нашими военными в Сирии. За 
основу сюжета взят один из тра-
гических эпизодов этой воен-
ной операции против террори-
стов — гибель российского лет-
чика Олега Пешкова.  

Он управлял бомбардиров-
щиком Су-24, который на севе-
ре Сирии сбили турецкие воен-
ные. Трагический инцидент 
произошел 24 ноября 2015 года. 
Экипаж нашего самолета тогда 
успел катапультироваться. 
Штурман Константин Мурах-
тин выжил — была развернута 
целая спецоперация по его спа-
сению. А вот летчика Пешкова 
боевики расстреляли, когда он 
спускался на парашюте. Позже 
все террористы, участвовавшие 
в зверском убийстве, были 
уничтожены.  Погибшему лет-
чику присвоили звание Героя 
России посмертно.

Художественный фильм о ги-
бели летчика и спасении штур-
мана получил название «Небо». 
Его премьера запланирована на 
следующий год.

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» генеральный про-
дюсер кинокомпании «Триикс 
М е д и а »  И н е с са  Ю р ч е н к о, 
съемки военной драмы идут 
уже несколько месяцев. «Зада-
ча создать автобиографичный 
фильм не ставилась, поэтому 
все три главных героя — соби-
рательные образы военнослу-
жащих. Создатели картины хо-
тят показать зрителю, что рос-
сияне могут гордиться не толь-
ко героями Великой Отечест-
венной войны, но и своими 
современниками, которые жи-

вут с ними рядом», — рассказа-
ла генпродюсер.  

Летчик Олег Пешков стал 
прототипом героя фильма  под-
полковника Сошникова, Конс-
тантин Мурахтин — капитана Му-
равьева, майор Захаров задуман 
как собирательный образ офице-
ра Сил специальных операций 
Минобороны России. 

Автором сценария и режиссе-
ром фильма является Игорь Ко-
пылов. Недавно в кинотеатрах с 
успехом прошла его другая воен-
ная драма «Ржев».  53-летний ре-
жиссер также снял сериалы 
«Крылья империи», «Ленинг-
рад-46», всего 26 киноработ.

По словам режиссера, его кар-
тина — это собирательная исто-
рия о русских офицерах. «Мы по-
меняли фамилии, для того чтобы 
и зрители, и непосредственные 
участники понимали — это не ав-
тобиографии, а история, осно-
ванная на реальных событиях и 
вобравшая биографии огромно-
го числа наших офицеров», — рас-
сказал он корреспонденту «РГ». 

При этом сама история гибе-
ли летчика и операция по спасе-

нию штурмана, по словам кино-
режиссера, будут показаны с до-
кументальной точностью.  

Копылов рассказал, что сце-
нарий был написан после встреч 
с непосредственными участни-
ками тех событий, их семьями, 
сослуживцами и друзьями, а кон-
сультантами картины выступи-
ли специалисты Минобороны 
России. 

Отмечается, что многие сце-
ны фильма снимали на аэродро-
ме Хмеймим и в пункте базиро-
вания Тартус в Сирии. «Ту атмос-
феру невозможно было бы воссо-
здать в других условиях. Такое 
решение было принято для со-
хранения достоверности и ат-
мосферы происходящего», — рас-
сказала Инесса Юрченко.  

Немаловажно, что в кадре ис-
пользуется не реквизит, а насто-
ящие вещи и техника, начиная с 
боевых самолетов и заканчивая 
нашивками и звездами на пого-
нах. В том числе реальная воен-
ная техника использовалась для 
съемок боев. 

Подготовительный период к 
съемкам занял 11 месяцев. В 

Сирию съемочная группа для 
сбора материала ездила не-
сколько раз. Более того, несмо-
тря на риск, в Сирию полетел 
весь заявленный актерский со-
став. «Актеры все-таки не воен-
ные, и для них это достаточно 
сложно было, но не дрогнул ни 
один», — подчеркнула Юрчен-
ко. 

«Мы долго думали, кто будет 
играть министра обороны и 
президента», — поделился ре-
жиссер Игорь Копылов.  

По его словам, кто сыграет 
роль Владимира Путина,пока 
решено придержать в тайне, а 
вот министром обороны будет 
актер Анатолий Кот. Образ лет-
чика Олега Пешкова на экране 
воплотит Игорь Петренко. 

Сейчас проводятся съемки в 
здании Национального центра 
управления обороной на Фрун-
зенской набережной, и парал-
лельно на аэродроме Чкалов-
ский снимают сцены доставле-
ния гроба с телом летчика.   

ПАМЯТЬ Героя войны летчика Петра Еремеева 
похоронили на Урале с воинскими почестями

Вернулся домой
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

В
чера на аллее почет-
н ы х  з а хо р о н е н и й 
Успенского кладбища 
Челябинска предали 
земле останки стар-
шего лейтенанта Пет-
ра Еремеева — он пер-
вым совершил ночной 
таран в боях за Мо-

скву. И тогда чудом остался жив. 
А погиб 2 октября 41-го в воз-
душном бою уже над Тверской 
(в то время — Калининской) об-
ластью. И там следы его затеря-
лись...            

Только нынешним летом 
благодаря упорству бойцов По-
искового движения России 
было обнаружено точное место 
падения самолета, а рядом — по-
гибший пилот.   Первоначально 
в качестве возможного места 
захоронения героя рассматри-
валось Федеральное военное 
мемориальное кладбище в под-
московных Мытищах. Оно на-
ходится в ведении Минобороны 
России. Но родственники героя 
в Челябинске выразили жела-
ние, чтобы отца, деда, а теперь 
уже и прадеда похоронили на 

родине. К  их мнению прислу-
шались, и 25 ноября в городе  
Осташков Тверской области со-
стоялась передача останков. 
Оттуда их доставили в Челя-
бинск. 

...На главной аллее кладбища 
многолюдно. Отдать дань памя-
ти герою-земляку прибыли 
курсанты челябинского учили-
ща штурманов, представители 
Поискового движения России, 
ветеранских организаций. И, 
конечно, семья — довольно мно-
гочисленная, ведь уже и прав-
нуки подросли. Особое внима-
ние сыну летчика Александру 
Еремееву и дочери Ларисе Со-
лодовник. 

— Конечно, мы с 1941 года 
уже все передумали и перечув-
ствовали, — отвечает на вопрос 
о пережитом Лариса Петровна. 
— Пока с Сашей были малень-
кие, нам говорили, что отец 
пропал без вести, но обязатель-
но вернется. И мы верили!  Низ-
кий поклон всем бойцам, кото-
рые работают в поисковых от-
рядах!

Когда началась война, Лари-
се было три, а ее брату Саше не 
исполнилось и года. Они жили в 
Подмосковье, где отец служил 
летчиком-испытателем в Отря-
де особого назначения. Оттуда 
лучших «соколов» и направили 
сражаться за небо над Москвой. 

Ночной таран Петр Еремеев 
провел 29 июля, на несколько 
дней раньше сражавшегося в со-
седнем полку Виктора Талалихи-
на. О подвиге Талалихина по го-
рячим следам напишут в «Прав-
де» и «Красной Звезде», и он еще 
при жизни станет Героем Совет-
ского Союза. А таран Еремеева 
на долгие годы останется в тени. 
Научный сотрудник Московско-
го областного краеведческого 
музея Василий Кузнецов восста-
новил подробности ночного боя. 
В результате президент Борис 
Ельцин в 1995 году присвоил 
Петру Еремееву звание Героя 
России посмертно. Дети и внуки 
до сих пор вспоминают тот день, 
когда их пригласили получать 
Золотую Звезду.   

В Челябинске в День Героев Отечества предали земле останки Героя России Петра Еремеева. 

Кадр из фильма — используется 
не реквизит, а исключительно 
настоящая боевая техника.

А К Ц Е Н Т

Петр Еремеев на истребителе МиГ-3    
провел ночной таран 29 июля —  
на несколько дней раньше воевавшего  
в соседнем полку Виктора Талалихина

Долгий 
полет 
Петра 
Еремеева 
— подроб-
ности 
здесь. 
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Акционерное общество «ЕВРАЗ Объединенный Западно-Сибирс-
кий металлургический комбинат» (АО «ЕВРАЗ ЗСМК») информирует 
общественность, надзорные органы, а также всех заинтересованных 
лиц о проведении общественных обсуждений на этапе уведомления, 
предварительной оценки и составления технического задания (проек-
та) на проведение оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности объекта государственной эко-
логической экспертизы — «ЦХУ и ПКХП. Закрытый цикл конечного 
охлаждения коксового газа», шифр проекта 14151, для принятия эко-
логически обоснованного решения о возможности реализации намеча-
емой хозяйственной деятельности.

Проект строительства осуществляется с целью предотвращения или 
смягчения воздействия хозяйственной деятельности на окружающую 
среду и связанных с ней социальных, экономических и иных последс-
твий исходя из необходимости обеспечения экологической безопас-
ности и охраны окружающей среды при эксплуатации оборудования 
коксо-аглодоменного производства (КАДП), расположенного на су-
ществующей промплощадке в границах земельного отвода АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК» по адресу, Кемеровская область, г. Новокузнецк, Заводской 
район, ш. Космическое, 16.

Заказчик процедуры общественных слушаний: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», 
Кемеровская область, г. Новокузнецк, ш. Космическое,16, Булис Т.А. 
тел.: (3843)59-15-30, Князев Д.С., тел.: 59-75-56.

Исполнитель проектной документации (проект 14151), включая 
материалы ОВОС: АО «ВУХИН» (620990, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 
14, тел.: (343) 371-01-75).

Примерные сроки проведения ОВОС: IV кв. 2020 года — II кв. 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

администрация города Новокузнецк. 
Общественные обсуждения предлагается провести в форме сбора 

и анализа предложений, комментариев, замечаний, поступивших 
в письменной форме в адрес Комитета охраны окружающей среды 
и природных ресурсов: 654005, Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
пр. Металлургов, 44, каб. 214.

Ознакомиться с проектом технического задания на проведение 
ОВОС и материалами по объекту (проект 14151) можно в Комитете ох-
раны окружающей среды и природных ресурсов: 654005, Кемеровская 
область, г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44, каб. 214., пн–пт с 9.00 
до 17.00 (перерыв на обед – с 12.00 до 13.00) и на сайте АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК» http://rus.evraz.com/fininfo/zsmk/zsmk_zckokg/.

Сроки представления замечаний, комментариев и предложений: 
в течение 30 дней с даты опубликования настоящего извещения. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных слушаний
Общество с ограниченной ответственностью «Газпро-

мнефть-Развитие» (ООО «ГПН-Развитие»), совместно с 
Администрацией Тазовского района Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа, уведомляет о начале общественных об-
суждений с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы: 

1. проектная документация «Обустройство Тазовского место-
рождения. Кусты нефтяных скважин №№4, 6, 7», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и тех-
ническое задание (ТЗ) на разработку ОВОС;

2. проектная документация «Обустройство Тазовского мес-
торождения. Куст поглощающих скважин», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое 
задание (ТЗ) на разработку ОВОС;

3. проектная документация «Обустройство Тазовского мес-
торождения. Кусты нефтяных скважин №№7Б и 92Б», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и 
техническое задание (ТЗ) на разработку ОВОС;

4. проектная документация «Обустройство Тазовского место-
рождения. Кусты нефтяных скважин №№ 2.1, 2.3, 2.4, 2.5, 2.6», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание (ТЗ) на разработку ОВОС;

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 
добычи нефти Тазовского месторождения на территории Ямало-
Ненецкого автономного округа.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
проектируемые объекты расположены в Ямало-Ненецком авто-
номном округе Тюменской области, в 7 км на юго-восток от по-
селка Газ-Сале.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ГПН-Развитие», 
юридический адрес: Россия,197198, г. Санкт-Петербург, Зоологи-
ческий переулок, дом 2-4, лит. Б.; почтовый адрес: Россия, 625048, 
Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 14.

Застройщик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Меретояханефтегаз» (ООО «Меретояханефтегаз»), почтовый 
адрес: 625048, Российская Федерация, г. Тюмень, ул. 50 лет Ок-
тября 14, офис 1351.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: 
АО «Гипровостокнефть», юридический адрес: 443041, г. Самара, 
ул. Красноармейская, д. 93.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: ноябрь 2020 года — апрель 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация Тазовского района 
Ямало-Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: информирование и оп-
рос заинтересованных граждан, регистрация мнения обществен-
ности в письменном виде и общественные слушания посредством 
видеоконференции на платформе приложения ZOOM

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде по адресам:

1. 625048, Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 14, e-mail: 
Borisov.VB@gazprom-neft.ru

2. 443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, e-mail: 
Gipvn@Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъ-
ектах РФ по причине угрозы распространения коронавирусной 
инфекции COVID-19 материалы общественных обсуждений по 
рассматриваемым объектам проектирования будут размещены в 
электронном виде на сайтах: 

АО «Гипровостокнефть» http://www.gipvn.ru/proektnye-
raboty/7/893/

Администрации Тазовского района: https://tasu.ru/mestnoe-
samoupravlenie/munitsipalnyy-kontrol/materialy-po-
otsenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/

Департамента имущественных и земельных отношений Адми-
нистрации Тазовского района: https://dizoadm.ru/novosti/%D0
%A1%D0%BE%D0%B1%D1%8B%D1%82%D0%B8%D1%
8F/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-
sredu/. 

Процесс общественных обсуждений планируется прово-
дить в 2 этапа:

Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического за-
дания (ТЗ) на проведение оценки воздействия (ОВОС) в составе 
проектной документации по перечисленным объектам.

 Проект ТЗ на проведение ОВОС будет доступен по вышеука-
занным ссылкам в период с 15.12.2020 по 15.01.2021. Техническое 
задание будет доступно общественности в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Этап 2. Общественные обсуждения проектной документации 
по рассматриваемым объектам проектирования, включая матери-
алы ОВОС. 

Материалы проектной документации, включая предваритель-
ный вариант раздела ОВОС, техническое задание на проведение 
ОВОС, резюме нетехнического характера будут доступны в пери-
од с 18.01.2021 по 18.02.2021 по вышеуказанным ссылкам.

Общественные слушания по рассматриваемым объектам 
проектирования состоятся:

1. «Обустройство Тазовского месторождения. Куст нефтяных 
скважин №№ 4, 6, 7» 18 февраля 2021 года в 14.15 (по местному 
времени);

2. «Обустройство Тазовского месторождения. Куст поглощаю-
щих скважин» 18 февраля 2021 года в 15.00 (по местному време-
ни);

3. «Обустройство Тазовского месторождения. Куст нефтяных 
скважин №№ 7Б и 92Б» 18 февраля 2021 года в 16.00 (по мест-
ному времени);

4. «Обустройство Тазовского месторождения. Кусты нефтяных 
скважин №№ 2.1, 2.3, 2.4, 2.5, 2.6» 18 февраля 2021 года в 17.00 
(по местному времени).

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 
11 июня 2020 г. №849, общественные слушания будут проводить-
ся с использованием средств дистанционного взаимодействия 
(онлайн-видеоконференцсвязь) посредством электронного при-
ложения Zoom. Для участия в слушаниях необходимо установить 
данное приложение на персональный компьютер, оборудованный 
наушниками и микрофоном, либо мобильный телефон, с наличи-
ем подключения к сети интернет. Подключиться к ВКС можно 
по идентификатору конференции: 360 290 0634, пароль: 1SjqP4, 
либо по ссылке: https://us04web.zoom.us/j/3602900634?pwd=
K09LMmFjaG1QWmhkK1lueGNzQkltQT09

Для участия необходимо направить заявку по адресу электрон-
ной почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием ФИО, мес-
та проживания (населенный пункт) и контактного телефона или 
позвонить по номеру +7 927-712-23-62. 

Контактная информация разработчика ОВОС: АО «Ги-
провостокнефть», 443041 г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, 
начальник ОТЭИПП Зуев Павел Александрович.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 N372, принятие от 
граждан и общественных организаций письменных замечаний и 
предложений в течение 30 дней после окончания общественных 
обсуждений производится в период с 19.02.2021 по 19.03.2021 по 
вышеуказанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сын и дочь летчика-героя настояли, чтобы могила отца была на Урале.  
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Звание Героя России, которого летчик Петр Еремеев удостоен через 

полвека после совершенного подвига, не отменяет другой заслуженной 

им награды — медали «За оборону Москвы». У его прямых наследников — 

сына, дочери или внуков — есть право ходатайствовать о передаче в се-

мью удостоверения к этой награде. 

Сначала нашли самолет и номерные детали, а рядом — погибшего летчика.

БЕЗОПАСНОСТЬ На четверть 
снизилось количество 
погибших в авариях 
детей-пассажиров 

Родителей 
подучили

Владимир Баршев

На четверть сократилось число погибших в авариях 
детей-пассажиров в возрасте до 3 лет. Об этом сообщил 
заместитель начальника Главного управления по обес-
печению безопасности дорожного движения МВД Рос-
сии Владимир Кузин. 

— За 11 месяцев этого года с их участием зареги-
стрировано 1175 ДТП, — сообщил генерал. — Снижение 
составило 21 процент по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. В этих ДТП погибло 46 детей. 
Снижение составило 25 процентов. Получили ранения 
1191 ребенок — это на 17 процентов меньше.

Таких результатов во многом удалось достигнуть 
благодаря программе «Детство без опасности», прово-
димой уже второй год в рамках национального проекта 
«Безопасные и каче-
ственные автомо-
бильные дороги». 
Программа заклю-
чается в том, что в 
перинатальных цен-
трах и родильных 
домах для молодых 
мам проводились 
тренинги. Их прово-
дили медработники, 
обученные на спе-
циальных курсах. 
На тренингах объя-
снялось, как гра-
мотно выбрать дет-
ское автокресло, и 
как им правильно 
пользоваться. Ведь 
при маневре даже 
на скорости 15 км/ч 
без детского удерживающего устройства младенец мо-
жет получить тяжелые травмы. А также рассказыва-
лось, как реагировать на плач ребенка в машине и куда 
крепить светоотражающие элементы на коляске, что-
бы сделать ее заметнее на дорогах. В общем, курс моло-
дого родителя перед выходом с ребенком на дорогу. 
Всего в этом году в проекте участвовало 65 медицин-
ских учреждений. А тренинги прошли 10 тысяч мам. 

В следующем году программа будет продолжена. 
Планируется охватить уже 100 медучреждений. 

Также Владимир Кузин сообщил, что инспекторы при 
оформлении ДТП всегда фиксируют, использовалось ли 
детское кресло, был ли ребенок в нем пристегнут. Так  за 
11 месяцев этого года произошло 842 аварии, в которых 
детей перевозили без удерживающих устройств. В них 
погибло 66 детей и 1020 получили ранения. 

А за 10 месяцев этого года инспекторами составле-
но в отношении водителей 434 254 постановления по 
части 3 статьи 12.23 КоАП за перевозку детей без дет-
ских удерживающих устройств. Напомним, что штраф 
за это — 3 тысячи рублей.  

— Что будет сделано для сниже ния смертности на дорогах? 
Подробности на сайте 
rg.ru/art/2005301

При маневре 
даже на скорости 
15 км/ч младенец, 
который находит-
ся без детского 
удерживающего 
устройства, может 
получить тяжелые 
травмы

ОБЩЕСТВО Зачем нужна 
миграционная амнистия 

Мама всех 
мигрантов 

Владимир Емельяненко 

 «Мы ее называли «мама всех мигрантов», а она нас 
«разнесенные ветром», — заявила на конференции па-
мяти Лидии Графовой переселенец в Россию Вероника 
Куревлева. Конференцию по миграционной амнистии, 
которую готовила Лидия Графова, друг и автор «РГ», 
глава Форума переселенческих организаций, но не до-
жила до нее, принял cозданный в 2020 году Институт 
демографических исследований (ИДИ) РАН. 

— Нам будет не хватать ее материнской критики, — 
заявила начальник ГУ по вопросам миграции МВД Рос-
сии Валентина Казакова. — Благодаря Графовой проце-
дура упрощения получения российского гражданства 
и отмена РВП при-
няты в том виде, на 
каком настаивала 
Графова-правоза-
щитник. Она умела 
сочетать сердеч-
ность к соотечест-
венникам и лояль-
ность к чиновни-
кам. И отказыва-
лась понимать, как 
можно наказывать 
соотечественников 
за то, в чем они не виновны, — за отказ в гражданстве. 

Победой Графовой стала конференция, которая об-
суждает, зачем нужна правовая миграционная амни-
стия. У нее четыре направления изменения закона — 
упрощение предоставления российского гражданства 
для носителей русского языка, реабилитация тех, у 
кого был изъят российский паспорт, право предостав-
ления гражданства по родным, живущим в России, и 
придание закону репатриационного права, что дает 
право на возвращение всем соотечественникам.

— Идущая либерализация закона, — считает директор 
ИДИ РАН Сергей Рязанцев, — признание того факта, что 
миграция стала «подушкой» национальной безопасно-
сти. С 1992-го и по 2017 год она на три четверти, или на 
75 процентов, компенсировала убыль населения. 

По данным ИДИ РАН, ресурс миграции еще тем це-
нен, что самостоятельное переселение с 1992-го по 
2017 год соотечественников дало более 10 миллионов 
человек, а программа «Соотечественники» — 830 ты-
сяч. При этом слабо используются факторы иностран-
ных студентов и трудовых мигрантов. Так происходит 
потому, что «миграция — вспомогательный фактор де-
мографии», с чем не согласны ученые и Форум пересе-
ленческих организаций. Они предлагают пересмо-
треть стандарты Росстата, по которым компенсирую-
щая роль миграции составляет 300 тысяч в год. Эк-
сперты ее предлагают повысить в два раза. Для этого 
Форум переселенческих организаций начал проект 
«Право на Родину». Его цель — защита прав и свобод 
соотечественников-переселенцев. В его рамках около 
2500 человек получат консультации, 10 000 — помощь 
в соцсетях, более 400 переселенцам будет оказана 
правовая помощь.   

Миграция соотече-
ственников стала 
«подушкой»  наци-
ональной безопа-
сности
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Артур Нанян, Илья Соболев 

С
вой последний матч 
группового этапа 
Л и г и  ч е м п и о н о в 
провел  «Красно-
дар». Российский 
клуб сыграл вничью 
на выезде с одним из 
фаворитов турнира 
— лондонским «Чел-

си» (1:1).  Краснодарцы досроч-
но обеспечили себе выход в 
плей-офф Лиги Европы, побе-
див на прошлой неделе фран-
цузский «Ренн» (1:0). Тем не ме-
нее, несмотря на отсутствие 
всякой турнирной мотивации, 
главный тренер команды Мурад 
Мусаев выставил в Англии силь-
нейший состав. И это решение 
себя оправдало. 

Наши клубы в принципе ред-
ко отбирают очки у грандов, а 
«Краснодар» и вовсе едва не вы-
играл. Стоит напомнить, что 
«быки» впервые за свою недол-
гую историю (12 лет) попали в 
групповой этап главного евро-
кубка. И выступили они, надо 
отметить, достойно. За исклю-
чением домашнего поражения 
от «Челси» (0:4) в остальных 
матчах южане боролись на рав-
ных с более именитыми сопер-
никами. Взять хотя бы матчи с 
обладателем Лиги Европы «Се-
вильей», в которых россияне 
уступили 2:3 и 1:2. 

— В этой Лиге чемпионов мы 
столкнулись с огромными труд-
ностями, о которых, может, сей-
час уже никто не вспомнит. Рад, 
что вышли в Лигу Европы и сыг-
рали вничью на выезде с такой 
командой, как «Челси». Когда 
смотришь матчи с участием 
грандов, а затем выходишь про-
тив них на поле и видишь, какие 
тенденции в мировом футболе,  
— это здорово помогает. Мы 
прошли эту школу и очень до-
вольны, — отметил Мусаев. 

Своим мнением о выступле-
нии «Краснодара» в Лиге чем-
пионов с «РГ» поделился быв-
ший защитник «Локомотива» и 
сборной России дважды чемпи-
он страны Дмитрий Сенников. 

Мог ли «Краснодар» рассчи-
тывать на выход из группы?

Д М И Т Р И Й  С Е Н Н И К О В :  Наверное, 
были определенные возможно-
сти. Решающими стали матчи с 
«Севильей». Если хотя бы в од-
ном из них «Краснодар» набрал 
очки — появился бы шанс. Но 
клубу не хватило опыта. Это 
главная причина. Все же коман-
да впервые попала в групповой 
этап Лиги чемпионов. Само по 
себе участие в нем — уже огром-
ное достижение. Однако пока 
краснодарцы не готовы к сопер-
ничеству с такими грандами, 
как «Челси» и «Севилья».  

Как вам состав «Краснода-
ра»? Требуется ли усиление?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Не помешал бы 
сильный центральный защит-
ник. Как показала Лига чемпио-
нов — Кайо нестабилен. В прин-
ципе, в команде есть перспек-
тивные ребята на этой позиции. 
Я имею в виду того же Сороки-
на, но ему нужно время, чтобы 
сыграться, набраться опыта. 
Очень хорошо влился Смольни-
ков, стабильны Мартынович и 
Рамирес. В атаке я особых про-
блем не вижу. Наоборот, «Крас-
нодар» почти в каждом матче 
создавал немало моментов.

Должен ли остаться Мусаев? 
Или клубу стоит поменять 
тренера?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Все будет зави-
сеть от того, как команда завер-
шит сезон. В Премьер-лиге мно-
гое упущено, позиция «Красно-
дара» не соответствует амбици-
ям клуба. Вообще, хороший тре-
нер проверяется в сложной си-
туации. И если Мусаеву удастся 

поднять краснодарцев в табли-
це и попасть хотя бы в еврокуб-
ки, то, считаю, ничего менять не 
нужно. 

А если в целом говорить о вы-
ступлении российских клубов 
в еврокубках — почему произо-
шел такой провал? 

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Много причин. 
Как показывают результаты, 
три клуба от России в Лиге чем-
пионов — небольшой перебор. 
Все же пока мы не можем бо-
роться на равных с грандами. 
Может, и хорошо, что скоро вер-
немся к прежней схеме — одна 

команда попадает напрямую в 
Лигу чемпионов, а вторая через 
квалификацию. 

А вот другой наш представи-
тель в турнире, питерский «Зе-
нит», завершил свою еврокам-
панию бесславно. В домашнем 
матче с дортмундской «Борус-
сией» команда Сергея Семака 
большую часть времени вела в 
счете, но гости в концовке за 10 
минут все перевернули и увезли 
из Питера победу — 2:1.

Расизм или трудности 
перевода?

Небывалым скандалом обе-
рнулся матч на парижском 
«Парк де Пренс», где местный 
«ПСЖ» принимал турецкий 
«Истанбул». Футбол, как гово-
рят в таких случаях, отошел на 
второй план. Да футбола толком 
и не было. Уже на 14-й минуте 
внимание главного арбитра, ру-
мына Овидиу Хацегана, при-
влек всплеск эмоций на скамей-
ке гостей после грубого фола со 
стороны парижан. Больше всех 

возмущался камерунский по-
мощник главного тренера 
«Истанбула» Пьер Вебо, о чем и 
доложил Хацегану резервный 
судья, 43-летний Себастьян 
Колцеску. Причем сделал это са-
мым неосторожным образом, 
сказав предположительно сле-
дующее: «Вот тот черный па-
рень. Проверь, кто он».

 Вебо получил красную кар-
точку, но тут же набросился на 
резервного арбитра с обвине-
ниями в расизме. Его поддержал 
темнокожий форвард «Истан-
була» Демба Ба: «Когда ты гово-
ришь о белых, ты никогда не ис-
пользуешь выражение «этот бе-
лый парень». Тогда почему о 
темнокожем ты говоришь «этот 
черный парень»? Позже стало 
известно, что Колцеску ответил 
футболисту. «Negru по-румын-
ски означает черный. Я не рас-
ист». Как все было на самом 
деле, дисциплинарному коми-
тету УЕФА еще предстоит разо-
браться. К примеру, по версии 
румынской прессы, конфликт 
спровоцировали как раз трене-
ры «Истанбула», назвав судей 
«цыганами».  На сайте УЕФА 
уже появилось сообщение о 
том, что назначен испектор по 
этике и дисциплине, который 
проведет и надлежащее рассле-
дование.

Так или иначе после долгих 
споров на 23-й минуте матча 
«Истанбул» в полном составе 
ушел в раздевалку. Вскоре за го-
стями последовали и парижане. 
Матч был остановлен.

 УЕФА до последнего пытался 
найти компромиссное решение. 
В частности, предлагалось, что 
Колцеску поменяется местами с 
одним из рефери, работающих 
на ВАР, но «Истанбул» требовал 
более радикального шага: пол-
ного исключения румына из су-
дейской бригады. На это УЕФА 
пойти не мог: поскольку у судей 
ВАР нет запасного арбитра, 
бригада видеопомощи оказа-
лась бы неполной.

 В конце концов Демба Ба и 
Маркиньос уступили УЕФА и 
договорились доиграть матч. 
Планировалось, что игроки 
выйдут на поле за руку в знак 
нетерпимости к расизму. Одна-
ко многие футболисты «Истан-
була» к продолжению матча 
оказались уже не готовы.

 Встреча «ПСЖ» — «Истан-
бул» возобновилась вчера с той 
самой злосчастной 14-й мину-
ты в 20.55 по московскому вре-
мени. На ней работала уже сов-
сем другая бригада судей во гла-
ве с нидерландцем Данни Мак-
кели. Ну а румынскому резер-
вномурефери, если его вина бу-
дет доказана, грозит дисквали-
фикация, минимум на десять 
матчей: стандартная санкция за 
расизм, которая распространя-
ется не только на игроков, но и 
на всех официальных лиц матча.

Любопытно, что сама игра на   
«Парк де Пренс» при этом не 
имела практически никакого 
турнирного значения для обеих 
команд. Турки при любом ее ис-
ходе остались бы на последнем 
месте в группе, а «ПСЖ» заведо-
мо пробился в плей-офф благо-

даря поражению «Манчестер 
Юнайтед» от «Лейпцига» (2:3) в 
другом матче квартета «Н».

 Специально для «РГ» инци-
дент в Париже прокомментиро-
вал рекордсмен по количеству 
отработанных матчей в россий-
ской Премьер-лиге, экс-арбитр 
ФИФА Алексей Николаев.

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: В моей карьере 
даже намеков на что-то похожее 
не было. Всегда присутствовало 
реальное взаимоуважение. И у 
футболистов никогда не возни-
кало проблем на почве расизма, 
и мне никогда ничего подобного 
в голову не приходило. Но рань-
ше, мне кажется, более уважи-
тельно относились друг к другу.

 «Истанбул» требовал исклю-
чить провинившегося рефери 
из бригады. УЕФА отказался, 
потому что тогда был бы не-
докомплект. Может, нужен 
еще один запасной судья?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Насколько я 
знаю, вчера на эту игру был на-
значен еще и резервный резер-
вного судьи. Возможно, на буду-
щее есть смысл еще больше рас-
ширить бригаду рефери. Осо-
бенно на больших турнирах. 
Хотя, опять же, случай единич-
ный. Обычно ничего такого не 
должно происходить.

 Вам не кажется, что в Пари-
же была пройдена точка не-
возврата, создан прецедент?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Не хотел бы так 
категорично рассуждать. Да, 
произошел некрасивый инци-
дент. При этом мы можем толь-
ко догадываться, что именно 
было там сказано. Но если 
оскорбления на расистской по-
чве были, то УЕФА на это уже 
отреагировал: таким вещам не 
место ни на футбольном поле, 
ни в жизни. Думаю, будет про-
ведено тщательное расследова-
ние и приняты адекватные 
меры. Наверняка введут новые 
рекомендации на случай, если 
что-то подобное не дай бог по-
вторится.

 Какие выводы нужно сделать 
из случившегося в Париже?

А Л Е К С Е Й  Н И К ОЛ А Е В : Вывод один. 
Нужно проявлять взаимоуваже-
ние друг к другу, причем не 
только на поле. Футбол — это 
всегда эмоции: во время игры и 
после. Но даже в эмоциях есть 
определенная грань, которую 
переходить недопустимо. Мы 
должны помнить, что футбол 
смотрят миллионы, и такие 
вещи игре идут только во вред.

В тени парижского скандала 
остался даже матч с суперафи-
шей «Барселона» — «Ювентус», 
в котором после долгого пере-
рыва встретились старые со-
перники — Лионель Месси и 
Криштиану Роналду. Правда, в 
этой игре глобально ничего не 
решалось: обе команды гаран-
тировали себе выход в плей-офф 
из группы «G». Итальянцы в 
итоге были значительно силь-
нее — 3:0.  

ФУТБОЛ Российский клуб завершил выступление в Лиге чемпи-
онов ничьей с «Челси» и сыграет в плей-офф Лиги Европы

Вся надежда на наш 
«Краснодар»

«Краснодар» на равных бился с 
таким грандом, как «Челси», и увез 
из Лондона ничью — 1:1.

Матч «Пари Сен-Жермен» — «Истанбул» пришлось остановить из-за расистского скандала.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на огромные трудности, 
с которыми столкнулся «Краснодар», 
дебют южан в Лиге чемпионов 
получился очень достойным

НОВОСТИ 

Матчи Даниила 
Медведева 
вошли в топ-5 
по итогам 
сезона 

НАЗВАЛИ 
МАСТЕРОМ
Анна Козина

Два матча с участием россияни-
на Даниила Медведева вошли в 
топ-5 лучших встреч 2020 года 
по версии Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP).

Второе место в рейтинге за-
нял полуфинальный матч Ито-
гового чемпионата в Лондоне, 
где Медведев встречался с 
принципиальным соперником 
— испанцем Рафаэлем Надалем. 
Даниил достойно сражался, но 
уступил Рафе в эпичном фина-
ле US Open-2019 и в концовке 
того же сезона потерпел обид-
ное поражение на групповом 
этапе Итогового турнира. Каза-
лось, очередная встреча в 2020-
м пройдет по аналогичному 
сценарию, но Медведев сумел 
переломить ход матча и одер-
жать победу со счетом 3:6, 7:6 
(7:4), 6:3.

— Это был очень тяжелый 
матч. Считаю, что победил за-
служенно. Взял маленький ре-
ванш за прошлый год, — сказал 
Медведев в эфире Eurosport. — 
Выиграть у Рафы в первый раз — 
это достижение. Естественно, 
это одна из лучших побед в 
моей карьере. 

В первую пятерку вошел еще 
один матч с участием Медведе-
ва. На турнире ATP Cup в Сид-
нее в январе россиянин усту-
пил первой ракетке мира сербу 
Новаку Джоковичу в полуфи-
нале со счетом 1:6, 7:5, 4:6. 

Лучшем же ATP признала 
противостояние Джоковича и 
австрийца Доминика Тима в по-
луфинале Итогового турнира 
года. Тим выиграл со счетом 
7:5, 6:7 (10:12), 7:6 (7:5). Для 
австрийца это была уже пятая 
победа над Новаком. Он стал 
лишь вторым теннисистом по-
сле британца Энди Маррея, 
кому удавалось обыгрывать 
каждого представителя «Боль-
шой тройки» (Джоковича, На-
даля и Роджера Федерера) по 
пять или более раз.

Напомним, что Тим и Медве-
дев разыграли в лондонском 
финале трофей. Он достался 
россиянину.   

Квят готовится 
к последней 
гонке «Ф-1» 
в этом году

ВПИСАТЬСЯ 
В ПОВОРОТ
Анна Бекетова

Российский пилот «Альфа Тау-
ри» Даниил Квят подвел итоги 
сезона перед заключительным 
этапом «Формулы-1» в этом 
году. Гоночный уик-энд старту-
ет завтра в Абу-Даби.

— Оглядываясь назад, могу 
сказать, что сезон сложился не 
так уж и плохо, хотя порой ре-
зультаты не оправдывали наши 
ожидания. Моя команда и я за-
служивали большего. Иногда я 
чувствовал разочарование, но в 
целом провел много сильных 
гонок, — цитирует Квята пресс-
служба «Альфа Таури». — В це-
лом это был сезон взлетов и па-
дений, но я чувствую, что вы-
рос как пилот. Я получил полез-
ный опыт, научился сохранять 
спокойствие, когда все шло не 
по плану. И мне все равно уда-
лось провести очень сильную 
вторую часть сезона. Поэтому я 
доволен. Это был уникальный 
сезон в необычных обстоятель-
ствах, который запомнится на-
долго. Всем в «Альфа Таури» 
приходилось работать еще 
усерднее, чтобы готовить две 
машины каждый уик-энд, и без-
условно, в этом году мы сдела-
ли шаг вперед.

Но продолжать работу «Аль-
фа Таури» будет уже без Квята, 
который на данный момент за-
нимает 14-е место в зачете пи-
лотов «Формулы-1». С ним, в 
отличие от напарника францу-
за Пьера Гасли (11-й), не про-
длили контракт. Место Квята, 
скорее всего, займет японский 
гонщик Юки Цунода, который 
был признан новичком сезона в 
«Формуле-2». Команда уже 
подтвердила, что Цунода при-
мет участие в тестах в Абу-Даби 
15 декабря. Если замена прои-
зойдет официально, Квят, как 
он сказал, попытается вернуть-
ся в «королевские гонки» в 
2022 году.   

Извещение о начале общественных обсуждений проекта 
Технического задания на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду (далее проект ТЗ на ОВОС)  
и проектной  документации (далее ПД)

ООО «Башнефть-Полюс» совместно с Администрацией муници-
пального района «Заполярный район» извещает о размещении про-
екта ТЗ на ОВОС и ПД по объекту государственной экологической 
экспертизы проектной документации: «Площадка утилизации отхо-
дов на нефтяных месторождениях им. Р. Требса и им. А. Титова».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Заполярного района НАО Архангельской области. Це-
лью намечаемой хозяйственной деятельности является строительс-
тво площадок утилизации отходов на месторождениях им. Р. Требса 
и им. А. Титова для нужд ООО «Башнефть-Полюс».

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: ООО 
«Башнефть-Полюс». 166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, д. 31 
(почтовый адрес: 450076, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Чер-
нышевского д. 60, тел.(347)261-79-00).

Генеральный проектировщик: ООО «НК «Роснефть»-НТЦ». 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.(861)201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2020 г. — январь 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений, 
— Администрация муниципального района «Заполярный район». 
166700, НАО, п. Искателей, ул. Губкина, д.10, тел.(81853) 4-88-23. 

Проект ТЗ на ОВОС размещен и доступен с 21.12.2020 г. по 
21.01.2021г. по ссылке: https://cloud.mail.ru/public/2qJz/4ztYFRmS5, 
ПД размещена и доступна с 22.01 по 22.02.2021г. по ссылке: https://
cloud.mail.ru/public/2DPt/5N8hycd6K

Форма представления замечаний и предложений — электронная. 
Замечания и предложения принимаются по электронным адресам: 
Администрация муниципального района «Заполярный район», 
e-mail: admin-zr@mail.ru, ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», e-mail: 
pngorb@rnntc.ru.

Общественные слушания по ПД состоятся 25.02.2021 г. в 10.00 и 
будут проводиться в онлайн-формате (видеоконференцсвязь — да-
лее ВКС) с использованием электронного приложения Zoom. Для 
участия в слушаниях необходимо установить данное приложение 
на персональный компьютер, оборудованный наушниками и мик-
рофоном, либо на мобильный телефон, с наличием подключения к 
сети интернет. Подключиться к ВКС возможно по ссылке: https://
us02web.zoom.us/j/9515306426, либо по идентификатору конферен-
ции: 951 530 6426.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Киселевского городского округа 
и ООО «Участок «Коксовый» объявляют о начале проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Отработка запасов 
участков Коксовый Глубокий и Поле шахты им. Вахрушева Ки-
селевского каменноугольного месторождения».

Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-

ритории Киселевского городского округа Кемеровской области. 
Наименование и адрес заказчика: ООО «Участок «Коксо-
вый», 652700, Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Сетевая, 
32. Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 4 квартал 2020 г. — 2 квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Киселевского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения (на 
этапе уведомления, предварительной оценки и составле-
ния технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду) — предоставление замечаний 
и предложений. Форма предоставления замечаний и пред-
ложений — письменная.

Место доступности проекта ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду, утвержденного ТЗ по оценке воз-
действия на окружающую среду, предварительной оценки 
воздействия на окружающую среду:

—  Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Советская, 9 (Цент-
рализованная библиотечная система);

—  Сайт общества с ограниченной ответственностью «Сиб-
геопроект» www.sgp.su.

Сроки доступности:
—  проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду, 

предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду: с 11.12.2020 г. по 11.01.2021 г.;

—  утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: с 12.01.2021 г. до окончания процесса оценки воз-
действия на окружающую среду.

Прием замечаний и предложений также будет вестись по ад-
ресу электронной почты s.e.kis@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Шахта «Бутовская» совместно с администрацией Ке-
меровского муниципального округа уведомляют о проведе-
нии первого этапа общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная доку-
ментация «Проект рекультивации породного отвала «Шахта 
«Бутовская» (отвал породный ЦПП (производственных отхо-
дов)», включая материалы предварительного варианта оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), техническое зада-
ние на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация пород-
ного отвала «Шахта «Бутовская» (отвал породный ЦПП (про-
изводственных отходов).

Место расположения намечаемой деятельности: Кеме-
ровская область–Кузбасс, Кемеровский муниципальный ок-
руг, на территории горного отвода ООО «Шахта «Бутовская», 
в 15 м севернее центральной промплощадки ООО «Шахта «Бу-
товская», в 2 км на север от поселка Боровой, в 1,65 км на юго-
восток от поселка Привольный.

Заказчик ОВОС: ООО «Шахта «Бутовская», 650902 г. Ке-
мерово, ул. Городецкая, 1, тел. 8 (3842) 49-63-80.

Исполнитель ОВОС: ООО «Научно-проектный центр 
ВостНИИ» , г. Кемерово, 650002, ул. Институтская, 1, тел. 8 
(3842) 68-12-98.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь 2020 — март 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Кемеровского муниципального 
округа.

Форма общественных обсуждений: представление за-
мечаний и предложений с их трансляцией с применением до-
ступных телекоммуникационных технологий с возможностью 
двусторонней связи.

Форма представления замечаний: письменная на бу-
мажном носителе либо сканированная копия при дистанци-
онном представлении на электронную почту akmr2@mail.ru по 
утвержденной форме.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы, включая предварительные мате-
риалы ОВОС, и техническим заданием на ОВОС, а также пред-
ставить замечания и предложения можно по адресам:

— Кемеровская область — Кузбасс, г. Кемерово, пр. Лени-
на, д. 5, каб. 34 (управление архитектуры и градостроительс-
тва администрации Кемеровского муниципального округа), 
телефон для консультаций: 8 (384-2) 21-07-55, часы работы: 
8.30—17.30, обед 12.00—13.00;

— Кемеровская область — Кузбасс, Кемеровский муници-
пальный округ, п. Щегловский, ул. Центральная, д. 33 (Щег-
ловское территориальное управление администрации Кеме-
ровского муниципального округа), телефон для консультаций 
8 (384-2) 60-03-01, часы работы: 8.30—17.30, обед: 12.00—
13.00.

Срок представления замечаний и предложений: до 
09.01.2021 г.

Трансляция общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы проектной до-
кументации «Проект рекультивации породного отвала «Шахта 
«Бутовская» (отвал породный ЦПП (производственных отхо-
дов)», включая материалы предварительной ОВОС и ТЗ 
на ОВОС состоятся: 14.01.2021 г. в 15.00.

Порядок проведения трансляции общественных об-
суждений: общественные обсуждения будут проводиться с 
использованием программного продукта Zoom. 

Способ подключения:
— перед входом в конференцию Zoom с компьютера или 

мобильного устройства необходимо загрузить приложение 
Zoom из Центра загрузок; 

— вход в конференцию Zoom осуществляется по ссылке 
https://zoom.us/j/96127719662?pwd=SFBwVjR1ZlpCTUZ
Lc0REQ1hyUkd5Zz09

 или путем входа в приложение Zoom с использованием:
 Идентификатор конференции: 961 2771 9662 
 Код доступа: XS3Dxj

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Другие новости спорта на 
сайте
rg.ru/tema/sport
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